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«ПОТЕРЯНЫ 4 ДНЯ 
И КУЧА ДЕНЕГ»

Пассажиры описали, к чему 
привел коллапс в столичных 

аэропортах
В столичных аэропортах с 19 июля из-за введе-

ния плана «Ковер» отменено больше сотни рейсов. 
Остальные задерживаются. Некоторые пассажи-
ры провели в аэропорту больше суток. У кого не 
выдержали нервы, решили добираться до места 
назначения поездом.

Об испорченном отдыхе — в материале «МК».
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АНДРЕЙ ЧАДОВ ПРОСИТ ЖЕНУ 
БИТЬ ЕГО ПО РУКАМ 
Потерявший статус холостяка актер 
поделился тонкостями семейной жизни 
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ОЛИМПИАДА-80: 
ТРИУМФ МЯГКОЙ СИЛЫ
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С КАВКАЗА
Как же мало в современном мире значат 

формальные межгосударственные соглаше-
ния! 22 февраля 2022 года — за два дня до 
начала СВО — Владимир Путин и Ильхам Али-
ев подписали «Декларацию о союзническом 
взаимодействии» Москвы и Баку. Среди про-
чего там были зафиксированы обязательства 
сторон «воздерживаться от любых действий, 
в том числе осуществляемых через третьи 
страны, направленных против друг друга», 
их стремление «всемерно способствовать 
сохранению духовной и культурной близости 
народов двух стран» и их готовность решать 
любые спорные вопросы с помощью «про-
ведения безотлагательных консультаций». Но 
это официальная сторона вопроса. А вот его 
реальное смысловое наполнение: президент 
Азербайджана публично заявляет о своей 
солидарности с Украиной и своей готовности 
подать против России иски в международные 
судебные инстанции из-за крушения самолета 
AZAL в прошлом декабре. 

Если по душам поговорить с представите-
лями официального Баку, то вырисовывается 
следующая картина: власти Азербайджана 
считают себя глубоко оскорбленной и оби-
женной стороной. И датируется начало этой 
обиды событиями, которые предшествовали 
трагическому инциденту в небе над Грозным в 
самом конце прошлого года. Август 2024 года. 
Азербайджан подает официальную заявку на 
вступление в БРИКС. 
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Российская армия в ночь на 21 июля продолжила 
планомерное уничтожение военно-промышленных 
объектов в глубине территории Украины. В эпицентре 
ударов на этот раз оказались объекты девяти регионов, 
включая Киев. По словам военного обозревателя Алек-
сея Суконкина, Россия продолжит наносить подобные 
удары, чтобы к окончанию 50-дневного срока, обозна-
ченного в ультимативной форме Трампом, киевский 
режим остался без военно-промышленного комплекса. 
В то же время, по словам эксперта, и Киев попытается 
взять реванш — на одном из участков фронта ВСУ ак-
тивно накапливают войска, которые бросят в бой уже 
в ближайшие две недели.
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Не исключено, что уже к осени 
Украина окончательно лишится 
своего военно-промышленного 

комплекса
ПОКА, УКРОВПК!
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МАМА, НЕ ПЕЙ В КАДРЕ 
Фотографии семейных застолий 

могут оказаться вне закона
Большинство российских родите-

лей, судя по обсуждению в Рунете, в 
шоке от очередной депутатской ини-
циативы по улучшению воспитания 
ими своих детей. На сей раз предложе-
но штрафовать мам и пап, опублико-
вавших в соцсетях кадры, на которых 
одновременно присутствуют их дети 
и алкоголь. Такая идея прозвучала в 
одном из региональных парламентов. 

По мнению автора инициативы, подоб-
ные изображения формируют у детей 
искаженное восприятие спиртного как 
нормы и части повседневной жизни 
родителей. Проще говоря, любое фото 
семейного новогоднего застолья — 
повод для штрафа: а как же, там ведь 
дети за столом и бутылка шампанского 
на столе! 

Читайте 3-ю стр.

ЗАЩИТУ РЕЛИГИОЗНЫХ СИМВОЛОВ 
МИНЮСТ НАЧАЛ С СЕБЯ

Едва ли не пер-
вым отреагировать 
на принятие Закона 
«О защите религи-
озных символов», 
одобренного на 
днях в третьем 
чтении Государ-
ственной думой, 
решило Министер-
ство юстиции РФ. В 
ближайшее время 
на все гербы, укра-
шающие основные 
здания Минюста, вернутся 
привычные православные 
кресты.

На изменение внешне-
го вида гербов на фаса-
де ведомства обратили 
внимание блогеры в июне 
2024 года. Вместо при-
вычных крестов там появи-
лись ромбики. Интернет-
пользователи активно 
выказывали недовольство 
этим фактом. А когда стало 
очевидно, что закон о за-
щите религиозных симво-
лов будет принят, Минюст 
решил вернуть традицион-
ное изображение гербов.

Как стало известно «МК», 
в понедельник был объяв-
лен тендер на реставра-
цию изображений символа 
государства. Речь идет о 
гербах, которые украшают 
фасад основного здания 
Минюста на Житной улице, 
здание бюро пропусков, 

здание на улице Кржижа-
новского, где размещены 
несколько подразделений 
министерства (в частно-
сти, Департамент госпо-
литики в сфере уголовно-
исполнительной системы), 
а также помещение бюро 
пропусков. Будут также 
отреставрированы светя-
щиеся гербы, расположен-
ные на высоте 17-го эта-
жа здания министерства. 
Основная цель ремонта — 
возвращение на прежнее 
место крестов и кругов под 
крестами, в соответствие 
с канонами. Начальная 
цена работ — 554 тысячи 
рублей.

ОТЕЦ ГЕРОЯ СВО ОБЖАЛОВАЛ ПРИГОВОР, ЧТОБЫ СБЕРЕЧЬ ОРУЖИЕ
57-летний поисковик, за-

нимавшийся раскопками в 
местах боев в годы Вели-
кой Отечественной войны, 
обжаловал свой приговор 
за незаконное хранение 
оружия с крайне необыч-
ной формулировкой. Он 
добивался не смягчения 
своей участи, а хотел лишь, 
чтобы изъятые трофеи не 
уничтожили, а передали 
на вооружение.

Как стало известно «МК», 
о складе оружия и боепри-
пасов полицейские узна-
ли вечером 1 января 2025 
года, когда в квартире дома 
на Солнцевском проспекте 

прогремел взрыв. Грохнуло 
в комнате старшего сына 
супругов, незадолго до 
этого призванного в зону 
СВО. Жена и дочь хозяина 
дома вбежали в помеще-
ние и увидели истекавшего 
кровью главу семейства, 
на лбу у него зияла рана. К 
счастью, травма оказалась 
не слишком серьезной. Вы-
яснилось, что взорвалась 
страйкбольная граната, 
принадлежавшая сыну 
раненого мужчины. Хозя-
ин квартиры стал вертеть 
незнакомый предмет в ру-
ках и случайно привел его 
в действие.

Впрочем, в квартире 
нашлись гораздо бо-
лее опасные «игрушки». 
Стражи порядка изъяли 
винтовку Мосина, авто-
мат АК47, 56 патронов, 
корпуса от мин и гранат, 
взрыватели УЗРГМ, бое-
вые гранаты «Ф-1». Муж-
чина не стал отпираться 
и выдал боеприпасы и 
оружие добровольно. 
Он пояснил, что раньше 
официально состоял в 
поисковом отряде и вел 
раскопки в местах боев 
в Подмосковье. Потом в 
силу возраста «копатель» 
покинул отряд, но старое 

ремесло не забросил и во 
время одиночных походов 
нашел оружие, патроны 
и взрывчатку. Все это он 
собирался обезвредить в 
безопасном месте и сдать 
в музей, но не успел из-за 
плохого самочувствия.

Мужчину обвинили в не-
законном хранении ору-
жия. Суд отнесся к нему 
снисходительно, приняв во 
внимание семейную драму 
— сын поисковика к тому 
времени погиб на СВО. Об-
виняемого приговорили к 
7,5 месяца лишения свобо-
ды условно и штрафу в 120 
тысяч рублей. Гражданин 

обжаловал приговор, но, 
что удивительно, его воз-
мутило не наказание, а то, 
как была решена судьба 
оружия. Все изъятое в ходе 
обыска судья постановил 
уничтожить. Осужденный 
настаивал, что это проти-
воречит здравому смыслу, 
так как многое из арсенала 
еще может послужить во-
енным. В Мосгорсуде с ним 
согласились. Патроны, ав-
томат Калашникова и вин-
товку Мосина 1891 года, 
оказавшуюся пригодной 
для стрельбы, решено пе-
редать в подразделение 
Росгвардии.

СОДОМИТ, ОТРЕЗАВШИЙ ГОЛОВЫ 
СВОИМ ЛЮБОВНИКАМ, 

ИЗБЕЖАЛ ТЮРЬМЫ

24-летний уроженец 
Узбекистана, сексуаль-
ные партнеры которого в 
буквальном смысле по-
теряли головы, избежал 
тюремного заключения. 
Вместо этого извраще-
нец отправится на при-
нудительное лечение — к 
такому решению пришел 
Мосгорсуд.

Как ранее сообщал 
«МК», в сентябре 2023 
года мужчина жестоко 
расправился с двумя гея-
ми на севере Москвы. Он 
вышел на них через сайт 
интимных знакомств и 
предложил свои услуги. 
Одной из жертв иностран-
ца стал известный врач: 
мертвого доктора нашли 
12 сентября в его квартире 
на Фестивальной улице, 
голова была отделена от 
тела, а туловище изуро-
довано. Такую же участь 
принял гастарбайтер, ко-
торого злодей обезглавил 
после любовных утех пря-
мо в парке «Дружба», в не-
скольких сотнях метров от 
места первого убийства. 
Преступление удалось 
раскрыть следователям 
ГСУ СКР по Москве и опе-
ративникам угрозыска 
УВД Северного округа.

На суд мужчину приве-
ли под конвоем. Слуша-
телей и участников про-
цесса попросили отойти 

на приличное 
расстояние, 
когда по кори-
дору шел щу-
плый злодей в 
сопровождении 
крепких сотруд-
ников полиции. 
Одет преступ-
ник был в яркую 
зеленую фут-
болку и песоч-
ного цвета шор-
ты, а на ногах у 
него болтались 
черные сланцы, 
словно шел он 
не в камеру, а 
на пляж.

До оглашения приго-
вора слушания по делу 
проходили в закрытом 
режиме. В суд прибыли 
родственники головоре-
за и предприняли попытку 
договориться о том, что-
бы журналистов не про-
пускали в зал. Когда судья 
начала зачитывать приго-
вор, мужчина никак не мог 
устоять на одном месте, а 
на лице его блуждала за-
гадочная полуулыбка. Он 
то и дело переминался с 
ноги на ногу, поворачи-
вался спиной к судье, а 
потом и вовсе присел на 
лавочку. Конвоиры быстро 
сделали ему замечание, 
заключенный равнодушно 
повиновался и встал. Суд 
принял решение освобо-
дить обвиняемого от уго-
ловной ответственности: 
служители Фемиды при-
знали его невменяемым. 

— Применить принуди-
тельные меры медицин-
ского характера в виде 
направления на при-
нудительное лечение в 
медицинскую организа-
цию, оказывающую пси-
хиатрическую помощь в 
стационарных условиях 
специализированного 
типа с интенсивным на-
блюдением, — поставила 
точку в этом душеразди-
рающем деле судья.

ГУМАННЫЙ КАПКАН ДЛЯ ЖИВОТНЫХ БУДЕТ 
ПОЛЕЗЕН ДЛЯ ЗООПАРКОВ

Патент на оригиналь-
ный, безопасный для жи-
вотных капкан изобрели 
российские ученые. Он 
довольно прост: яма, 
пластмассовая крышка и 
аркан.

Главный элемент капка-
на, который и представ-
ляет собой ноу-хау, — это 
круглая пластмассовая 
крышка с прорезями, как 
минимум двумя, располо-
женными крест-накрест. 
Она устанавливается на 

яму, по периметру укла-
дывается петля. Яма при 
этом должна быть вырыта 
на путях следования жи-
вотных. Противополож-
ный конец петли крепится 
на каком-нибудь твердом 
основании, к примеру, на 
дереве.

Когда животное по-
падает ногой в прорезь, 
оно пытается вырваться, 
но пока оно пробует вы-
тащить ногу из прорези, 
петля затягивается на его 

ноге. В результате живот-
ное попадает в ловушку, а 
его нога не повреждается, 
не говоря о других частях 
тела. То есть его можно 
не только использовать в 
пищу или для снятия шку-
ры, но и отправить в зоо-
парк: новый метод охоты 
очень гуманен.

Новая ловушка изобре-
тена и была апробирована 
в Карачаево-Черкесии — 
результаты удовлетвори-
ли охотников.

СРЕДИ САМОКАТЧИКОВ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО НАРУШИТЕЛЕЙ 

МОЛОЖЕ 30 ЛЕТ
Доля нарушающих пра-

вила дорожного движения 
водителей СИМ в возрас-
те 20–29 лет составила в 
прошлом году 53,3% от 
общего количества пой-
манных. К такому выводу 
пришли аналитики Науч-
ного центра безопасности 
дорожного движения МВД, 
проанализировав данные 
за 2024 год.

Также специалисты в 
своем докладе по итогам 
года сообщили, что второе 
место среди нарушителей 
заняли лица в возрасте 
30–39 лет. На них прихо-
дится четверть правонару-
шений (24,7%). Любители 
электросамокатов с 16 по 
19 лет — на третьем месте 

(11,1%). Замыкают список 
водители старше 70 лет, 
они также любят прока-
титься на СИМ и нарушают 
правила, правда, их только 
0,1% от общего количества 
нарушителей.

Топ нарушений, допуска-
емых водителями СИМ, от-
крывают езда без прав (для 
отдельных разновидностей 
мощных и быстрых самока-
тов они нужны), это 18% от 
общего количества, затем 
11% — неиспользование 
шлема, замыкает тройку 
непредоставление преиму-
щества пешеходу — 10%. 
В конце первой семерки — 
управление транспортным 
средством при наличии не-
исправностей — 6%.

СВИНКА ПОПАЛА В ПЛЕН К КОЛОНИИ КЛЕЩЕЙ
Измученную клещами 

морскую свинку дове-
лось спасать от чесотки 
и судорог специалистам 
Калининской ветклини-
ки. Пухлые паразиты так 
одолели несчастное жи-
вотное, что оно даже на-
чало терять ориентацию 
в пространстве.

Как стало известно 
«МК», хозяева привезли 
несчастную на осмотр 
к врачу, когда она была 
уже в довольно тяжелом 
состоянии. У питомца 
выявили саркоптоз — па-
разитарное заболевание 
с симптомами сильного 
зуда, покраснения кожи, 
алопеции (облысения) и 
образования корок. Диа-
гноз слегка удивил даже 

самих медиков. 
Дело в том, что сар-
коптоз — преиму-
щественно собачья 
болезнь. В мень-
шей степени ей 
подвержены кошки 
и другие домашние 
любимцы.

Но в данном слу-
чае бедную свинку 
одолевали целые 
полчищ а зара-
женных клещей. 
Зуд доводил ее до 
исступления: по-
сле длительного 
расчесывания начались 
кратковременные судо-
роги и потеря ориентации 
в пространстве.

Ветврачи исследовали 
образцы с поверхности ее 

кожи под микроскопом. 
Когда причина плохого 
состояния свинки стала 
очевидна, ей назначили 
соответствующую про-
тивопаразитарную обра-
ботку.

КАДР ДНЯ

telegram:@mk_srochno

Подсудимый.

37 кг ювелирных украшений обнаружили у иностран-
ного туриста домодедовские таможенники. Пассажир 
из Бахрейна летел транзитом через Индию. 

Сотрудники таможни с помощью рентген-машины в 
багаже 30-летнего мужчины обнаружили незадекла-
рированные ювелирные изделия стоимостью более 
6,8 млн рублей. В двух чемоданах находилось 3500 
украшений из серебра 800-й пробы — кольца, брасле-
ты, серьги, подвески — со вставками из бриллиантов, 
берилла, азурита, танзанита, граната, кварца, культи-
вированного жемчуга, бирюзы и природного алмаза. 
Мужчина пояснил, что вез подарки семье и друзьям. 
Как сообщили «МК» в пресс-службе ФТС России, воз-
буждено уголовное дело по ч. 1 ст. 226.1 УК РФ («Кон-
трабанда стратегических важных товаров»). 

Ф
ТС

 Р
О

СС
ИИ

M
IN

JU
ST

.G
O

V.
RU

СО
ЦС

ЕТ
И

ГБ
У 

М
О

СВ
ЕТ

О
БЪ

ЕД
ИН

ЕН
ИЕ

Гиперзвуковые 
«Кинжалы» в ночь 

на 21 июля уничтожили 
три пусковые 

установки ЗРК Patriot и 
многофункциональную РЛС 

противника.

Последствия 
аномальных дождей 
становятся все более 

значительными
Рекордные ливни продолжают-

ся: 21 июля столицу залило сразу во 
многих местах. Благодаря соцсетям 
миллионы горожан видят «апокалип-
сис» с затопленными машинами, 
улицами и переходами, а также со-
трудников ЖКХ, чуть ли не лопата-
ми подгребающих воду к решеткам 
ливневой канализации. Горожанам, 
передвигающимся пешком, тоже 
весьма некомфортно, ведь зонты 
почти не спасают. Почему сбоит лив-
невка, привыкать ли нам к потопу и 
как себя вести, чтобы не заболеть, 
— выяснял «МК». 

Читайте 6-ю стр.

ЛИВЕНЬ ПРОШЕЛ — 
ОСАДОК ОСТАЛСЯ
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ПРИГЛАШЕНИЕ 
НА ВЫХОД
Каждая девятая компания 
планирует сокращение 
персонала
На российском рынке труда, 
по-прежнему испытывающем 
дефицит кадров в ряде отраслей, 
быстро усиливается еще один не-
гативный тренд. По данным Цен-
тробанка, за полгода количество 
компаний, которые планируют 
сокращение персонала, выросло 
почти вдвое — с 6,9% в январе до 
11,5% в июне. И хотя в абсолют-
ных цифрах доля таких работода-
телей все еще невелика, сама по 
себе динамика свидетельствует о 
нарастающих проблемах в сфере 
занятости.

Тенденция наиболее заметна в до-
бывающей промышленности, машино-
строении и фармацевтическом секторе. 
ЦБ связывает ее со снижением спроса на 
продукцию. В этих условиях ряд бизнесов 
уже сокращают персонал, вводят режим 
неполной занятости или предоставля-
ют сотрудникам внеплановые отпуска. 
Банк России приводит в пример крупного 
производителя сельхозтехники, который 
перенес начало ежегодного отпуска со-
трудников с августа–сентября на июнь. 

«Данное решение является вынуж-
денным, но позволит оптимизировать 
затраты на производство и сохранить 
кадры в условиях снижения спроса на 
рынке сельхозтехники», — говорится в 
докладе ЦБ о региональной экономике. 
Хотя, по оценке его авторов, в 2025-м 
признаки стабилизации ситуации на рын-
ке труда стали более выраженными. В 
частности, уменьшилась потребность 
компаний в работниках и одновременно 
продолжает расти количество резюме на 
сайтах крупных агрегаторов вакансий. В 
итоге повысился уровень конкуренции за 
рабочие места.

Опрошенные «МК» эксперты видят 
ситуацию скорее в мрачных тонах. 

«Сокращения планируют не только 
малые компании, но и крупные предприя-
тия в базовых отраслях, вот что особенно 
тревожно, — говорит управляющий пар-
тнер Main Division Андрей Глушкин. — И, 
судя по всему, речь идет не о временном 
всплеске, а о наметившемся устойчивом 
тренде. Ключевые причины происходя-
щего — снижение спроса, рост произ-
водственных издержек и себестоимости, 
логистические сложности, ограниченный 
доступ к новым технологиям после ухода 
иностранных поставщиков, а также об-
щая экономическая неопределенность. 
Многие компании фиксируют падение 
заказов и доходов, что вынуждает их опти-
мизировать траты за счет численности 
персонала».

Кроме того, сократилась доля орга-
низаций, готовых повышать зарплаты: с 
84% в январе до 71% в июне. Особенно это 
характерно для добывающих секторов, 
а также торговли, химической промыш-
ленности, строительства и сельского хо-
зяйства. Медианная оценка ожидаемого 
роста зарплат снизилась за полгода с 
8,4% до 5,3%. Таким образом, отмечает 
Глушкин, мы видим охлаждение рынка 
труда: работодатели становятся осторож-
нее в кадровой политике. Для работников 
это означает ужесточение конкуренции 
за вакансии, прежде всего в регионах и 
отраслях, где квалифицированные спе-
циалисты нужны в минимальной степени. 
Повышаются риски безработицы для тех, 
чьи навыки легко автоматизируются или 
не соответствуют новым требованиям 
рынка.

Что касается экономики, для нее по-
следствия двойственны. С одной сторо-
ны, замедление роста зарплат снижает 
инфляционное давление (что на руку ЦБ), 
а с другой — население, теряя в деньгах, 
меньше покупает товаров и услуг. Паде-
ние потребительского спроса (одного из 
ключевых драйверов внутреннего роста) 
в условиях санкций и ограничений внеш-
ней торговли может затормозить темпы 
роста ВВП. На взгляд Андрея Глушкина, 
особенно уязвимыми окажутся регионы 
с высокой концентрацией промышленных 
производств.

«Тенденция абсолютно логичная: в 
последние годы в ряде отраслей росли 
и номинальные, и реальные зарплаты, 
и сегодня для работодателей эта гонка 
становится все более обременительной, 
— говорит член Совета Конфедерации 
труда России Павел Кудюкин. — Они 
усиленно ищут варианты оптимизации, 
пытаясь понять, кого можно сократить. 
Чтобы выплачивать людям конкурентные 
деньги, надо от кого-то избавляться. У 
нас несколько отраслей явно в лучшем 
состоянии: это прежде всего угледобыча, 
которой государство пытается помочь, 
вводя для компаний чуть ли не налоговые 
каникулы. Это сельское хозяйство, кото-
рое сталкивается с постоянными скачка-
ми цен на горюче-смазочные материалы 
и транспортные услуги; это строитель-
ство, где налицо переизбыток рабочей 
силы и где трудовые процессы неважно 
организованы».

По словам директора Центра иссле-
дований социальной экономики Алексея 
Зубца, о массовом характере сокращений 
речи нет. Тем более что зарплатная гонка 
еще не закончена. Да, в целом людей 
увольняют все чаще, поскольку экономика 
охлаждается, не нуждаясь в прежнем 
числе работников, но до апокалиптиче-
ских сценариев далеко. Прирост вакан-
сий затормозился в таких секторах, как 
металлургия и машиностроение, зато 
ускорился в сфере услуг: работодателям 
остро требуются повара, официанты, кас-
сиры, водители, курьеры. И если, условно, 
15% компаний сокращают персонал, 20% 
— нанимают, а оставшиеся 65% ничего 
не предпринимают, это для рынка труда 
нормальная пропорция. 

Игорь БОКОВ.

АЛИЕВ ИЗГОНЯЕТ...
c 1-й стр.

 В Баку ожидали, что эта заявка 
будет удовлетворена уже через 
несколько недель — на саммите 
стран БРИКС в Казани в октябре 

того же года. Но по факту этого не произошло. 
В бакинских политических верхах интерпрети-
ровали это так: российское руководство дало 
твердое обещание обеспечить вступление Азер-
байджана в престижный международный клуб, 
но то ли не смогло, то ли не захотело это обе-
щание выполнить. 

Декабрь 2024 года. Катастрофа в небе над 
Грозным быстро перерастает и в политическую 
катастрофу для отношений двух стран. В ходе 
телефонного разговора с Ильхамом Алиевым 
Владимир Путин «принес свои извинения в связи 
с тем, что трагический инцидент произошел в 
воздушном пространстве России». Лидер Азер-
байджана счел это недостаточным. Между двумя 
президентами пробегает черная кошка. 

Эмоциональный фон отношений Москвы 
и Баку радикально меняется меньше чем за 
неделю. 24 декабря (за день до авиакатастро-
фы) официальный сайт Кремля сообщает, что 
Президент РФ по телефону «тепло поздравил 
президента Азербайджанской Республики Иль-
хама Алиева с днем рождения. Лидеры выразили 
удовлетворение достигнутым высоким уровнем 
российско-азербайджанского партнерства и 
союзничества». После того как в Баку публич-
но выражают свое недовольство «недостаточ-
ными» извинениями Москвы, Путин и Алиев 
разговаривают по телефону еще раз. Об этом 
факте сообщают в сводках новостей, но не на 
официальном сайте Кремля. Год заканчивается 
под знаком острого кризиса в отношениях двух 
«партнеров и союзников». 

Январь–май 2025 года. Российское руко-
водство предпринимает попытки восстановить 
отношения с Баку. В Москве в присутствии мэра 
города и вице-премьера правительства закла-
дывается камень на месте грядущей установки 
памятника Гейдару Алиеву. Столицу Азербайд-
жана последовательно посещают премьер Ми-
шустин, спикер верхней палаты парламента 
Матвиенко и патриарх Кирилл. Одна из главных 
целей серии этих визитов — убедить Ильхама 
Алиева посетить Парад Победы 9 мая в Москве. 
Согласно данным из источников, близких к офи-
циальному Баку, Алиев соглашается, но меняет 
свое решение, когда узнает, что программа его 
визита в Москву не подразумевает двусторонней 
встречи с Путиным. 

Вину за этот «протокольный прокол» в Баку 
возлагают на неких российских «чиновников 
среднего уровня», которые то ли «не доложили на-
верх», то ли «сознательно саботируют российско-
азербайджанские отношения». Кроме того, в 
самом начале мая — еще до того, как становится 
известно об отказе Алиева лететь в Москву, 
— происходят еще две неприятные истории. 
Один азербайджанский депутат — председа-
тель комиссии парламента по противодействию 
внешнему вмешательству и гибридным угрозам 
Рамид Намазов — публично обвиняет Россию в 
том, что она устроила мощную хакерскую атаку 
на медиаресурсы его страны в феврале этого 

года. Другого азербайджанского депутата — 
Азера Бадамова — не пускают в РФ. 

Как уверяют некие таинственные, но «осве-
домленные» источники, все дело в русофоб-
ских высказываниях депутата в прошлом и в 
зеркальном ответе на запрет въезда в Азер-
байджан члену российской Государственной 
думы Николаю Валуеву. Баку не принимает эти 
объяснения Москвы и очень громко протестует. 
Попытка перезагрузить отношения России и 
Азербайджана де-факто проваливается. 

Июнь-июль 2025 года. Во время краткой, но 
ожесточенной войны между Ираном и Израилем 
Азербайджан способствует эвакуации Федора 
Бондарчука и его съемочной группы с иранской 
территории. Решение об этом принимается в 
Баку на самом высоком уровне. Власти Азер-
байджана расценивают это как их жест доброй 
воли в отношении Москвы — жест, на который 
Россия, по мнению чиновников в Баку, отвечает 
«встречным подарком»: известными событиями 
в Екатеринбурге. Ильхам Алиев взрывается и 
теряет терпение. 

Так, по версии официального Баку, выглядит 
внешняя канва событий, которые предопредели-
ли кризис в отношениях России и Азербайджана. 
И я ничуть не сомневаюсь, что Ильхам Алиев 
реально обижен на Москву и лично на Владимира 
Путина. Но вот в чем здесь дело. По-настоящему 
опытный и умелый политик — а президент Азер-
байджана точно является таковым — не всегда 
дает волю своей обиде и своим эмоциям. Ино-
гда — когда этого требуют обстоятельства — эта 
обида загоняется глубоко внутрь, а мир видит 
лишь корректный и выдержанный фасад. 

Именно такой фасад Москва очень долго 
видела, когда смотрела на Баку. Если рас-
суждать не в режиме реального времени, а в 
горизонте десятилетий, то обида азербайд-
жанского общества и азербайджанской поли-
тической элиты на СССР и Россию тянется как 
минимум с января 1990 года — с момента ввода 
советских войск в охваченную беспорядками 
столицу республики. В официальной бакинской 
идеологии это событие трактуется как «пре-
ступление против азербайджанского народа». 
На эту обиду наложилась другая — вызванная 
союзническими отношениями Москвы и Ере-
вана. Но Баку тем не менее в течение многих 
десятилетий поддерживал хорошие отношения 
с Москвой и тратил очень много ресурсов на то, 
чтобы расположить к себе российскую полити-
ческую элиту и экспертное сообщество. Обида 

подавлялась и не демонстрировалась. 
А сейчас пружина разжалась. Почему? От-

вет, на мой взгляд, можно найти в заявлении 
депутата парламента Азербайджана Эльшада 
Мирбашир оглу, которое он сделал еще в де-
кабре 2022 года на «круглом столе» «Иран в 
новой перспективе»: «Президент Азербайджана 
является лидером азербайджанцев мира. Это не 
подлежит сомнению… Азербайджан является 
защитником прав всех азербайджанцев мира. 
Мы уже достаточно сильное государство, у нас 
есть воля защищать права наших соотечествен-
ников из Южного Азербайджана и расширять 
контакты с ними. Мы способны ответить тем, 
кто говорит с нами на языке угроз». 

Это конкретное высказывание посвящено 
отношениям Баку и Тегерана. Но тот же самый 
посыл — «мы достаточно сильное государство» 
— лежит сейчас и в основе курса Азербайджана 
по отношению к России. Ильхам Алиев показы-
вает, что после восстановления контроля Баку 
над Нагорным Карабахом и сокрушительно-
го поражения Армении тесные отношения с 
Москвой для него больше не обязательны, что 
Россия становится лишней на Южном Кавказе 
и он больше не намерен выказывать ей политес 
и давить свою обиду. 

В итоге отношения России и Азербайджана 
движутся к точке невозврата. Движутся, но, 
на мой взгляд, ее еще не достигли. В ответ на 
поток колкостей от своих «союзников» из Баку 
Москва проявляет «стратегическое терпение»: 
у Кремля нет необходимости усложнять себе 
жизнь и умножать количество фронтов. Кроме 
того, отказавшись от сдержанности в символи-
ческом и риторическом плане, Ильхам Алиев 
по-прежнему не демонтирует выгодную в том 
числе и для него инфраструктуру российско-
азербайджанских отношений. Баку ведет очень 
жесткую, но в то же самое время тонкую игру. 
Азербайджан давит на болевые точки Москвы, 
стараясь при этом не пережать. 

Цель Ильхама Алиева — утвердить свою 
страну в новом качестве, в качестве государства, 
которое сбросило с себя «постсоветскость», в 
качестве той независимой силы в мировой по-
литике, которой не страшны ни Путин, ни Макрон. 
И он последовательно идет к этой цели, считая, 
что Россия может обижаться сколько ей угодно. 
В текущей политической реальности эта ставка, 
похоже, работает. А что будет в будущем — то 
будет в будущем. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Выдачи займов на новые 
машины обвалились в два раза
Сложившиеся на российском авто-
рынке тренды явно не располагают 
к оптимизму: в первом полугодии 
выдачи автокредитов обвали-
лись почти вдвое по сравнению с 
январем–июнем 2024-го — до 570 
млрд рублей. Кроме того, на скла-
дах скопилось около 600–700 ты-
сяч нераспроданных машин — этот 
показатель тоже в два раза выше 
прошлогоднего. Несмотря на льгот-
ные госпрограммы, сектор пока 
никак не выберется из ямы низкого 
спроса. Ситуацию осложняют де-
фицит комплектующих, рост цен на 
страховки, запчасти и обслуживание 
автомобилей.

«За первое полугодие 2025 года было 
выдано около 455 тысяч автокредитов на 
общую сумму 570 млрд рублей, тогда как за 
аналогичный период прошлого года — более 
800 тысяч на 1,2 трлн рублей», — сообщил 
генеральный директор «Скоринг бюро» Олег 
Лагуткин. Ситуацию он объяснил продол-
жающейся трансформацией отрасли, не-
достаточным спросом и тем, что снижение 
ставок оказало на него лишь ограниченное 
влияние.

С января средневзвешенная ставка по 
кредитам на новые автомобили опустилась 
на 7 процентных пунктов, составив в июне 
13,6% годовых, это минимальное значение 
с 2023 года. Для подержанных машин она 
составила 28,2 (минус 0,5 п.п.). Между тем 
дилеры продолжают жаловаться на проблему 
затоваренности, масштаб которой сопоста-
вим лишь с реалиями времен кризиса 2008 

года. Растет и задолженность по автокреди-
там: на сегодняшний день 32 тысячи человек 
задержали платежи на 90 дней и более, это 
максимум за последние два года. 

— Резкий спад автокредитования при-
шелся на начало 2025 года, в первые три 
месяца в среднем выдавалось по 65 тысяч 
кредитов, затем динамика пошла вверх, к 
июню показатель достиг почти 90 тысяч, — 
сообщил в беседе с «МК» ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Напомню, что в августе–
сентябре 2024 года люди форсированно 
брали автозаймы, опасаясь резкого взлета 
цен в связи с существенным, на 70–85%, 
увеличением утильсбора с 1 октября. Это был 
поворотный момент, серьезно повлиявший 
на структуру рынка, на соотношение спроса и 
предложения. Кредитная активность россиян 
ослабла, очень многие отказались от планов 
покупки автомобилей в 2025 году, решили 
подождать, пока цены снизятся, предпочитая 
размещать деньги на банковских депозитах 
под высокие проценты. 

Плюс в сегменте китайских автомобилей 

усилился дефицит комплектующих, а пример-
но треть дилерских компаний столкнулась с 
падением доходов. С начала года около 200 
автодилеров закрылись. Вместе с тем в июне 
2025-го наметился некий позитивный сдвиг: 
количество выданных кредитов выросло к 
маю (то есть в месячном выражении) на 11%, 
а объем (в деньгах) — на 15%. Судя по всему, 
спрос в основном разогревают две льготные 
госпрограммы — «Семейный автомобиль» и 
«Первый автомобиль». 

— Может ли рынок восстановиться до 
показателей хотя бы первой половины 
2024 года?

— Эксперты очень осторожно оценивают 
ситуацию. Во многом она будет зависеть 
от темпов снижения ключевой ставки, от 
действия программ субсидируемых госу-
дарством кредитов, а также программ ло-
кализации импортных автомобилей. Сейчас 
59% продаваемых в России новых машин — 
китайские бренды, что абсолютно не идет на 
пользу отечественному автопрому. Непонят-
но, что в итоге будет с навесом из сотен тысяч 
нераспроданных машин, сколько времени 

понадобится, чтобы он «рассосался». 
— Что происходит с ценами, каковы 

тенденции? 
— Цены на авто в целом стабильны, а на 

некоторые бренды даже снижаются. Китай-
ские марки по крайней мере не дорожают из-
за крепкого рубля. Однако это вопрос време-
ни: если до конца года курс уйдет в коридор 
87–90 за доллар, это даст весомую прибавку 
в стоимости. Что касается последствий исто-
рии с утильсбором, на первых порах эта мера 
привела, конечно, к повышению потолка цен, 
но далеко не катастрофическому. Дальше 
произошло некоторое притормаживание, а по 
ряду моделей — откат назад. Понятно также, 
что ситуация плохо сопоставима с реалиями, 
скажем, 2021 года, когда автомобили, вклю-
чая западные марки, были намного доступнее 
для россиян. Но ценовая конъюнктура 2025 
года вполне адекватна нынешнему положе-
нию вещей для России: резкое ухудшение 
рыночных условий, проблемы с логистикой, 
с проведением международных платежей и 
расчетов, с валютным курсом. 

Игорь БОКОВ.

Депутаты хотят жаловаться 
на правительство
Введение обязательной регистрации 
питомцев не приведет к налогообло-
жению их владельцев. Как заявила 
председатель рабочей группы по со-
вершенствованию законодательства, 
направленного на защиту граждан от 
нападения домашних животных, Нина 
Останина, у депутатов и в мыслях 
не было разрабатывать подобные 
инициативы. Парламентарии потре-
бовали перестать навешивать на них 
всех собак и посетовали на медли-
тельность правительства, которое в 
очередной раз перенесло сроки раз-
работки законопроекта о регистра-
ции — теперь на весну 2026 года.

Депутаты, пытающиеся усовершенство-
вать законодательство, чтобы защитить граж-
дан от нападения домашних животных, будут 
жаловаться в Администрацию Президента на 
правительство. Именно кабмин, по их мне-
нию, тормозит исполнение поручений главы 
государства, которые были даны аж в 2021 
году. Рабочая группа при Комитете по защите 
семьи разработала уже 16 законопроектов 
в зоосфере, но ни один из них не смог до-
браться даже до первого чтения.

На выдвинутые народными избранниками 
инициативы не всегда приходят заключения 
правительства, а отзывы заинтересованных 
ведомств содержат критику ключевых пред-
ложений. По мнению чиновников, работу с 
бездомными животными и теми проблема-
ми, которые из-за них возникают у граждан 
(укусы, обслюнявливания, нахождение в 

неподобающих местах), следует решать на 
региональном уровне без вовлечения фе-
деральных органов (и главное — средств). 
А также — проявлять больше гуманности. 
Ознакомившись с комплексным планом ра-
боты кабмина на 2025 год, депутаты пришли к 
выводу, что у правительства «в принципе нет 
намерений урегулировать проблему, исходя 
из тех поручений, которое оно само себе 
дало». 

Предложение призвать на помощь «тя-
желую артиллерию» в лице АП возникло в 
ходе последнего в этом политическом сезоне 
заседания рабочей группы: у многих, как вы-
яснилось, есть позитивный опыт написания 
жалоб в контрольное управление президента. 
Депутаты напомнили, что Владимир Путин как 
минимум дважды давал поручения защитить 
людей от нападений бездомных животных. 
А также поставил визу «согласен» на пись-
ме главы СК РФ Александра Бастрыкина, в 
котором тот предлагал законодательно за-
претить возвращение собак на улицы после 
чипирования и стерилизации.

Еще одно неисполненное поручение 
главы государства — введение реестра до-
машних питомцев. Правительство решило 
отложить разработку законопроекта о таком 
учете на весну 2026 года, хотя депутатский 
«черновик» давно на столе. Нина Останина 
посетовала, что СМИ приписали депутатам 

желание сразу за реестром учредить налог 
на владельцев домашних животных, хотя по-
добные инициативы даже не обсуждались. 
(Зато уже внесен законопроект об увеличении 
штрафов за несоблюдение требований к со-
держанию питомцев, которые при наличии 
реестра будет легче администрировать.) «По-
правки в налоговое законодательство разра-
батывать не будем», — пообещала Останина, 
выразив надежду, что инициатива о реестре 
все-таки будет рассмотрена уже в осеннюю 
сессию. Его создание, как было озвучено на 
заседании, обойдется в смешные для госу-
дарства 83 млн руб.

Впрочем, отсутствие отклика со стороны 
кабмина не останавливает энтузиазма на-
родных избранников, преисполненных ре-
шимости полностью зарегулировать все, что 
касается домашних животных. После возвра-
щения с каникул рабочая группа собирается 
рассмотреть предложения о выгуле домашних 
питомцев хозяевами в конкретное время, о 
запрете кормить бездомных собак и кошек, 
а также о недопуске животных-компаньонов 
в кафе, магазины, учебные заведения и т.д. 
Гражданам также хотят запретить препятство-
вать отлову бездомных животных и ввести 
ответственность за несообщение об их на-
хождении на территории предприятий, АЗС, 
стройплощадок и т.д.

Елена ЕГОРОВА.

ДУМА

КАДРЫ

ФИНАНСЫ

ХРОНИКА ПИКИРУЮЩЕГО АВТОКРЕДИТА

Украинская 
журналистка 
передает президенту 
Азербайджана Ильхаму 
Алиеву шевроны 
военных ВСУ. 
20 июля 2025 года. 
В ответ благодарный 
Алиев произносит: 
«Продолжайте так же».

НАЛОГА НА СОБАК 
НЕ БУДЕТ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В роскошные апартаменты 
под сдачу превратил брита-
нец заброшенный железно-
дорожный вагон. 68-летний 
Найджел Брук отреставри-
ровал старый вагон 1895 
года постройки, вложив в 
его ремонт 27 000 фунтов. 
Теперь вагон сдается за 200 
фунтов в сутки. 

КАДР

ЧП

АВТОБУС С ВАХТОВИКАМИ СОРВАЛСЯ С ОБРЫВА

По меньшей мере 19 
человек, в основном 
студенты, погибли в по-
недельник после того, как 
учебный самолет Военно-
воздушных сил Бангла-
деш упал на территорию 
кампуса школы и кол-
леджа в столице страны 
Дакке. Более 100 человек 
пострадали. По данным офи-
са председателя временного 
правительства Бангладеш 
Мухаммада Юнуса, в резуль-
тате аварии пострадали, по 
разным данным, от 50 до 100 
человек, по меньшей мере 
83 из них проходят лечение 
в нескольких больницах. 
Большинство пострадавших 
были доставлены в клиники 
с ожогами. Днем само-
лет рухнул на территорию 
учебного заведения, где в 
момент крушения находи-
лись обучающиеся. На теле-

визионных кадрах видно, как 
с места крушения подни-
маются клубы огня и дыма, 
а прохожие пытаются поту-
шить пламя. Управление по 
связям с общественностью 
армии Бангладеш в кратком 
заявлении подтвердило, что 
упавший самолет F-7 BGI 
принадлежал ВВС. Инцидент 
произошел чуть более чем 

через месяц после того, как 
самолет Air India рухнул на 
общежитие медицинского 
колледжа в соседнем ин-
дийском городе Ахмадабад, 
в результате чего погиб 241 
из 242 человек на борту и 19 
человек на земле. Это была 
самая масштабная авиаката-
строфа в мире за последнее 
десятилетие.

В Якутии автобус с 
вахтовиками упал с 25-
метрового обрыва. 13 
человек скончались на месте, 
20 пострадали. ЧП произо-
шло на шахте «Восточная 

Денисовская». «Вахтовка» с 
пасажирским кузовом на шас-
си «КамАЗ» вывозила рабочих 
с объекта в ночь с 20 на 21 
июля. Машина поднималась 
по узкой технической дороге. 

В какой-то момент она не 
вписалась в поворот, пробила 
ограждение и рухнула вниз с 
25-метровой высоты. Води-
тель и 13 пассажиров погибли 
на месте. Еще десять человек 
с различными травмами были 
госпитализированы, осталь-
ные обследованы и отпущены 
на амбулаторное лечение. 
Следственный комитет завел 
уголовное дело по статье о 
предоставлении услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности. Известно, что 
за рулем вахтового автобуса 
находился 52-летний Сергей 
Н., который за последний год 
шесть раз был оштрафован за 
нарушение Правил дорожного 
движения.

ЧП

ППо меньш йей мере 1919 
человек, в основном 
студенты, погибли в по-

ВОЕННЫЙ САМОЛЕТ УПАЛ В БАНГЛАДЕШ

БЕСКУЛЬТУРИЕ

В ИТАЛИИ ОТМЕНИЛИ ВЫСТУПЛЕНИЕ ГЕРГИЕВА
На 27 июля на юге Италии 
в рамках фестиваля 
«Лето короля» был за-
планирован концерт с 
участием руководителя 
Мариинского театра и 
генерального директора 
Большого театра Вале-
рия Гергиева, оркестра им. 
Верди Салерно и солистов 
Мариинского театра в Коро-
левском дворце в Казерте. 
В программе среди других 
произведений была за-
явлена Симфония №5 Петра 

Чайковского. Но 21 июля 
дирекция дворца сообщила 
об отмене концерта. Пред-
варительно причину обозна-
чили как боязнь протестных 
акций, а также из-за жалоб 
на «российскую пропаган-
ду». К отмене выступления 
Гергиева призывала, в част-
ности, вице-председатель 
Европейского парламента 
Пина Пичерно, которая в 
своих соцсетях отметила, 
что «неприемлемо, чтобы 
европейские средства ис-

пользовались для финан-
сирования выступлений 
сторонника Кремля Валерия 
Гергиева». В последний раз 
Гергиев выступал в Италии 
23 февраля 2022 года, он 
дирижировал оперой Петра 
Чайковского «Пиковая 
дама» в театре «Ла Скала». 

ШОК

САМОКАТЧИК С ДЕВУШКОЙ НА ПЛЕЧАХ ОШТРАФОВАН

Мужчина на электросамо-
кате, который на дороге в 

Самаре вез на плечах де-
вушку, лавируя среди ма-

шин, оштрафован. Видео 
самокатчика, который мало 
того что посадил на шею 
девушку, но еще вез в руках 
пакеты, попало в соцсети. 
«Сотрудники Госавтоин-
спекции Самары оперативно 
установили личность водите-
ля электросамоката, который 
грубо нарушил Правила 
дорожного движения», — со-
общило ГУ МВД области. В 
результате мужчина получил 
штраф, а кикшеринговая 
компания заблокировала 
аккаунт нарушителя. 
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С 19 июля по 3 августа 1980 года, 45 лет 
назад, в Москве прошли XXII летние Олимпий-
ские игры. Это были первые в истории Игры, 
которые прошли в социалистической стране 
и вообще в Восточной Европе, и вторые в 
истории (после Мехико 1968 года), которые 
состоялись не в странах так называемого 
Запада. Надо сказать, что Советский Союз 
претендовал уже на проведение Олимпиады 
1976 года, и в первом туре голосования Мо-
сква уверенно обошла своих конкурентов — 
Монреаль и Лос-Анджелес. Но, увы, во втором 
туре большинство голосов досталось так 
называемому нейтральному Монреалю.

Как раз «нейтральных» Игр не получилось, 
поскольку именно Олимпиада в Монреале-76 
впервые столкнулась с бойкотом. 30 афри-
канских стран отказались принять участие 
в Олимпийских играх, требуя отстранить от 
них команду по регби из Новой Зеландии, не-
задолго до Игр проведшую матч со сборной 
ЮАР — страны, исключенной из междуна-
родного олимпийского движения еще в 1970 
году из-за режима апартеида.

Даже этот эпизод олимпийского дви-
жения наглядно опровергает, на мой взгляд, 
весьма странный тезис о том, что «спорт вне 
политики». На мой взгляд, спорт как раз и есть 
политика, концентрированное выражение 
политики; более того, олимпиады и вообще 
спортивные соревнования и были придуманы 
в таком качестве еще в Древней Греции — как 
замена войнам, чтобы различные полисы, 
а позже страны могли мирным путем до-
казывать свое превосходство или, скажем 
мягче, свои преимущества. И с момента воз-
рождения олимпийского движения в конце 
XIX века французом Пьером де Кубертеном 
Олимпийские игры активно использовались 
странами с самым разным общественным 
строем для продвижения своего влияния. 
Другое дело, что при этом до определен-
ного времени олимпийское движение вы-
полняло свои функции сближения народов 
и способствовало взаимопониманию. Ведь 
согласитесь, что гораздо лучше сражаться на 
футбольном поле или хоккейной площадке, 
причем часто довольно жестко, чем убивать 
друг друга на поле битвы. При этом были и 
случаи, когда Олимпийские игры политики 
использовали для пропаганды идей, прямо 
противоположных олимпийскому движению, 
— я имею в виду Олимпиаду 1936 года в Бер-
лине, на которых Германия безоговорочно 
заняла первое место. И кто знает: если бы 
Германия оказалась на второй или третьей 
позиции, началась бы Вторая мировая война? 
Или, по крайней мере, стала бы она такой 
глобальной?

Как раз после разгрома фашистской Гер-
мании и ее союзников олимпийское движение 
получило совершенно новое дыхание. Да что 
там говорить об олимпийском движении? 
Очень многие в мире тогда считали, что самое 
страшное для человечества позади, и насту-
пает эпоха прогресса и взаимопонимания. 
Даже знаменитая Фултонская речь Уинстона 
Черчилля, положившая начало «холодной 
войне» и новой конфронтации, тогда еще не 
казалась чем-то фатальным. СССР по резуль-
татам Второй мировой войны завоевал право 
сильного, на карте появилось много новых 
социалистических стран, сформировавших 
социалистический блок, и нравилось Западу 
такое положение дел или нет, но приходилось 
признавать в нашей стране как минимум рав-
ного партнера.

Ни для кого не секрет, что с первых дней 
существования СССР в нем существовал 
культ здоровья и спорта, причем самого мас-
сового. Еще немецкие генералы в своих вос-
поминаниях утверждали, что наши солдаты 
в целом были гораздо лучше подготовлены 
физически. Этот же культ здоровья и спорта 
мы передали и другим странам социали-
стического блока. Поэтому нет ничего уди-
вительного, что наша страна и ее союзники, 
присоединившись к олимпийскому движе-
нию, сразу же вышли на главные позиции: на 
первой же Олимпиаде, где участвовали наши 
страны, в Хельсинки в 1952 году, первое место 
досталось США, но второе занял СССР, а 
третье — Венгрия. А дальше Советский Союз 
уверенно вышел (за редким исключением) 
на первое место, причем именно на летних 
Олимпийских играх, поскольку в зимних видах 
спорта наше преимущество было еще более 
тотальным. 

Примерно с 1972 года в мировом олим-
пийском движении, как в летнем, так и в зим-
нем, появился еще один лидер — ГДР, наш 
верный союзник, но в спортивном плане бук-
вально наступавший нам на пятки. В 1984 
году на зимней Олимпиаде в Сараево ГДР 
и вовсе опередил СССР в общекомандном 
зачете; правда, уже в 1988 году СССР вернул 
себе первое место.

То, что олимпийское движение исполь-
зовалось сторонами для пропаганды своих 
идей, нравилось не всем, и, думаю, как раз в 
этом причина того, что, несмотря на огромное 
влияние социалистического блока на миро-
вую политику и экономику, первая Олимпиада 
прошла у нас только в 1980 году. И мы помним, 
какие усилия предпринимались «ястребами» 
на Западе, чтобы этого не допустить. Так что, 
на мой взгляд, бойкот США и их сателлитами 
нашей Олимпиады был предопределен, и 
повод был бы не тот, так другой. Поводом 
стала наша контртеррористическая опера-
ция в Афганистане, которая по своим мас-
штабам, целям и задачам и близко не шла в 
сравнение, например, с войной, развязанной 
американцами во Вьетнаме, в которой США 

только со своей стороны официально призна-
ют потери в 58 000 солдат убитыми и более 
305 000 ранеными, а около 2000 числятся 
пропавшими без вести, — и это только офи-
циальные данные, которые, как показывает 
исторический опыт, могут намного, порой в 
разы, расходиться с реальными. Или с теми 
захватническими войнами, которые много лет 
вел Израиль. Или с прочими многочислен-
ными актами западной агрессии, уже тогда 
попадавшими в категорию «это другое». 

Тем не менее попытка сорвать или при-
низить нашу Олимпиаду-80 полностью прова-
лилась. Бойкот некоторыми странами нашей 
Олимпиады оказал на ее проведение исче-
зающе малое влияние. Давайте вспомним: 
Олимпиада-80 не просто удалась, а прошла 
блестяще. И в политическом, и в эстетиче-
ском, и в спортивном планах. Практически 
были представлены все самые сильные атле-
ты мира. Ведущие команды, такие как сбор-
ные СССР, ГДР и многие другие, участвовали 
в полном объеме. Даже такие страны, как 
Франция, Италия, Испания, Португалия и 
почти все другие европейцы, отказались при-
соединиться к бойкоту. В Олимпиаде активно 
участвовали и спортсмены из США, Велико-
британии и других американских сателлитов, 
официально бойкотировавших Олимпиаду, 
причем они в том числе и завоевали золотые 
медали, и ставили мировые рекорды. Правда, 
выступать им пришлось в «нейтральном» 
статусе, под флагом мирового Олимпийского 
комитета. Вот ведь были времена, когда в 
«нейтральном» статусе выступали не мы, 
а у нас!

Олимпиада-80 запомнилась безукориз-
ненной организацией, совершенно непо-
вторимой доброжелательной атмосферой, 
практически полным отсутствием проис-
шествий, большим количеством мировых 
рекордов: было разыграно 203 комплекта 
наград, поставлено 36 мировых и 74 олим-
пийских рекорда. Для сравнения, на Олим-
пиаде в Лос-Анджелесе в 1984 году было 
установлено всего лишь 11 мировых и 36 
олимпийских рекордов.

А атмосфера тогдашней Москвы! Одни 
только открытие и закрытие Олимпийских 
игр чего стоили! Они вывели олимпийское 
движение на совершенно новый эстети-
ческий уровень. Если кто не видел, не по-
ленитесь, посмотрите в Интернете: даже 
45 лет спустя все смотрится грандиозно и 
очень-очень-очень по-доброму и душевно. 
Совершенно уникальным и новым словом 
стали гигантские живые панно на трибунах 
стадиона «Лужники» на церемониях открытия 
и закрытия Олимпиады, в которых синхронно 
участвовали 4500 человек! А какие символы! 
На мой взгляд, лучше олимпийского мишки 
1980 года в качестве талисмана Олимпиад 
не придумано вообще ничего. Может, это 
дело вкуса, но есть объективная реальность: 
когда на закрытии Игр под песню Александры 
Пахмутовой и Николая Добронравова «До 
свидания, Москва!» в исполнении Льва Ле-
щенко и Татьяны Анциферовой олимпийский 
Мишка улетал в небо, плакал весь стадион! 
И, уверен, все телезрители тоже — во всяком 
случае, в моей семье было так.

Из забавных моментов можно вспомнить 
нашествие в нашу страну иностранцев, ино-
странных компаний, из-за чего присутствие 
западных товаров стало массовым, и все 
эти компании, допущенные к обеспечению 
Олимпиады, моментально разработали и 
внедрили свои логотипы на кириллице, и 
ничего, мир от этого не рухнул, — это к во-
просу о долгом и мучительном внедрении 
сейчас у нас вывесок и товарных знаков на 
русском языке.

Из печального надо вспомнить, что как 
раз во время Олимпиады, 25 июля, тоже 45 лет 
назад, умер наш замечательный советский 
певец и актер Владимир Высоцкий.

К сожалению, сейчас мировое олимпий-
ское движение не просто переживает трудные 
времена, а находится в глубочайшем кризисе 
на грани терминальной стадии. Некоторые 
говорят даже о необходимости его полной 
перезагрузки. Международный олимпийский 
комитет, как и многие другие международные 
структуры, после разрушения СССР был про-
сто подчинен, подавлен США, считающими 
себя победителями в «холодной войне», и, 
прямо как на Олимпиаде 1936 года, пре-
вратился в свою противоположность — в 
инструмент диктата и подавления. Причем 
методы этого подавления возмутительны и 
вызывающи — чего только стоит отстранение 
от Олимпиад не только России, которая не 
дает спокойно спать организаторам «нового 
мирового порядка» уже не одно столетие, но 
и вообще ни в чем не повинной Белоруссии! И 
это при том, что Израиль, проявивший просто 
бесчеловечные методы в ходе расправ с па-
лестинцами в секторе Газа, остается полно-
правным участником нынешнего олимпийско-
го движения. Об эстетике я уж и не говорю: 
видели мы эту эстетику в ходе открытия и 
закрытия последней Олимпиады во Фран-
ции… Перефразируя нашего знаменитого 
спортивного комментатора Николая Озерова, 
можно только сказать: «Нет, такое олимпий-
ское движение нам точно не нужно!»

Но все-таки я остаюсь оптимистом: для 
меня символом олимпийского движения была, 
есть и будет наша Олимпиада-80. Уверен, 
когда-нибудь она снова вернется к нам со 
своим светом, дружбой, теплотой и объединит 
народы в стремлении к новым спортивным 
рекордам и светлому будущему. И мы все 
вместе скажем: «О спорт, ты — мир!»

ОЛИМПИАДА-80: ТРИУМФ МЯГКОЙ СИЛЫ
Были времена, когда в «нейтральном» статусе выступали 
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Российская армия в режиме нон-
стоп наносит ракетно-дроновые 
удары по военно-промышленным, 
логистическим и энергетическим 

объектам Украины. На этот раз под ударом ока-
зались военные объекты в Киеве, Ивано-
Франковске, Харьковской, Полтавской, Винниц-
кой, Ровенской, Днепропетровской, 
Николаевской и Черкасской областях. Всего, по 
оценкам мониторинговых служб ВСУ, в атаке 
участвовало до 450 дронов «Герань-2» и порядка 
50 ракет, включая гиперзвуковые «Кинжалы».

Российское Минобороны традиционно не 
указывает количество использованных средств 
воздушного нападения, отмечая лишь, что все 
назначенные цели поражены. В частности, уни-
чтожены три пусковые установки ЗРК Patriot и 
многофункциональная РЛС AN/MPQ-65 про-
изводства США. Это без малого батарейный 
комплект ЗРК Patriot.

В столице Украины зафиксированы пожары 
в семи районах. Основной нашей целью снова 

стал военный завод «Артем», где производят 
авиаракеты и оборудование для ВВС, а также 
аэродром Жуляны. По информации ВСУ, в Киеве 
зафиксировано более 15 прямых попаданий по 
конкретным объектам.

Поражены объекты ВПК и транспортной 
инфраструктуры. В Ивано-Франковске комби-
нированный удар нанесен по аэродрому ВСУ. В 
Хмельницкой и Николаевской областях пораже-
ны объекты энергетики и логистики. 

По словам военного обозревателя Алексея 
Суконкина, наши ударные средства начали по-
ражать объекты противника с такой силой, чтобы 
их потом было невозможно восстановить. 

— Видно, как с нашей стороны усилились 
удары по объектам инфраструктуры против-
ника, — говорит эксперт. — Удары по 400–500 
дронов идут практически ежедневно. Тактика 
выбрана следующая: в качестве цели выби-
раются объекты военно-промышленного ком-
плекса конкретного города, и по ним наносятся 
мощнейшие удары. Прилетает очень большое 
количество дронов, которые просто уничтожают 
эти объекты до такой степени, что они не под-
лежат восстановлению.

— Почему раньше мы не наносили таких 
ударов?

— У меня складывается впечатление, что 
мы украинским властям позволили вложить 

деньги, привезти оборудование, создать эти 
предприятия, и, как только эти предприятия 
заработали и начали давать продукцию, мы 
их стали планомерно уничтожать, подчистую. 
Любой завод, попавший под массированный 
удар, а туда прилетает по 20 «Гераней» и больше, 
надолго выводится из строя. Это серьезный 
«наряд сил», то есть количество средств пора-
жения, которое необходимо для создания так 
называемого заданного ущерба. Сейчас идет 
выбивание украинской военно-промышленной 
структуры. Думаю, все эти удары продолжатся 
в течение этих «отпущенных» нам 50 дней.

— Украина способна выдержать такой 
режим ракетно-дроновых атак?

— После 50 дней Украина останется без 
военно-промышленного комплекса, без своих 
предприятий, на которые они так напыщенно 
делали ставку, полагая, что они смогут наладить 
производство снарядов, дронов и так далее. 
Сейчас об этом говорить уже смешно.

При этом аэродромы, например, мы тоже 
«выкашиваем» очень серьезно. По аэродромам, 
где базируются истребители F-16, откуда про-
изводятся запуски дронов по России, — вы-
деляется по 100 и больше «Гераней». Это очень 
серьезные удары.

В одном из телерепортажей недавно было 
показано крупносерийное производство «Ге-
раней» — ряды с продукцией, уходящие в «за-
облачные дали». Таким образом мы не только 
продемонстрировали огромные объемы про-
изводства, но и дали понять противнику, что это 
все полетит к нему в ближайшее время.

Думаю, что западных санкций никто уже не 
боится. Все понимают, что включение санкций 
не нанесет такого ущерба, которого кому-то 
хотелось бы. Задача США — принудить Европу 
покупать у них оружие, которое Штаты готовы 
производить на своей территории. А Европа, 
покупая оружие у США, будет опускать свою 
экономику все ниже и ниже. Много оружия — это 
значит война. Поэтому ничего хорошего мы не 
ждем. Война еще будет большая, и с Европой 
в том числе. 

Трамп по-своему глумится над этой ситуа-
цией, называет какие-то сроки. Мы видели уже 
обещания остановить войну и за 24 часа, и за 
100 дней. Теперь вот 50 дней. Просто очередное 
сотрясение воздуха.

— Есть надежда, что Украина после 
разрушения ее ВПК все же сядет за стол 
переговоров?

— Дата третьего раунда переговоров уже 
определена — это 23 или 24 июля. На днях, по-
лучается... Но не думаю, что в эти дни что-то 

кардинально изменится. А вот через 50 дней 
Украина будет уже просто другая. Она, конеч-
но, сохранит государственность, вооруженные 
силы, но после потери тех производственных 
сил, которыми на данный момент обладает 
противник, после уничтожения территориаль-
ных центров комплектования там заговорят 
по-другому. Тем более когда увидят, что Европа, 
у которой есть свои проблемы, не особо стре-
мится помогать.

— Когда могут начаться прямые боевые 
действия с Европой? 

— Официально называется 2027 год, вер-
нее, от 2027-го до 2030-го. Но через два года 
они вряд ли будут готовы, у них, в отличие от 
нас, еще нет понимания, что они вступили в 
войну. И промышленная база у них еще сырая, 
там все печально. Это говорит о том, что они не 
готовы производить те объемы, которые нужны 
для войны. В течение года-двух у них ситуация 
изменится. Поэтому ждем.

— Есть мнение, что 50 дней «отпустили» 
не только нам, но и Украине. Что противник 
может продемонстрировать в эти дни?

— Наблюдая обстановку, могу сказать, что 
противник сейчас остро  нуждается в каком-то 
таком медийном ходе, как год назад с Курской 
областью. Он ничего умнее не придумал, как 
повторить прошлогоднюю операцию в тех же 
местах. Сейчас у них идет концентрация сил 
в районе Юнаковки — это райцентр в Сумской 
области.

Думаю, что ВСУ намерены там снова попы-
таться ворваться в Курскую область. Понятно, что 
сейчас это сделать будет уже намного сложнее, 
но попытка не пытка. Людей у них хватает, они 
не особо переживают, что у них там огромные 
потери. Это мы видели по примеру того, как они 
очень долго не хотели забирать трупы своих 
солдат, которые мы передавали в рамках стам-
бульских договоренностей. Потом забрали, а 
потом появилась целая череда сообщений, что 
они эти трупы просто уничтожают, не выдавая 
родственникам, откладывая вопрос о передаче 
тел еще на два года.

То есть со стороны нелегитимного Зелен-
ского и его команды налицо наплевательское 
отношение к человеческим жизням. Им своих 
граждан просто не жалко. Сейчас в районе Юна-
ковки идет сосредоточение сил. Мы это видим, 
с нашей стороны соответствующие механизмы 
включены, идет огневое поражение, но тем не 
менее они продолжают это делать. Вероятно, 
там будет какая-то попытка прорыва в течение 
ближайших двух недель. 

Дарья ФЕДОТОВА.

На Украине уничтожено 
несколько важных бункеров
За попытки атаковать Москву беспи-
лотниками Киеву пришлось ответить. 
Причем именно столица Украины 
приняла на себя основную мощь 
российского ответа. В ночь на 21 
июля Киев атаковали несколько со-
тен БПЛА и ракет. В дыму весь город, 
в том числе задымления на станциях 
метро. Так что жителям столицы, 
которые привыкли во время налета 
скрываться в подземке, даже подать-
ся особо некуда. 

«Реально ад, я на связи с людьми из об-
стреливаемых городов — это ад», — пишет у 
себя в канале медиаэксперт Анатолий Шарий. 
«В Киеве — апокалипсис», — вторит ему канал 
«Шейх Тамир». Украинская мониторинговая 
группа сообщает о 426 БПЛА и сотне ракет, 
прилетевших по военным объектам Неза-
лежной. Основной удар пришелся по Киеву. 
Взрывы гремели буквально во всех районах 
украинской столицы. На объекты беспилот-
ники заходили волнами, в некоторые точки 
били до 15 БПЛА зараз. После беспилотни-
ков летели «Кинжалы» и «Искандеры». По 
данным информационных каналов, после 
налета фактически перестал существовать 
военный завод «Артем», где производят авиа-
ционные ракеты и оборудование для ВВС. 
Значительные разрушения получил Киевский 
радиозавод, взрывы гремели в районе аэро-
дрома в Жулянах. Местные власти сообщают 
о пострадавших. Более десятка БПЛА по-
разили склады в Малютянке возле Киева. 
Там была слышна вторичная детонация, а 
зарево над пораженным объектом стояло 
до середины дня. 

Какое-то знаковое попадание было возле 
станции метро «Лукьяновская», после чего 
платформы и тоннели заволокло дымом, а по-
том туда хлынула вода. Известно, что как раз 
возле метро «Лукьяновская» еще с советских 
времен находятся заглубленные бункеры и 
подземные заводы. Сейчас их используют 
для хранения западной военной помощи и 
производства дальних беспилотников. Судя 
по всему, по этим подземным цехам и при-
летели ракеты.

Еще один важный заглубленный бункер 
находился в Ивано-Франковской области, 
которая этой же ночью также «пережила апо-
калипсис». По данным мэра города, «ночью 
была самая масштабная атака на Ивано-
Франковск с начала войны». Один из ударов 
пришелся по аэродрому в Ивано-Франковске, 
на котором находились самолеты ВСУ. Они 
получили повреждения. Причем один из ис-
требителей Су-27 Воздушных сил Украины 
был сбит при заходе на посадку. По данным 
канала «Condottiero», «ракетно-дроновый удар 
был нанесен по ППД 50-го полка НГУ. А также 
ракеты били в заглубленный арсенал Ивано-
Франковск-16, он же объект «515», в 40 км 
южнее города». После поражения заглублен-
ного объекта «зафиксировано вибрационное 
сотрясение». Ударами БПЛА были разрушены 
склады на территории Научно-инженерного 
центра по взрывной металлообработке. 

В зоне внимания оказалась и Харьков-
ская область. Беспилотники нанесли серию 
ударов по территории Харьковского агрегат-
ного машиностроительного завода «ФЭД», 
который является одним из ключевых украин-
ских предприятий по производству агрегатов 
управления топливной подачей, насосов и 
приводов для авиадвигателей.

Елена ГАМАЮН.

МАМА, НЕ ПЕЙ 
В КАДРЕ 
c 1-й стр.

За первое нарушение народный 
избранник сулит обнародовав-
шим «возводящие спиртное в 
норму» фото штраф в 3–5 тыс. 

руб., очевидно, в зависимости от тяжести 
запечатленного распития, а также офици-
альное предупреждение и курс лекций о 
вреде алкоголизации. За повторное нару-
шение — штраф уже 6–10 тыс. руб. и обще-
ственные работы протяженностью до 40 
часов. А за систематические выставления 
фото с распитием на глазах детей — рас-
смотрение лишения данной семьи родитель-
ских прав. Депутат добавил, что «государство 
должно защитить детей от пропаганды ал-
коголя в собственной семье». А для этого 
ответственность за подобный контент должна 
быть закреплена на законодательном 
уровне.

Чаты, обсуждающие новинку депутатской 
мысли в части подрастающего поколения, 
кипят страстями от сарказма до истинного 
негодования. 

— Раньше знахари по фото от алкоголя 
кодировали, а теперь общественники по фото 
будут решать, подвергается ли ребенок алко-
голизации в семье, — мрачно шутит 36-летний 
москвич Максим, отец 10-летнего Ивана. — А 
как насчет того, что фоточки «совместного 
семейного распития на фоне ребенка» — это 
главным образом снимки с праздников вроде 
Нового года, а сейчас, летом, — с отдыха, 
из турпоходов, с курортов? Или вы впрямь 

думаете, что родители-маргиналы, не про-
сыхающие в присутствии малолетних детей, 
еще заодно фоткаются и выставляют свои 
безобразия в соцсетях?..

Те из родителей, кто подозревает, что 
каждая идея такого рода у нас обречена на 
реализацию, уже обсуждают: как же будут 
по снимку определять, что в бокале у мамы, 
которая сфотографировалась на фоне моря с 
ним и любимым чадом? Фотка же не пахнет! 
А может, бокал винный, но в нем сок? Или 
наоборот: чашка чайная, а в ней коньяк?

— Родителей, выходит, толкают устра-
нять ребенка с семейных праздников? — не-
доумевает Наталья, мама 12-летней дочки 
и 14-летнего сына. — То есть если родите-
ли решили выпить по бокалу вина, то они 
должны спрятаться от детей? Или, наоборот, 
запретить детям входить в их комнату? Или 

взрослые даже в отпуске должны отказаться 
от бокала вина и кружки пива? Или должны 
обманывать камеру, наливая горячительное 
в чайные чашки? Или, может, отказаться от 
общения в соцсетях? Лично я считаю, что 
это лишь сформирует у ребенка отношение 
к спиртному как к запретному плоду. У нас 
в семье, например, дети знают, что мама с 
папой умеют культурно употреблять алкоголь 
и могут за этим наблюдать и брать пример. 
Но знают, что им до совершеннолетия сидеть 
за семейным столом с соком.

— Закон в нынешнем его виде не запре-
щает российским родителям употреблять 
спиртное дома в присутствии детей, — отме-
чает юрист Екатерина Румянцева. — Нормы в 
виде статей 20.20 и 20.21 КоАП РФ вступают 
в силу лишь тогда, когда при распитии на-
рушается общественный порядок.

Даже представители соцзащиты, пусть 
и анонимно, в этот раз встали на сторону 
мам и пап. Если есть сигнал, что родители 
систематически злоупотребляют горячи-
тельным, имея несовершеннолетних детей, 
органы опеки обязаны провести проверку. 
Если она покажет, что алкоголизация обоих 
или кого-то одного из родителей создает 
угрозу комфорту, здоровью или даже жизни 
ребенка, будут приняты меры. Но следить за 
фотографиями, которые сами же родители 
выкладывают в соцсети, у опеки не хватит 
ни рабочих рук, ни времени. К тому же, как 
верно заметили пользователи Рунета, фото 
не пахнет, и чтобы по картинке понять, что 
именно распивают родители на фоне ре-
бенка, потребуется нешуточная экспертиза. 
А то и экстрасенс, который прежде по фото 
от зеленого змия заговаривал…

Большинство опрошенных юристов 
пока уклончиво заявляют, что «юридиче-
ская трактовка каждого конкретного фото-
материала будет зависеть от совокупности 
обстоятельств, регулярности, контекста и 
последствий». И напоминают, что на сегодня 
относительно детей и зеленого змия в УК 
имеется одна статья — 151 УК РФ. Это во-
влечение детей в употребление алкоголя, 
карающееся штрафом до 80 тыс. рублей, 
принудительными работами или лишением 
свободы до 4 лет. В редакции 2024 года в эту 
статью добавлен пункт о «публичном раз-
мещении таких материалов в Интернете». 
Но под ним имеется в виду явно не семейный 
Новый год и не мама с коктейлем на пляже 
рядом с ребенком, а визуальная пропаганда 
распития спиртного самими детьми. В то вре-
мя как большинство российских мам и пап, 
как и в свое время многие из их родителей, 
уверены, что все «запретное», что ребенку не 
растолкуют дома, ему расскажет, покажет и 
научит улица.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ИНИЦИАТИВА

Противнику дали понять, что все 
эти «Герани» в скором времени 
прилетят к нему.

★ «Дети были рады, что вся семья соединилась» 
— Светлана Иванова рассказала о союзе с Джа-
ником Файзиевым

★ «Мы не собственность друг друга» — Денис 
Шведов поделился подробностями личной 
жизни

★ «Свадьба — это прекрасный повод собраться» — 
Сергей Городничий  стал женатым человеком

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»

«ЗАФИКСИРОВАНО 
ВИБРАЦИОННОЕ СОТРЯСЕНИЕ»
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Киев после прилетов.



После победного завершения Вели-
кой Отечественной войны, Советский 
Союз одержал еще одну грандиозную 
победу, дипломатическую. Так — или 
похоже — в советской, а затем и в 
российской историографии традици-
онно интерпретируются итоги собы-
тия, 80-летие которого отмечает в эти 
дни мир, — Потсдамской конферен-
ции (17 июля — 2 августа 1945 года), 
третьего и последнего саммита 
«Большой тройки». И в целом такая 
трактовка соответствует действи-
тельности. Но, как и всякое обобще-
ние, это тоже изрядно хромает.

«Энтони Иден (министр иностранных дел 
Великобритании. — «МК»). Германский флот 
был одним из наших главнейших козырей. Мы 
могли пойти навстречу русским в обмен только 
на существенные уступки с их стороны. Сталин 
застал вас врасплох, и вы растерялись...

Уинстон Черчилль. Вы правы, Энтони, я 
допустил просчет. И все же он ничто по срав-
нению со всеми ошибками, уже допущенными 
нами. И главная — вот она, вот эти русские 
солдаты здесь, за окном...

Гарри Трумэн. Мы столько времени поте-
ряли на этих проклятых переговорах, а Сталин 
остается все тем же, спокойным и сосредото-
ченным... По существу, мы здесь, в Потсдаме, 
не решили ни одного крупного вопроса. В свою 
пользу, хотел я сказать...»

Такие невеселые диалоги, если верить 
создателям советского фильма «Победа» 
(1984 год, режиссер Евгений Матвеев), вели 
со своим окружением и между собой лидеры 
США и Великобритании. И хотя это лишь фан-
тазия сценаристов, повод для недовольства 
Сталиным у Черчилля и Трумэна действитель-
но был: «дядя Джо», как они звали за глаза 
своего советского визави, и впрямь проявил 
себя как очень жесткий и умелый переговор-
щик. Который многое «выторговал» для своей 
страны.

Однако представлять Потсдамскую кон-
ференцию и послевоенное урегулирование 
в целом как сплошной бенефис товарища 
Сталина, сцену, на которой он сыграл глав-
ную роль и всех переиграл, а его партнерам 
по переговорам досталось амплуа лузеров, 
мальчиков для битья, которым оставалось 
только стенать и восхищаться непоколебимым 
«дядюшкой Джо», категорически неверно.

Западные союзники тоже были, что назы-
вается, не лыком шиты, тоже были матерыми 
игроками. И вдобавок имели на руках очень 
сильные козыри. Куда более серьезные, чем 
затрофеенный британцами германский флот, 
свою долю которого требовал и получил в ито-
ге Советский Союз. Причем самый старший 
козырь появился у западных партнеров уже 
после начала конференции.

«Младенцы благополучно 
родились»

«17 июля (1945 года. — «МК») пришло из-
вестие, потрясшее весь мир, — вспоминал 
Уинстон Черчилль. — Днем ко мне заехал 
Стимсон (военный министр США. — «МК») и 
положил передо мной клочок бумаги, на кото-
ром было написано: «Младенцы благополучно 
родились». Я понял, что произошло нечто из 
ряда вон выходящее. «Это значит, — сказал 
Стимсон, — что опыт в пустыне Нью-Мексико 
удался. Атомная бомба создана»...

На следующее утро самолет доставил 
полное описание этого грандиозного события 
в человеческой истории... Взрыв был ужасаю-
щим... Так, значит, вот что даст возможность 
быстро закончить Вторую мировую войну, а 
пожалуй, и многое другое».

До этого считалось, что разгромить 
Японию быстро невозможно. По расчетам 
американского военного командования, для 
полной победы на тихоокеанском театре Вто-
рой мировой требовалось полтора года после 
капитуляции Германии. И победа обошлась 
бы очень дорого. 

«Для того чтобы подавить сопротивление 
японцев и завоевать их страну метр за метром, 
нужно было бы пожертвовать миллионом жиз-
ней американцев и половиной этого числа 
жизней англичан или больше, если мы сможем 
доставить их туда, ибо мы твердо решили 
также участвовать в этом испытании», — писал 
Черчилль в своих мемуарах.

Сократить время и снизить кровавую 
цену должна была помощь СССР: согласно 
договоренностям, достигнутым на крымском 
саммите «Большой тройки», Советский Союз 
должен был вступить в войну с Японией че-
рез два-три месяца после окончания войны 
в Европе. До поры до времени «японский» 
фактор был сильнейшим козырем Москвы 
в большой геополитической игре. Но если 
верить Черчиллю, после «рождения младен-
цев» этот рычаг влияния Москвы на западных 
союзников утратил свое значение.

«Кроме того, нам не нужны будут русские, 
— писал британский политик, перечисляя вы-
годы от появления ядерного оружия. — Окон-
чание войны с Японией больше не зависело от 
участия их многочисленных армий в оконча-
тельных и, возможно, затяжных боях. Нам не 
нужно было просить у них одолжений.

Через несколько дней я сообщил Идену: 
«Совершенно ясно, что Соединенные Штаты в 
настоящее время не желают участия русских 
в войне против Японии». Поэтому всю сово-
купность европейских проблем можно было 
рассматривать независимо и на основании 
широких принципов Организации Объеди-
ненных Наций».

Конечно, слова Черчилля надо делить 
минимум надвое. Вряд ли союзники не от-
казались от помощи СССР только потому, 
что отказываться было уже поздно. Мощь 
советских армий была фактором хорошо из-
вестным, проверенным, в то время как фактор 
ядерного оружия был, мягко говоря, не до кон-
ца изучен. По сути, ядерные бомбардировки 
Хиросимы и Нагасаки были продолжением ис-
пытаний. Всяко могло пойти. И стопроцентной 
уверенности в том, что японцы немедленно 
капитулируют после этих бомбардировок, у 
союзников тоже не было.

Однако отрицать то, что создание атомной 
бомбы резко изменило их планы в отношении 
финала Мировой войны и роли в нем СССР, 
бессмысленно. Об этом говорят уже даты 
сброса ядерных зарядов на японские горо-
да: американцы явно спешили применить 
свое «чудо-оружие» до вступления в войну с 
Японией Советского Союза. И явно с целью 
минимизировать значение его участия.

Перемену в настроениях американцев 
и британцев в советской делегации почув-
ствовали очень быстро. «Уже в начале работы 
конференции за внешней чинностью прогля-
дывала на каждом шагу настороженность и 
политическая сухость со стороны президента 
США и премьер-министра Англии, — вспо-
минал Андрей Громыко, будущий глава МИД 
СССР, а в то время посол Советского Союза 
в Вашингтоне. — И чем дальше, тем больше 
это становилось очевидным.

Почти по всем главным обсуждавшимся 
проблемам обнаружилась разница в позициях 
союзников... Когда впоследствии многие фак-
ты, связанные с созданием атомной бомбы 
в США, лишились покрова окружавшей их 
тайны, стало понятным поведение Трумэна и 
Черчилля как до Потсдамской конференции, 
так и во время ее работы».

В конце концов, как пишет Черчилль, 
они с Трумэном решили прямо проинфор-
мировать Сталина «о новом великом факте, 
который сейчас определял положение, не 
излагая ему подробностей». Это случилось 
на восьмой день конференции, 24 июля 1945 
года, после окончания очередного пленарного 
заседания.

Свидетелем исторического во всех смыс-
лах разговора был Андрей Громыко. Он так 
описывает этот диалог: «Я хотел бы сделать 
конфиденциальное сообщение, — сказал 
Трумэн. — Соединенные Штаты создали но-
вое оружие большой разрушительной силы, 
которое мы намерены применить против 
Японии».

Сталин выслушал перевод, понял, о каком 
оружии идет речь, и сказал:

— Благодарю за информацию.
Трумэн постоял, вероятно, ожидая еще 

какой-нибудь ответной реакции, но ее не по-
следовало. Сталин спокойно вышел из зала. 
А на лице Трумэна было написано как бы не-
доумение... Американский президент, как ста-
ло известно позже, был немало разочарован 
такой реакцией советского руководителя».

Черчилль, правда, считал, что Сталин 
ничего не понял: «Если бы он имел хоть ма-
лейшее представление о той революции в 
международных делах, которая совершалась, 
то это сразу было бы заметно». Но в этом 
случае прославленная мудрость политику 
явно изменила.

Ведь самое простое и логичное объясне-
ние того, почему Сталин не проявил никакого 
любопытства, — то, что эта информация его и 
впрямь не удивила. Что она не была для него 
новостью, что он все знал об американском 
ядерном проекте, проекте «Манхеттен». А 
возможно, знал и о результатах первого ис-
пытания ядерного оружия.

По крайней мере о том, что такое испытание 
готовится, Сталин был в курсе: разведка на 
этот счет доложила, как теперь известно, точно. 
Ориентировочной датой тестового взрыва в со-
ответствующем донесении, рассекреченном и 
опубликованном не так давно СВР, названо 10 
июля 1945 года. То есть ошиблись всего на неде-
лю. Внизу документа стоит приписка, сделанная 
от руки: «Т. Курчатов ознакомлен. 2.VII.45».

Словом, ничего странного в поведении 
Сталина не было. Странно тут как раз то, что 
нарочитое сталинское спокойствие не на-
сторожило Трумэна и Черчилля. Впрочем, 
возможно, они тоже все правильно поняли. 
Просто не подали виду. Иначе триумф за-
падной научно-технической мысли оказался 
бы сильно смазанным триумфом советской 
разведки.

Если что-то и скрывал Сталин от своих 
западных партнеров, то не свое удивление, а 
свою встревоженность. Но со своими дипло-
матами «вождь народов» был более открове-
нен. После «конфиденциального сообщения», 
сделанного Трумэном, «вождь народов» вы-
звал к себе в резиденцию (в этом качестве ис-
пользовалась вилла в поселке Нойбабельберг, 
районе Потсдама) наркома иностранных дел 
Вячеслава Молотова и двух советских послов, 
в США и Великобритании, — Андрея Громыко 
и Федора Гусева.

Громыко оставил подробные воспомина-
ния об этом совещании у вождя. Начав с темы 
германских репараций в пользу СССР, затем 
Сталин перешел к вопросу, который, по словам 
Громыко, «являлся основным на той встрече», 
— вопросу появления у американцев атомного 
оружия. И вот ключевая мысль, высказанная 
Сталиным: «Наверно, Вашингтон и Лондон на-
деются, что мы не скоро сможем смастерить 
огромную бомбу. А они тем временем будут, 
пользуясь монополией США... навязывать 
нам свои планы как в вопросах оружия, так 
и в вопросах положения в Европе и в мире в 
целом. Нет, такого не будет!».

И такого действительно не было. Но про 
кое-какие собственные, советские планы тоже 
пришлось забыть. Неправильно, наверное, 
было бы связывать это с одной лишь ядерной 
бомбой. Но бомба сыграла, безусловно, не 
последнюю роль в том, что «вождю народов» 
пришлось отказаться от целого ряда своих 
амбициозных геополитических проектов. В 
том числе, например, от африканского.

«Если Италия потеряла, 
то кто их нашел?»

На первом же пленарном заседании Пот-
сдамской конференции Сталин поставил во-
прос «о подопечных территориях». «Вы имеете 
в виду территории в Европе или во всем мире?» 
— уточнил Черчилль. Ответ был уклончивым и 
вместе с тем многообещающим: «Обсудим. Я 
не знаю еще точно, что это за территории, но 
русские хотели бы принять участие в управ-
лении подопечными территориями».

Обсуждение началось на шестой день кон-
ференции, 22 июля. «Советская делегация счи-
тает, что данная конференция вряд ли смогла 
бы детально рассмотреть этот вопрос, однако 
она могла бы, во-первых, обсудить вопрос о 
колониальных владениях Италии в Африке и 
на Средиземном море и, во-вторых, вопрос о 
территориях, которые носят мандат Лиги на-
ций», — заявил получивший слово Молотов.

Затем в дискуссию вступил Сталин: «Из 
печати, например, известно, что г-н Иден, 
выступая в английском парламенте, заявил, 
что Италия потеряла навсегда свои колонии. 
Кто это решил? Если Италия потеряла, то кто 
их нашел? (Смех.)... Если вы считаете, что она 
потеряла эти колонии, то каким государствам 
мы передадим их под опеку?»

Черчилль: «Я могу на это ответить. По-
стоянными усилиями, большими потерями 
и исключительными победами британская 
армия одна завоевала эти колонии». Такой 
ответ Сталина не удовлетворил. «А Берлин 
взяла Красная Армия», — заметил советский 
лидер, намекая на то, что столица бывшего 
рейха была разделена на четыре сектора, 
один из которых получила под свой контроль 
Великобритания.

После недолгого обсуждения, в ходе ко-
торого стало ясно, что никто на уступки идти 
не готов, вопрос по предложению советской 
стороны решено было передать на рассмотре-
ние Совета министров иностранных дел.

Для справки: довоенные колонии Италии 
в Африке включали в себя Ливию, Эритрею и 
Итальянское Сомали. В Средиземноморье 
Риму принадлежал архипелаг Додеканес (рас-
положен в юго-восточной части Эгейского 
моря, с 1947 года — в составе Греции). Пре-
тензии Советского Союза распространялись 
на североафриканский осколок итальянской 
колониальной империи.

«Понадобилась нам после войны Ливия, 
— вспоминал Молотов в одной из своих бесед 
с писателем Феликсом Чуевым. — Сталин 
говорит: «Давай нажимай!»... Вот где Ливия, 
мне было поручено поставить вопрос, чтоб 
этот район нам отвести, под наш контроль. 
Оставить тех, кто там живет, но под нашим 
контролем».

Речь, уточним, шла не обо всей терри-
тории Ливии, а о самой развитой в эконо-
мическом отношении и густонаселенной ее 
части — Триполитании. Обосновывалось это, 
разумеется, заботой о местном населении. 
Но доводы, признавал Молотов, были сла-
боваты: «Аргументировать было трудно. На 
одном из заседаний совещания министров 
иностранных дел я заявил о том, что в Ливии 
возникло национально-освободительное 
движение. Но оно пока еще слабенькое, мы 
хотим поддержать его и построить там свою 
военную базу».

О серьезности намерений Сталина в от-
ношении Ливии говорит уже то, что этот проект 
был достаточно подробно изложен в советской 
прессе. Ну, в присущей госпропаганде манере: 
в начале октября 1945 года во многих газетах 

был опубликован материал ТАСС «Амери-
канский корреспондент о планах Советского 
Союза в отношении Триполитании».

«Вашингтонский корреспондент газеты 
«Чикаго сан» Кендрик указывает, что тре-
бование Советского Союза о передаче ему 
Триполитании под опеку не вызвано обыч-
ными империалистическими устремлениями 
колониальных держав, — сообщалось в этой 
публикации. — Наоборот, Советский Союз 
желает управлять типично отсталой страной, 
являющейся продуктом старомодного импе-
риализма, хотя бы на протяжении десяти лет, 
в первую очередь для того, чтобы показать, 
что может быть достигнуто при помощи новых 
методов коллективного хозяйства и новых 
идей о взаимоотношениях между отдельными 
расами и национальностями, чтобы вывести 
ее из тупика... 

Предложение Молотова основано на тех 
результатах, которые достигнуты за 25 лет в 
отношении таджиков и узбеков в Централь-
ной Азии, являющихся братьями арабов и 
берберов, проживающих в Триполитании... 
Советский Союз, опекая Триполитанию... по-
лучил бы широкие возможности для экспери-
ментальных работ над такими проблемами, 
как, например, борьба с малярией, проказой и 
туберкулезом, а также имел бы возможность 
проводить в широком масштабе эксперименты 
по вопросам ирригации и культивирования 
хлопка...

Нет сомнения в том, что в первую очередь 
полные гражданские права были бы предо-
ставлены берберам, туарегам, арабам, ев-
реям и неграм, составляющим население 
Триполитании... Финикийцы, греки, египтяне, 
римляне и другие выступали как победители 
Ливии. Советский Союз желает выступить 
как ее друг».

Главное здесь, повторим, не факт публи-
кации оригинальной статьи (по всем признакам 
заказной), а републикация ее в СССР. Устами 
неведомого американского корреспондента 
глаголила истина в последней советской ин-
станции — товарищ Сталин. Кульминационной 
же точкой этой истории стала сессия Совета 
министров иностранных дел СССР, США и 
Англии, прошедшая в сентябре — октябре 
1945 года в Лондоне.

Именно там Советский Союз в лице нар-
кома Молотова открыто заявил о своих пре-
тензиях на Триполитанию. И там же получил от 
ворот поворот. По словам Вячеслава Михай-
ловича, после того как он сообщил коллегам 
о планах размещения на североафриканском 
побережье Средиземного моря советской 
военной базы, министру иностранных дел 
Великобритании Бевину стало дурно: «Ему 
даже укол делали... Бевин подскочил, кричит: 
«Это шок, шок! Шок, шок! Никогда вас там не 
было!»... Это дело не прошло».

Андрей Громыко рассказывал об этой 
«битве за Ливию» в более дипломатичных, но 
тоже достаточно жестких выражениях: «Ука-
занное предложение встретило яростное со-
противление со стороны как Лондона, так и 
Вашингтона. Особенно усердствовал англий-
ский министр Бевин. Он защищал откровенно 
колониалистские притязания в отношении 
бывших итальянских колоний».

На ехидный вопрос, чем притязания СССР 
принципиально отличались от «колониалист-
ских» британских, в мемуарах Андрея Андрее-
вича имеется достойный ответ: по версии их 
автора, единственная цель СССР состояла 
в том, чтобы «по возможности скорее обе-
спечить предоставление ей (Ливии. — «МК») 
независимости». О военной базе Громыко 
вообще не упоминает.

Понятно, что причины «яростного сопро-
тивления» британцев объяснялись не только 
и не столько привлекательностью Ливии в ка-
честве колонии. В экономическом отношении 
ничего привлекательного в этом регионе не 
было тогда от слова «совсем». Пески и нище-
та. До того как там нашли нефть, а случилось 
это лишь в конце 1950-х годов, проку от бес-
крайних ливийских просторов было, мягко 
говоря, немного.

Да, конечно, союзникам, которые стре-
мительно превращались в противников в на-
чинающейся «холодной войне», не хотелось 
утверждения Советского Союза в Средизем-
номорье, появления в этих краях советского 
военно-морского форпоста. Но вспомним, что 
незадолго до того, на Потсдамской конферен-
ции, США и Великобритания согласились на 
передачу СССР северной части Восточной 
Пруссии и на советский контроль над большей 
частью Восточной Европы — несравнимо бо-
лее «аппетитными» и стратегически важными 
«кусками».

Парадокс? Ничуть, если вспомнить, что 
эти роскошные «подарки» относились к терри-
ториям, которые уже контролировались СССР. 
Если рассуждать цинично, данные страны и 
регионы входили в обязательную, заранее 
согласованную часть «меню» послевоенного 
устройства. А вот Ливия была уже не преду-
смотренной предварительными договорен-
ностями «добавкой». Для того чтобы получить 
ее, у СССР должны были появиться какие-то 
дополнительные веские аргументы, козыри. 
Но их не было. А у Запада, повторим, появился 
не просто козырь, а практически джокер.

«Не нужен нам берег 
турецкий»

Ливия — не единственный из «заморских» 
послевоенных планов Сталина, потерпевших 
крах. «Обеспечить, чтобы в предварительных 
переговорах с греками было обусловлено, 

что согласие на передачу островов Доде-
канеса может быть дано, если СССР будет 
предоставлена на условиях аренды база для 
торговых кораблей на одном из Додеканес-
ских островов», — гласили «Директивы для 
советской делегации на совещании заме-
стителей в Совете министров иностранных 
дел в Лондоне» от 7 января 1947 года. Но из 
этого тоже ничего не вышло.

Как и из территориальных претензий к 
Турции. Этот вопрос, кстати, был подробно 
рассмотрен в Потсдаме. «В некоторых частях 
мы считаем границу между СССР и Турцией 
несправедливой, — доказывал Молотов на 
заседании конференции 22 июля 1945 года, 
согласно стенограмме переговоров. — В 1921 
году от Советской Армении и Советской Гру-
зии Турцией была отторгнута территория — 
это известная территория областей Карса, 
Артвина и Ардагана. Вот карта отторгнутой 
турками территории. (Передает карту.)».

В целях урегулирования «спорных вопро-
сов» Турции предлагалось, во-первых, вер-
нуть эти земли. Во-вторых, дать согласие на 
пересмотр конвенции Монтрё, регулирующей 
морское сообщение через проливы Босфор 
и Дарданеллы. «По этой конвенции права 
Советского Союза в Черноморских проливах 
такие же, как права японского императора», 
— пожаловался Молотов союзникам. Статус 
проливов предлагалось изменить на режим 
совместного — Турцией и СССР — контроля 
над ними. В-третьих, Турция должна была со-
гласиться на появление в проливах советской 
военно-морской базы.

Как нетрудно догадаться, эти требования 
не встретили никакого сочувствия у союзни-
ков. Причем дискуссия продолжилась — с тем 
же результатом — в неофициальной обста-
новке. 23 июля 1945 года Черчилль устроил 
прием для участников конференции, на ко-
тором, согласно воспоминаниям политика, 
произошел следующий обмен мнениями: «Мы 
одним духом осушили бокалы и одобрительно 
посмотрели друг на друга. После непродол-
жительного молчания Сталин сказал: «Если вы 
сочтете невозможным дать нам укрепленную 
позицию в Мраморном море, может быть, мы 
могли бы иметь базу в Деде-Агаче?» На это я 
ответил лишь: «Я всегда буду поддерживать 
стремление России иметь свободу на морях 
в течение всего года».

Для справки: Деде-Агач (Дедеагач) — 
турецкое название греческого города Алек-
сандруполис, расположенного на северном 
побережье Эгейского моря. Один из крупней-
ших портов в Греции.

Пришлось, наконец, отступить и в Иране, 
оккупированном во время войны советскими 
и британскими войсками (СССР контролиро-
вал северную часть страны). «В то же время 
Азербайджан претендовал увеличить их ре-
спублику почти в два раза за счет Ирана, — 
рассказывал Молотов. — Начали мы щупать 
этот вопрос — никто не поддерживает».

А в 1948 году, после того как отгремели 
проигранные СССР дипломатические войны 
за заморские земли, из-под пера советского 
поэта Михаила Исаковского вышло стихот-
ворение «Летят перелетные птицы», тут же 
положенное на музыку композитором Мат-
веем Блантером. В песне, полившейся вско-
ре из всех радиорупоров и репродукторов 
страны, были такие слова: «Не нужен мне 
берег турецкий, и Африка мне не нужна». 
Совпадение? Ну, конечно же, совпадение. Но 
очень символичное. Из разряда «нарочно не 
придумаешь».

Впрочем, то, что песню пропустили в 
эфир, не усмотрели в ней «провокационных 
намеков», показывает, что эти послевоен-
ные поражения не казались Сталину и его 
окружению такими уж горькими. Товарищ 
Сталин, во-первых, умел не только мечтать, 
но и наступать, когда необходимо, на гор-
ло своим амбициям, подчиняться силе не-
преодолимых обстоятельств. «Хорошо, что 
вовремя отступили, а так бы это привело к 
совместной против нас агрессии», — говорил 
потом Молотов-пенсионер, явно воспроиз-
водя логику своего почившего шефа.

А во-вторых, как справедливо заметил 
Эрнест Бевин, отвечая на упрек Сталина в 
том, что «у Соединенного Королевства в сфе-
ре влияния имеется Индия и все владения в 
Индийском океане, у Соединенных Штатов 
есть Китай и Япония, а у СССР — ничего» 
(разговор проходил в декабре 1945 года, во 
время московской конференции глав МИД 
союзных держав. — «МК»): «Русская сфера 
влияния распространяется от Любека до 
Порт-Артура».

Объективно говоря, послевоенные раз-
меры «красной империи» вполне позволяли 
обойтись и без «турецкого берега», и без 
Триполитании с Иранским Азербайджаном.

Кирилл ИВАНОВ.
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КОЛЛАПС

«ПОНАДОБИЛАСЬ 
НАМ ПОСЛЕ 

ВОИНЫ ЛИВИЯ»
Почему «заморские» 
планы Сталина 
потерпели крах

Уинстон Черчилль, Гарри Трумэн и Иосиф Сталин. 
Потсдам, 23 июля 1945 года.

Дворец Цецилиенхоф — место проведения 
Потсдамской  конференции.

Карта  с обозначением 
традиционных провинций  
Ливии — Триполитании, 
Киренаики и Феццана.

Британские вой ска во время осады 
Тобрука (Ливия), ноябрь 1941 года.
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«Дочь вторые сутки не может уле-
теть из Москвы в Тюмень. Отме-
нили рейс. Купили новые билеты. 
Снова отмена. Цены на ближай-

шие рейсы — космос. Не знаешь, на какой день 
брать! Это лотерея!» — одна из многочисленных 
жалоб в телеграм-чате, где пассажиры обсужда-
ют обстановку в столичных аэропортах.

— Дочь с подругой первый раз поехали в 
Москву. Хотели погулять, отдохнуть, посмотреть 
город, — рассказывает автор обращения Наталья. 
— И на обратном пути случился такой коллапс. У 
них так и не получилось вылететь из Москвы. Пер-
вый раз они приехали в «Шереметьево» 19 июля, 
их самолет должен был вылететь в 23.40. Тогда 
еще спящих людей на полу не было — это лишь 
начало коллапса. Объявили задержку на 2 часа. 
А перед выходом на посадку рейс неожиданно 
совсем отменили. Такая же ситуация сложилась 
у пассажиров других рейсов. Всех отправили 
ставить печати на посадочные об аннулировании 
рейсов. Образовались огромные очереди. Потом 
все пошли к кассам «Аэрофлота». Кто покупал 

билет онлайн на сайте, не смогли через Интер-
нет сделать отмену: по техническим причинам 
он не работал.

Девушки заселились в отель рядом с аэро-
портом «Шереметьево». За номер экономкласса 
заплатили 6 тысяч рублей за сутки.

— Новые билеты купили за свой счет на 21 
июля в 8.30 утра. И снова отмена! — продолжает 
Наталья. — Билеты отменены авиакомпанией, 
возврата еще нет. На сайте невозможно оформить 
возврат, только звонить — а не дозвониться. В 
результате я им чудом отхватила два билета на 
поезд в Тюмень — в ночь на 22 июля выезжают. 
Билетов на поезд нет ни на сегодня, ни на завтра. 
Ехать два дня. Но это было лучшее решение, по-
тому что с самолетами проблемы, судя по всему, 
надолго. Ну и цены на авиабилеты — космос: от 

40 до 50 тысяч рублей. Более-менее адекватные 
цены только на 23 июня, но не отменят ли снова? 
Нет сил вторую ночь заниматься покупкой новых 
билетов…

Наталья подсчитала, во сколько им обошелся 
коллапс. Новые авиабилеты — 13 тысяч за чело-
века, поезд — 7700 рублей. Отель — 12 тысяч за 
двое суток.

— Скорее всего, придется отель еще на день 
бронировать, потому что в Москве дождь, не 
погулять, — добавляет собеседница. — Итог — 
потеряны 4 дня и куча денег.

Блогер из Нижнего Новгорода Ирина выло-
жила видео обстановки в «Шереметьево». Люди 
спали на полу, где уже почти не осталось мест 
для прохода, расположились в детской игровой 
комнате. 

— Мы приехали в аэропорт ночью. Было еще 
не так ужасно, но с каждым часом становилось 
все хуже и хуже. Когда уезжали, там вообще 
было не пройти.

По словам Ирины, в залах, где идет регистра-
ция, обстановка спокойная. А вот после досмотра 
начинается апокалипсис.

— Стояла духота, все кресла были заняты. 
Люди спали на полу, на сумках, на кофтах. В 
туалет выстроилась очередь — человек 50, мо-
жет, больше.

Когда рейс девушки отменили, она сразу 
приняла решение ехать в Нижний Новгород на 
поезде.

— Купила билеты на вечерний поезд. Днев-
ные уже все разобрали или остались дорогие 
места. На возврат авиабилетов оформили за-
явку. Когда выходили из здания аэропорта, но-
вые пассажиры только прибывали. Они, видимо, 
были еще не в курсе, что там творится. Приехал 
полный аэроэкспресс, все, веселые, побежали 
на регистрацию…

Ирина БОБРОВА.
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Зачем тебе все это?
Положа руку на сердце, некоторую рев-

ность, неодобрение новшеств и амбиций, по-
желания «не журавля в небе, а синицы в руках» 
чаще можно наблюдать у старших поколений. 
Отчасти это можно списать на жизненный опыт 
и разочарованность. Отчасти на то, что у наших 
людей старшего возраста жизнь действитель-
но была наполнена строгостями, лишениями, 
памятью о голоде.

— Я воспитывалась в маминой семье, — 
рассказывает 55-летняя москвичка Евгения. 
— Корни деревенские. Принято было четко 
проговаривать, что не надо стремиться наверх, 
«лезть в начальники», хорошо зарабатывать. 
Надо довольствоваться тем, что есть, сидеть 
тихо, не высовываться. Страшнее всего быть 
нескромным.

В семье все время не хватало денег, моя 
мама и ее брат пошли на вечерние отделе-
ния, чтобы начать зарабатывать. Одна наша 
родственница, а это была более успешная 
ветвь семьи, обожала благодетельствовать. 
За это бабушка и дедушка ее очень не любили 
и называли всегда «тетка». Если не хватало 
денег или кто-то заболевал, «тетка» мчалась 
с другого конца Москвы, помогала. Тащила 
с собой всегда торты, колбасу, дефицитные 
подарки. Но вот успехи бедных родственни-
ков ей давались с трудом. Помню, приехала 
она погостить, а я в тот же день победила в 
школьной олимпиаде. А мама моя недавно 
узнала о своем повышении, ее сделали за-
мначальника отдела. Эта женщина так разо-
злилась, что развернулась и уехала. И месяц 
с нами не общалась.

Если одни задумываются о странных се-
мейных традициях в детстве, другие стал-
киваются с ними в подростковом возрасте. 
Историю того, как пришлось буквально про-
рубаться через частокол палок в колеса, на-
ставленных родителями, рассказал 37-летний 
графический дизайнер Павел.

— Я любил рисовать, читать и жил, навер-
ное, в своем воображаемом мире. Оба моих 
родителя были инженерами. В средних классах 
я решил работать художником-оформителем, 
они очень смеялись. В художку я в итоге так и не 

ходил, но наш учитель рисования взял под кры-
ло. Он вел в школе кружок ИЗО и орнамента.

Потом вдруг мама предложила мне экс-
терном пройти школьный курс математики. 
Я ровно учился, на «4» и «5», но математику 
не любил. На вопрос, зачем, родители хором 
сказали, что я должен быть инженером и 
к этому надо готовиться. Никакие доводы, 
что я хочу стать художником, не помогали. 
Однажды родители устроили «консилиум». 
Отец позвал к нам домой друзей, семейную 
пару, они заперли меня на кухне и два часа 
кричали: «Зачем тебе это надо?». Говорили: 
«Ты не поступишь, там все свои, богемная 

среда, опасность. А вот инженер — это «ку-
сок хлеба».

Я уже тогда понимал, что на художествен-
ный вуз подготовки не хватает, после школы 
решил пойти в художественное училище. Мама 
разыграла сердечный приступ. Но мне повез-
ло — ушел жить к другу, он вместе со своей 
девушкой обитал в выселенной коммуналке в 
центре. Сейчас родителей вижу редко, но они 
по-прежнему не понимают, чем я занимаюсь. 
Машут руками: «Ну, все, все!», если пытаюсь 
им о своей жизни говорить.

Поддержи упавшего

Совсем недавно даже в больших городах 
минули времена, когда бабушки жалели и даже 
укладывали на сиденьях в транспорте пьяных, 
а опустившегося ханыгу могли выхаживать 
всем двором. Ярким выразителем подобных 
настроений можно считать Марию Коновало-
ву, героиню Нонны Мордюковой из фильма 
«Родня». Которая, в ущерб своему счастью, 
пыталась спасти бывшего мужа, отвезти его 
в деревню.

— Порицать успех и жалеть несчастных 
— это установки, доставшиеся от «мира», от 
крестьянской общины, — считает социальный 
психолог Валерий Раушинский. — Исторически 
так сложилось, что крестьянство было инертно 
и вечно боролось за выживание. Реформы 
графа Витте, столыпинские реформы фак-
тически запоздали, да и мировоззрение не 
меняется быстро.

О с н о в а  о б щ и н н о й  к у л ьт у р ы 

— взаимозависимость. Успех одного может 
рассматриваться как отклонение от нормы, 
угроза для всех остальных. Поэтому поддержка 
неудачников была инструментом для сохране-
ния равновесия в общине. Как и крестьянская 
солидарность, на которую «серпом и молотом» 
пал советский коллективизм. Успех одиночки 
воспринимался как вызов, подрывающий идею 
коллективного благополучия.

Добавим сюда культурный код, основан-
ный на формуле «православие, самодержавие, 
соборность». Смирение и скромность рассма-
тривались как основная добродетель, амбиции 
— как проявление гордыни. Часто не только 
по поводу богачей, но и в отношении крепких 
хозяев злобствовали, что очень сказалось в 
раскулачивании.

И желание уехать, заняться каким-то дру-
гим делом, другой профессией были срод-
ни еретничеству. Часто про такого человека 
судачили: «вознесся, забыл свои корни». А 
если и правда «приподнялся», то просто пиши 
пропало, это воспринималось как вызов всем 
остальным. Иное дело неудачник, пьяница, бе-
долага — они как были, так и остались в рамках 
прежнего статуса. На их фоне можно выглядеть 
благополучно… Я считаю, что отшумевшая 
мода на семинары личностного роста, публич-
ный успех, исправление имиджа — обратная 
сторона, подкладка общинного мышления. 
Ведь тяга к успешности, философия лидерства 
нашей культуре не свойственны, вот и приоб-
рели гиперболические масштабы.

Похвала как признак 
баловства

Есть еще одно следствие из «культурной 
общинности», возможно, помноженной на отго-
лоски языческих культов. Внушительный пласт 
наших граждан считает, что детей хвалить не 
нужно. А то еще возгордятся, разбалуются, 
изнежатся. И только родительская ругань, 
обесценивание заслуг ребенка подготовят 
человека к жизни.

 В старину хвалить и раздавать компли-
менты вслух боялись из-за возможного сглаза 
или атаки недоброжелательных духов. В неко-
торых сельских провинциях Китая, например, 
до сих пор можно услышать про маленького 
ребенка, что он плохой, глупый или даже во-
нючий: так родня старается уберечь дитя от 
порчи, зависти чужих людей. 

Психологи, педагоги здесь редкостно 
единодушны: критика, а то и агрессия в от-
ношении ребенка без участия и похвалы не 
готовят к будущему, а это будущее отнимают. 
Воспитание негативом, обесцениванием за-
слуг, а иногда и рукоприкладством приводит 
к формированию тревожной, склонной к со-
мнениям, самокритичной личности.

Даже если такой человек кажется бла-
гополучным и уверенным, внутри он полон 
страха, беспокойства, недовольства собой. В 
худшем случае такое «воспитание» приведет к 
формированию психиатрических отклонений, 
таких как обсессивно-компульсивное рас-
стройство, тревожное расстройство лично-
сти, ипохондрия. Или к «синдрому отличника» 
может привести: тогда человек испытывает 
бесконечное чувство вины и стыда за невы-
полненные ожидания и цели.

Вопреки ожиданиям родителей, желаю-
щих своего ребенка закалить, сделать неза-
висимым и цельным, результат получается 
противоположный. И даже если получивший 
такое воспитание ребенок достиг успеха, это 
стоит ему больших, иногда просто титаниче-
ских усилий.

Модель «воспитания руганью», а еще игно-
рированием и порицанием переходила в наших 
семьях из поколения в поколение. И только в 
XXI веке родители, сами натерпевшись такого в 
детстве, сказали ей решительное «нет». Возник 
феномен детоцентризма. Многие, перестав 
критиковать и обесценивать детей и желая на-
чать хвалить, просто не знают, как это делать.

У профессионалов тоже нет согласия в 
этом вопросе. Одни продвигают гендерную 
модель — мальчиков и девочек нужно «по-
ложительно подкреплять» по-разному. Мол, 
девочек надо одобрять и поддерживать «часто 
и без повода», чтобы она не решила, что лю-
бовь нужно заслужить. А мальчиков хвалить 
только «по поводу». За оценки, за хорошие 
поступки, за какие-либо достижения. Ведь 
достигаторство, трофеи и победы — в муж-
ской природе.

Сторонники такого подхода к воспитанию 
настаивают на том, что из мальчика, которого 
целуют и милуют, вырастает инфантил. А если 
девочку хвалить за достижения, то она вырас-
тет в убеждении, что ее ценность в карьере, а 
это плохо для демографии.

Адепты общечеловеческого подхода к 
поддержке ребенка в семье говорят о том, что 
вырасти уверенным в себе, иметь здоровую 
психику и самооценку важно каждому. Забота 
и доверие к близким — общие ценности, не-
зависимо от пола.

Исходя из российской практики, можно 
добавить, что девочек часто считают более от-
ветственными и больше нагружают бытовыми 
обязанностями. Такое несимметричное отно-
шение в родительской семье тоже нарушает 
самооценку. А ведь каждому ребенку очень 
важно услышать: «Ты самый лучший/лучшая 
(умный, красивый, любимый, талантливый)». 
И «мы в тебя верим».

    
Ситуацию комментирует семейный пси-

холог Екатерина Шабельская.
— Похвала играет особую роль в деле 

воспитания — повышает самооценку ре-
бенка, мотивирует его к дальнейшему раз-
витию и укрепляет детско-родительские 
отношения.

Ориентируясь на советы психологов, 
мамы и папы сейчас стараются больше хва-
лить своих детей, но зачастую делают это 
формально, торопливо, скомканно — словно 
преодолевая внутреннее сопротивление. 
Причинами тому служат как эмоционально-
личностные, так и социокультурные 
факторы. 

Например, некоторые родители не восхи-
щаются успехами детей из-за иррациональ-
ного страха перед возможным ухудшением 
ситуации — сюда относится пресловутая 
боязнь сглазить ребенка. К тому же во многих 
семьях до сих пор слышны отголоски совет-
ского воспитания, осуждавшего индивидуа-
лизм, стремление к личному успеху и яркому 
самовыражению. Опыт прошлых поколений 
сформировал в сознании общества стерео-
тип, что выделяться на фоне других непра-
вильно, предосудительно и даже опасно.

Среди психологических причин, меша-
ющих родителям хвалить детей, отметим 
перфекционизм и тревожность. Стремление 
к некому воображаемому идеалу рождает 
критический настрой: взрослым кажется, что 
ребенок недостаточно старается и не соот-
ветствует возлагаемым на него ожиданиям. 
То есть не заслуживает похвалы. Высокий 
уровень тревожности и сопутствующая ей 
потребность в контроле побуждают родите-
лей замечать ошибки детей, а достижениям 
не придавать особого значения.

Если ребенок в чем-либо преуспел, это 
воспринимается как должное и остается без 
внимания, а если вдруг он допустил оплош-
ность, это жестко порицается. В большинстве 
случаев осуждающей стороной выступа-
ют именно матери, которые эмоционально 
глубже вовлекаются в процесс воспитания и 
сильнее зависят от общественного мнения.

Особенно ярко это проявляется в отно-
шениях с дочерями — строгие мамы редко 
их хвалят, зато постоянно критикуют, вы-
смеивают и подрывают уверенность в себе. 
Дочь может быть успешной в разных сферах 
жизни, но осуждающая мать всегда найдет 
повод, чтобы высказать упрек и продемон-
стрировать недовольство. И, наоборот, при 
возникновении неудач в жизни дочери мать 
охотнее ее поддержит и окружит заботой. 
Такое поведение, как правило, обусловлено 
завистью, недостатком эмпатии, внутренней 
неустроенностью и желанием самоутвер-
диться за счет другого. С подобными прояв-
лениями личности можно и нужно работать, 
но для этого родителю важно осознать свою 
проблему и захотеть ее решить.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

«Снижение спроса везде»

— Прошел год после окончания про-
граммы льготной ипотеки. Что мы имеем 
сегодня? Что происходит со спросом и 
ценами на жилье? 

Магилина: — Чтобы 
говорить о состоянии 
рынка, разумнее всего 
смотреть по сегмен-
там. Массовые — эко-
ном и комфорт — за 
год прибавили в спро-
се примерно на 45%. 
Бизнес-сегмент прак-
тически не изменился. 

В премиум- и делюкс-сегментах, наоборот, 
все бурно менялось: во втором полугодии 2024-
го — рекордный рост на 20%, но в первом по-
лугодии 2025-го — падение примерно на треть. 
При этом девелоперы, вдохновленные успехом, 
увеличили объем предложения в этом сегменте 
тоже на треть. Поэтому за «премиалкой» сейчас 
особенно интересно наблюдать.

Апрелев: — Больше 
всего пострадал ры-
нок новостроек, осо-
бенно после отмены 
льготной ипотеки без 
адресности. На «вто-
ричке» переход к ры-
ночным условиям на-
чался еще за 9 месяцев 
до этого. Уже в первой 

половине 2024-го стало видно снижение спро-
са, несмотря на попытки рынка раскачать про-
дажи. Почему? Большинство покупок на «пер-
вичке» финансируется за счет продажи 
«вторички». А если там спад сделок, деньги 
просто не доходят до новостроек. Итог — не-
смотря на усилия девелоперов и банков, 2024 
год оказался слабее 2023-го. Цены на «пер-
вичке» по реальным сделкам уже 8–9 месяцев 
не растут — это прямая стагнация.

Кричевский: — У меня 
сухая статистика. За 
первое полугодие 
2025 года — 227 тыс. 
продаж новостроек. 
В 2024-м — 315 тыс., 
в 2023-м — 258 тыс. 
По деньгам: в 2025-м 
— 2 трлн, в 2024-м — 
2,6 трлн, в 2023-м — 

1,8. То есть минус 28% по количеству и 12% 
в деньгах. Средняя цена квартиры в 2025-м 
— 9,7 млн, в 2024-м — 8,2 млн, в 2023-м — 
7,1 млн. Средняя цена за квадрат 205 тыс., 
176 тыс. и 148 тыс. соответственно.

При этом маржа застройщиков выросла, 
в деньгах они заработали даже больше, чем в 
2023-м, примерно на 20%. Стоимость растет 
быстрее инфляции, поэтому сказать, что «все 
плохо», нельзя. Дальше будет интереснее, 

особенно на фоне ажиотажа перед отменой 
льгот. В июне 2025-го выдали 2,2 трлн ру-
блей семейной ипотеки, рыночной — всего 
44 млрд. Люди ждали снижения ключевой 
ставки, но большинству было выгоднее вло-
житься во вклад или облигации, чем лезть в 
дорогую ипотеку. Внешне — ажиотаж, внутри 
— страх и ожидание.

Барсуков: — Действи-
тельно, оценивая се-
годняшнюю ситуацию, 
нужно учитывать эф-
фект высокой базы. В 
июне 2024-го был ре-
корд по выданным 
ипотекам на «первич-
ку». Причина — нео-
пределенность с про-

граммой семейной ипотеки, люди спешили, 
чтобы успеть. Застройщики, со своей стороны, 
умеют подстраиваться. Манипулируют пред-
ложением: часть квартир не выводят на рынок, 
формируя дефицит. Цены кажутся выше, но на 
деле рост связан со стадией стройки. Если 
корпус вышел на уровень почти готового — цена 
выше, но это не означает рост рынка.

Кроме того, девелоперы искусственно 
перераспределяют ресурсы: останавливают 
работы на одной стройке, чтобы достроить 
другую — готовое лучше продается. А при по-
мощи господдержки (например, моратория на 

штрафы) они имеют больше гибкости. Сейчас 
снова обсуждают ограничение семейной ипо-
теки: если примут в сентябре, то в декабре 
будет новый всплеск спроса, за которым опять 
пойдут «акции», «скидки» и повышение цен.

— А как обстоят дела с загородной 
недвижимостью?

Апрелев: — С загородкой все не так ра-
дужно. В марте был подъем — сделки шли ак-
тивно, но с апреля интерес просто обрушился. 
Весна традиционно считается сезоном для за-
городной недвижимости, но в этом году спрос 
упал в разы. Даже к готовым объектам ноль 
интереса. Возможно, у кого-то действительно 
успешные проекты, но в целом по рынку стаг-
нация. На «вторичке» цены упали примерно на 
30% по сравнению с прошлым годом. Готовые 
дома особенно просели, в мае был полный 
вакуум по обращениям. В июне — легкое ожив-
ление, но оно быстро схлынуло.

Проблема в том, что загородка — это либо 
вторая недвижимость, либо альтернатива 
городской квартире. Но принять решение о 
переезде за город сложно: транспорт, ин-
фраструктура, школы, медицина — все это 
нужно взвешивать. Продавать квартиру, чтобы 
купить дом за городом, готовы далеко не все. 
Поэтому спрос локальный, кратковременный. 
Например, в марте 2025-го количество сделок 
по загородке почти вдвое превысило прошло-
годний уровень — вот и всё «оживление».

Магилина: — Мартовский всплеск был 
напрямую связан с ипотекой. Люди пытались 
успеть взять кредит на старых условиях. Брали 
загородные дома, включая строящиеся, — кто-
то покупал землю, кто-то услуги подряда. А 

зимой и в начале весны 2025-го начали мас-
сово завершаться стройки — пошел ввод в 
эксплуатацию и сделки.

А вот вторичный рынок в пригороде реа-
гирует резко. По московскому региону объем 
экспонирования упал почти вдвое. Причина 
простая: на фоне роста цен в загородной «пер-
вичке» (а она подросла на 30%) продавцы на 
«вторичке» не могут себе позволить держать ту 
же планку — просто убирают объекты из про-
дажи. То есть рынок замер не из-за отсутствия 
интереса, а из-за дисбаланса по ценам.

Барсуков: — Главная проблема «вто-
рички» — это переоценка. По всей стране 
завышенные ожидания продавцов, особенно 
в загородном сегменте. Они оценивают не 
рыночную стоимость, а вложения, эмоции, вид 
из окна, забор, «ремонт от дизайнера». В итоге 
— загородка либо не продается годами, либо 
торг идет до 50%. Пример: участок в овраге, 
половина земли фактически непригодна, но 
владелец хочет 4 млн, хотя рыночная цена 
— 1,5 млн. Продает уже четвертый год. Было 
15% скидки, потом 20, теперь 40%... Это не 
единичный случай, так происходит массово.

Что реально покупают сегодня на за-
городной «вторичке»? Новый готовый каче-
ственный дом, и то если по адекватной цене. 
Все остальное стоит. На «первичке» интерес 
есть, но он в основном завязан на семейную 
ипотеку. Если объект под нее подходит — по-
купают. Чаще всего землю под строительство, 
дома на нулевом или первом цикле.

«Не покупать, а копить»

— Долгое время считалось, что сни-
мать невыгодно, лучше уж ипотека. Но 
сейчас жилищные кредиты стали неподъ-
емными, и все больше людей выбирают 
аренду. Что сейчас происходит с рынком 
съемного жилья?

Кричевский: — Я сам арендую жилье. И 
честно говоря, даже при неплохих доходах не 
полезу в ипотеку при текущих ставках. Аренда 
— чуть больше 100 тысяч в месяц, ипотека на 
ту же квартиру — 400 тысяч в месяц. Никакой 
логики. Лет пять назад это было разумно: 
ставки по ипотеке 8%, ключевая — 6%, цены 
на 30% ниже. Тогда ипотека работала. Сейчас 
— уже нет.

Вот пример. Квартира — 12 млн по объ-
явлению, реально — 11, если сбросить за 
срочность или наличку. Ставим стандартный 
взнос, обычный срок — 20 лет. Ежемесячный 
платеж — под 180–200 тысяч. Аренда — 50–60 
тысяч. Разница в три-четыре раза. Эти деньги 
я могу вложить под 18% годовых легко, могу и 
под 20–25% найти, если нужно. Через год — 
это уже плюс к капиталу. А ставки, возможно, 
снизятся — тогда будет смысл пересмотреть 
тактику.

И вот отсюда рост спроса на аренду. Люди 
вынужденно переходят на найм. Это не тренд в 
духе «так модно», это просто математика.

Апрелев: — Да. Это вопрос рационально-
сти. Кто умеет считать и не поддается эмоциям, 
тот выигрывает. На ипотеку сейчас решаются 
немногие. Да, кто-то цепляет кредит по 21–22% 
годовых с ключевой, снизившейся на процент. 
Но даже при этом ипотека обходится в 4–5 раз 
дороже аренды.

Вот простой расчет: если арендатор платит 
4–5% годовых от стоимости объекта, а ипотеч-
ник — 22%, то разницу можно ежемесячно ин-
вестировать. Это формирует капитал быстрее, 
чем растет выплата долга. Пока инфляция не 
разогналась, аренда дешевле, депозиты вы-
годнее, покупка — в долгую.

Рынок жилищных кредитов вернется, ког-
да изменятся ожидания. Первую волну мы уже 
видели: ключевая снизилась — ипотечные 
ставки просели на 6–7 пп. Если ЦБ еще дважды 
снизит «ключ» до сентября, может пойти вторая 
волна спроса. Но до осени ждать нечего.

Барсуков: — Важный момент: даже если 
ЦБ не будет снижать ставку, я ожидаю роста 
цен на «вторичку» — процентов на 10 до конца 
года. Почему? Психология. Даже без доступной 
ипотеки рынок почувствует движение и про-
давцы поднимут цены «на ожиданиях».

Но ипотека доступнее не станет. ЦБ не 
даст, чтобы дешевые кредиты опять разогна-
ли инфляцию. А вот психологически рынок 
оживится.

Что касается аренды, то люди бы и рады 
жить в своей квартире, но не могут физически. 
И вот что интересно: если такая ситуация с вы-
сокими ставками сохранится еще лет 5–7, то 
сменится сама модель поведения населения. 
Люди начнут не покупать, а копить. Накопитель-
ный подход станет нормой. И тогда арендный 
рынок тоже изменится — станет стабильнее, 
прогнозируемее. Не из-за любви к найму, а 
потому что по-другому жить нельзя.

— Из льготных программ в силе оста-
ется семейная ипотека. Но что произой-
дет, если ее запретят брать не по месту 
прописки? Минфин поддерживает терри-
ториальные ограничения — мол, нельзя 
оформлять льготную ипотеку там, где не 
живешь. Не приведет ли это к тому, что 
молодые семьи будут зажаты между до-
рогими агломерациями и депрессивными 
регионами? Что делать, если жить хочет-
ся в одном месте, а ипотека доступна в 
другом?

Барсуков: — Когда в Совете Федерации 
озвучивали идею привязки семейной ипотеки 
к прописке, они, скорее всего, опирались на 
некорректную статистику — мол, 40% семей 
покупают жилье не по месту прописки. Это 
сложно точно посчитать. Если цель — запре-
тить инвестиционные покупки, то надо разо-
браться, что таковыми считать. Когда человек 
покупает квартиру ребенку на будущее или 
себе на пенсию — это тоже инвестиция? Если 
это примут, люди просто начнут покупать про-
писку, это несложно.

Кричевский: — Абсурд обсуждать по-
купку прописки — это уголовная статья. Ини-
циатива сама по себе непонятна: речь идет о 
временной или постоянной регистрации? Если 
о временной — это просто формальность. Были 
идеи расширить семейную ипотеку: для детей 
до 18, для учителей, для семей участников 
СВО… Но все упирается в отсутствие денег. 
Не факт, что семейная ипотека в текущем виде 
вообще сохранится. Возможно, ее сократят — 
это видно по общим бюджетным и налоговым 
решениям.

Апрелев: — Уверен, подобное решение 
не примут. У нас миллионы людей живут и 
работают в других регионах, не там, где про-
писаны. Привязка к прописке создаст массу 
проблем и не решит ни одной. Люди просто 
будут покупать фиктивную регистрацию. Если 
вы хотите ограничить покупку вне региона — 
создайте там рынок. Сейчас 70% потенциаль-
ных покупателей не могут воспользоваться 
ипотекой, потому что в их регионах ничего 
не строится. Запрет мобильности разрушит 
рынок труда. Почему нельзя купить ИЖС на 
«вторичке»? Почему только новые дома? Все 
это создает искусственные барьеры и под-
талкивает людей спешно брать ипотеку даже 
под невыгодные проценты, пока не закрутили 
гайки.

Магилина: — Надо учитывать: Москва и 
область — разные регионы. Если введут терри-
ториальные ограничения, москвичи не смогут 
купить по семейной ипотеке дом в Подмоско-
вье. Это полный абсурд.

«Дом еще строится, 
а жить где-то надо»

— Допустим, у семьи есть желание 
улучшить жилищные условия: не хватает 

квадратных метров, дети подрастают, 
нужна большая площадь. Какие варианты 
сейчас есть для таких семей? 

Магилина: — Тем, кто может воспользо-
ваться семейной ипотекой, сейчас, пожалуй, 
стоит это сделать. Если есть возможность 
структурировать активы, продать что-то и 
купить жилье — тоже неплохой момент. Пока 
рынок хоть и не стал полностью «рынком по-
купателя», но уже движется в эту сторону. В 
будущем может стать хуже с предложением в 
массовом сегменте, так что сейчас не худшее 
время для сделки.

Апрелев: — Поддержу: семейная ипо-
тека — это разумная альтернатива аренде 
по ежемесячным платежам. Главное — иметь 
первоначальный взнос. А еще важно грамотно 
подготовиться к переговорам с застройщи-
ком. Не просто читать обзоры, а сравнивать 
их предложения с уже построенными домами, 
смотреть, почем продается жилье в сданных 
проектах. Если соседний дом стоит дешевле, 
чем стройка, — это аргумент торговаться. 
Сейчас изобилия покупателей у застройщика 
явно нет.

Если речь про обмен — тоже разумная 
тактика. Можно взять ипотеку под новое жи-
лье, потом продать свое и закрыть кредит. 
Разница в цене может быть некритична, зато 
вы уже живете там, где хотите. Сейчас рынок 
стабилен, можно спокойно продавать и по-
купать, не боясь, что не успеете из-за роста 
цен. Ипотека помогает ускорить сделку — 
нормальный подход, особенно если нашли 
подходящий вариант.

Барсуков: — У семейной ипотеки есть 
особенность: дом еще строится, а жить где-то 
надо. Это проблема. Большинство покупает 
«на будущее» — не для жизни, а для детей или 
инвестиций. Половина покупок — это «однуш-
ки» и студии. Для расширения площади часто 
используют разные инструменты. Например, 
рассрочку от застройщика; но пользоваться 
ею стоит с осторожностью.

Если вы продаете старую квартиру и 
хотите купить новостройку, есть вариант: 
внести минимальный взнос, взять рассрочку 
до сдачи дома, спокойно жить у себя, потом 
продать квартиру, пожить на съемной, сде-
лать ремонт и переехать.

Бывает, люди продают квартиру, кладут 
деньги на депозит, снимают жилье и через 
полгода покупают лучшее, чем могли бы из-
начально. Сейчас с этим следует быть акку-
ратнее — ставки по вкладам стали ниже, но 
если есть где пожить — можно выиграть на 
разрыве в цене. 

Кричевский: — Часто забывают, что 
покупка жилья — это не только цена кварти-
ры. Понадобятся еще 20–30% от стоимости 
недвижимости на ремонт, мебель, технику, 
аренду на время ожидания. Это реальные 
расходы, их надо учитывать.

Каждая ситуация индивидуальна. Если 
рождается ребенок — срочно нужно рас-
ширяться, несмотря ни на что. Ипотека — 
инструмент, как и рассрочка. Но трейд-ин 
(схема покупки квартиры, при которой старая 
квартира засчитывается в счет оплаты новой. 
— «МК») не лучший вариант: вы потеряете 
20% стоимости, особенно если работаете с 
«партнерами» застройщика.

Если же нет каких-то особых обстоя-
тельств, то я бы вообще советовал не торо-
питься с покупкой при переезде. Снимите 
жилье в районе или городе, куда собираетесь. 
Поживите полгода, посмотрите, нравится ли 
вам инфраструктура, соцсфера, окружение. 
Если не подойдет — потеряете только на 
аренде. Если купили и разочаровались — это 
уже гораздо бóльшие потери. Подход должен 
быть осторожным, с расчетом под конкретную 
жизненную ситуацию.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Многие знакомы с тем, что заболевшего, 
оступившегося или даже ушедшего в запой 
человека охотно поддержат друзья и род-
ственники. Зато успех ближнего, карьерные 
достижения или финансовое благополучие 
многие переживают с трудом. А планы, 
полные амбициозного замысла, вместо гула 
одобрения встречают усмешку, а то 
и противодействие. Как настороженность 
и скепсис к достигаторам и традиция жалеть 
лентяев связаны с привычкой не хвалить, 
а ругать детей, «МК» рассказали эксперты.

ПОХВАЛА 
ХУЖЕ 
ВОРОВСТВА
Откуда в российском 
обществе обычай ругать 
детей и поддерживать 
лентяев

«М
О

СФ
И

ЛЬ
М

»

ВНЕ ЗОНЫ ДОСТУПА
ИПОТЕКА

Минул год с того момента, как в стране была 
закрыта массовая программа льготной ипотеки. 
За это время рынок недвижимости заметно из-
менился, и явно не в лучшую для потребителей 
сторону. Жилищные кредиты подорожали, спрос 
упал, выдача кредитов резко сократилась, и по-
купателей стало заметно меньше. «Первичка» 
теряет клиентов, продажи падают, но цены на 
квадратные метры все равно растут. Изменения, 
произошедшие на рынке жилья за последний 
год, а также его ближайшие перспективы «МК» 
попросил оценить экспертов. В нашей онлайн-
конференции приняли участие: основатель Рос-
сийской гильдии риелторов Константин Апрелев, 
советник президента гильдии риелторов Москвы 
Константин Барсуков, аналитик рынка недвижи-
мости, автор проекта «Экономизм» Алексей Кри-
чевский и руководитель департамента загород-
ной недвижимости VSN Group Ольга Магилина.

Как изменился рынок 
недвижимости 
за последний год?

Мария жалеет бывшего мужа 
Вовчика: кадр из фильма 
«Родня» 1981 года.

Все
есть
ипо
купа
дом

Памятник 
риелтору 

в Екатеринбурге.
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В летнее время хочется легкой освежаю-
щей пищи, которая не сильно грузит же-
лудок и не требует долгого времени на ее 
приготовление. На одних арбузах и ле-
дяном мороженом, конечно, не прожить, 
поэтому наготове лучше иметь несколько 
рецептов, которые позволяют что-то при-
готовить, как говорили раньше хозяйки, «на 
скорую руку». Например, можно сделать 
освежающий квас из сосновых иголок. 
Приготовить яйцо по-турецки в йогурте, 
оригинальный гаспачо и необременитель-
ные салаты, богатые полезными белками, 
жирами и углеводами.

«МК» приготовил для читателей несколько 
оригинальных рецептов, а наш эксперт — врач-
диетолог ФИЦ питания и биотехнологии Ната-
лья Денисова — рассказала об особенностях 
летнего питания.

Турецкий завтрак — чилбир

В представлении многих россиян турецкий 
завтрак — это много-много хлеба, пирожных, 
сосисок, колбасы, яиц, пахлавы и всего того, 
что представлено на шведских столах в отелях. 
На самом деле одно из самых популярных блюд 
для завтрака в Турции — малоизвестный нам 
чилбир или блюдо из натурального греческого 
йогурта, яиц пашот и перечного масла. В соус 
часто добавляют свежую мяту и чеснок. Блюдо 
легкое, красивое, оригинальное и невероят-
но вкусное. С заправкой для йогурта можно 
экспериментировать. 

Вам понадобится (на 2 порции): свежие 
куриные яйца — 2 шт. Греческий йогурт — 300 
г. Свежий огурец — 1 крупный или 2 средних. 
Зелень (кинза, укроп, петрушка, лук) — пучок. 
Чеснок — 2 дольки. Сливочное масло — 2 ст. л. 
Острая паприка — 1 ст. л. Соль — по вкусу.

Приготовление: мелко нарежьте зелень. 
Натрите огурец на крупной терке.

Измельчите чеснок. В миске смешай-
те греческий йогурт, измельченную зелень, 
огурец, измельченный чеснок, соль. Хорошо 
перемешайте. Накройте миску и поставьте 
в холодильник минимум на 30 минут, чтобы 
вкусы смешались.

Растопите на сковороде сливочное масло, 
добавьте паприку и быстро перемешайте.

Сварите яйца пашот. Вскипятите воду, по-
солите, добавьте каплю уксуса в воду. Сделайте 
в кипящей воде воронку (с помощью вилки или 
ножа). Быстро разбейте яйцо в воду. Аккуратно 
выньте яйцо через минуту. 

Разложите йогуртовую массу по вазоч-
кам. В центр поместите яйцо пашот. Сверху 
залейте растопленным маслом с паприкой. 
Наслаждайтесь!

Сибирский квас

Летом лучше всего употреблять освежаю-
щие напитки, которые содержат антиоксиданты 
и минеральные компоненты, такие как натрий, 
кальций, железо и др. Они помогут вашему телу 
и особенно коже, подверженной воздействию 
тепла, оставаться красивыми и здоровыми.

Квас — отличный напиток для утоления 
жажды. Если хотите удивить гостей (да и себя) 

интересным и полезным квасом на случай зноя, 
попробуйте приготовить его из сосновых иго-
лок. Это очень просто и полезно.

Вам понадобится: вода — 3 л. Сосновые 
иголки — чем больше, тем лучше. Как минимум 
нужен плотно набитый целлофановый пакет. 
Сахар — из расчета 100 г на 1 л воды. Мята — 
по вкусу. Лимонный сок — по вкусу.

Приготовление: хорошо промойте со-
сновые иголки в дуршлаге. Залейте их чистой 
водой, всыпьте сахар, поставьте на средний 
огонь. Доведите до кипения и прокипятите 10 
минут. Дайте настояться несколько часов (мож-
но ночь). Процедите квас, иголки выкиньте.

При желании добавьте в напиток мяту и 
лимонный сок.

Охладите и подавайте.

Салаты — яркие, 
вкусные, свежие

Салаты из свежих овощей — одно из 
основных блюд летнего меню. Это вкусно, ярко, 
низкокалорийно и при этом сытно. Предлагаем 
несколько вариантов таких салатов. В первом 
сытности добавит паста из твердых сортов пше-
ницы (источник полезной клетчатки), а тунец 
станет источником необходимого организму 
белка. Во втором отлично сочетаются овощи, 
сладкие фрукты и солоноватый сыр фета, бога-
тый белком и калием. А огурцы, сезон которых 
в самом разгаре, можно использовать для 
оригинального тайваньского салата — на его 
приготовление уйдет не больше 10 минут. 

Освежающий салат 
из пасты с тунцом

Вам понадобятся: макароны из 
твердых сортов пшеницы — 200 г. Банка 

консервированного тунца. Банка сладкой ку-
курузы. Оливки — несколько штук. Яйцо (по 
желанию) — 1 шт. Огурцы, очищенные и наре-
занные очень маленькими кусочками — 2 шт. 
Соевый соус по вкусу. Сок трех лимонов.

Приготовление: макароны отварите в 
теплой воде с небольшим количеством масла. 
Воду слейте, откиньте на дуршлаг. Положите в 
кастрюлю огурцы, рубленое яйцо, тунец и слад-
кую кукурузу. Добавьте соевый соус и лимонный 
сок. Добавьте соль по вкусу. Перемешайте.

Добавьте остывшие макароны и еще раз 
перемешайте салат. Украсьте оливками или не-
большим количеством рубленой петрушки.

Летний салат с персиками, 
черри и фетой 

Вам понадобится: лайм — 2 шт. Крас-
ная луковица — 1/2. Сахарный песок — 2 ч. л. 
Соль — по вкусу. Чеснок — 1 зубчик. Мелко 
нарезанная зелень кинзы — 1/4 ст. Оливковое 
масло — 1/4 ст. Салатные листья — большая 
горсть. Огурец — 1 шт. Помидоры черри — 1 ст. 
Спелые персики — 2 шт. Сыр фета — 
100 г. Жареные соленые тыквенные 
семечки — горсть. Свежемолотый 
черный перец.

Приготовление: натрите на 
мелкой терке цедру 1 лайма. До-
бавьте 1 чайную ложку цедры в не-
большую миску, выжмите туда же сок 
лайма. Тонко нарежьте красную луко-
вицу и добавьте в миску. Смешайте 
1/4 ч. л. сахарного песка и 1/4 ч. л. соли 
и тоже добавьте в миску. Оставьте лук 
мариноваться на 15 минут.

Подготовьте заправку для салата: 
выжмите сок второго лайма, мелко на-
режьте 1 зубчик чеснока и листья кин-
зы, все смешайте. Добавьте оливковое 

масло, соль и 1 ч. л. сахарного песка. Встрях-
ните или взбейте венчиком, чтобы смешать 
ингредиенты.

Порвите листья салата и сложите в боль-
шую салатницу. Тонко нарежьте огурцы, по-
мидоры черри — пополам, персики — ломти-
ками, сыр фету — кубиками. Добавьте к салату 
тыквенные семечки, маринованный лук. По-
лейте салат половиной заправки и аккуратно 
перемешайте. Сверху полейте оставшейся 
заправкой.

Тайваньский огуречный 
салат

Вам понадобится: огурцы — 0,5 кг. Соль 
— 1 ч. л. Чеснок — 3 зубчика. Рисовый уксус 
— 1/4 ст. Мирин (рисовое вино) — 2 ст. л. Са-
харный песок — 2 ст. л. Кунжутное масло — 2 
ч. л. Острый красный перец (чили) — 1–2 ч. л. 
Белые семена кунжута — 1 ст. л.

Приготовление: очистите и нарежьте 
огурцы поперек на кружочки толщиной 1,5 
см. Поместите их в дуршлаг над раковиной, 
посыпьте 1/2 чайной ложки соли и переме-
шайте. Оставьте на 20 минут. Тем временем 
приготовьте маринад.

Измельчите 3 зубчика чеснока и положите 
в небольшую миску. Добавьте рисовый уксус, 
мирин, сахарный песок, кунжутное масло и 
перец чили. Перемешивайте до полного рас-
творения сахара.

Когда огурцы будут готовы, промойте их 
под холодной проточной водой. Обсушите по-
лотенцами. Положите огурцы в большой пакет с 
застежкой-молнией и добавьте маринад. Запе-
чатайте пакет. Положите в холодильник, чтобы 
огурцы лежали одним слоем. Оставьте огурцы 
мариноваться минимум на 4 часа или на ночь, 
перевернув пакет через 1 час маринования.

Перед подачей выньте огурцы из ма-
ринада и выложите их на тарелку. Украсьте 
кунжутом.

Гаспачо с изюминкой

Есть большое количество летних супов. В 
России самый популярный — окрошка. А вот 
в Испании — гаспачо. И если у нас спорят, на 
чем делать окрошку — на квасе или кефире, 
в Испании гаспачо делают чуть ли не из все-
го, что растет из земли, — моркови, огурцов, 
фруктов, винограда. Классический вариант 
— томатный. Однако мы предлагаем сделать 
гаспачо из косточковых плодов, который иде-
ально подходит для жаркого 

дня. Не стесняйтесь экспериментировать с 
фруктовыми сочетаниями — все они обяза-
тельно дадут прекрасный результат.

Гаспачо из косточковых плодов:
Вам понадобится: огурец — 1 большой. 

Спелая слива без косточки – 1 шт. Спелые пер-
сики без косточек — 2 шт. Вишни без косточек 
— 10 шт. Свежий сок лайма — 1 ст. л. Соль — 1/4 
ч. л. Сахар — 1 ст. л. Вода — 1 ст. Свежая мята 
для украшения.

Приготовление: смешайте все ингреди-
енты (кроме мяты) в блендере в два захода до 
однородной массы. Убедитесь, что не осталось 
никаких кусочков. Если вы использовали охлаж-
денные ингредиенты, гаспачо готов к подаче. 
В противном случае охладите в течение часа 
и подавайте, украсив свежей мятой.

Что должно быть в летнем 
рационе

Наталья Денисова рассказывает: чтобы 
составить здоровый летний рацион, надо ста-
раться максимально использовать сезонные 
продукты — фрукты, ягоды, овощи, зелень. 
Летом они должны стать основой большинства 
блюд, ведь сезонные овощи и фрукты наиболее 
богаты полезными веществами — витаминами, 
минеральными веществами и биологически 
активными веществами, необходимыми на-
шему организму. Включать овощи и фрукты 
желательно в каждый прием пищи.

«Классический пример летнего блюда — 
традиционная окрошка. Лучше готовить ее на 
кефире или другом кисломолочном напитке 
небольшой степени жирности. Если любите с 
квасом, то необходимо учитывать, что магазин-
ный квас часто содержит много добавленных 
сахаров. Можно самим сделать домашний 
хлебный квас. Если же вы покупаете квас в 
бутылках — ищите на этикетке отметку «продукт 
живого брожения». Однако стоит помнить, что 
квас не рекомендуется людям, страдающим 
язвенной болезнью желудка или 12-перстной 
кишки, хроническим гастритом с повышенной 
кислотностью, энтероколитом, заболевания-
ми печени, подагрой. Чтобы повысить пользу 
окрошки, вместо колбасы лучше использо-
вать отварное мясо или курицу», — советует 
эксперт.

По словам диетолога, желательно в это 
время готовить летний вариант каш, добав-
ляя в них свежие ягоды или фрукты. «Этот 
вариант будет хорош как для детей, так и по-
жилых людей. Необходимо только учитывать 

возможные аллергические реакции и вы-
бирать проверенные фрукты и ягоды, из-
бегая экзотических», — говорит Наталья 
Денисова.

От какой пищи лучше воздержаться 
в жару? «Ограничивать необходимо «тя-
желую» пищу: жареное мясо, жареную 
картошку, бутерброды с жирной колба-
сой, сдобную выпечку с кремом, сала-
ты с майонезом. С выбором последних 
(майонез и крем) надо быть особенно 
осторожным, т.к. в жаркую погоду они 
могут стать причиной пищевого отрав-
ления. И обязательно всю приготов-
ленную пищу необходимо хранить в 
холодильнике, т.к. в жару болезнетвор-
ные микроорганизмы размножаются 
особенно быстро. Поэтому при выбо-
ре продуктов в магазине необходимо 

обращать внимание на сроки годности и усло-
вия хранения. Если до окончания срока год-
ности осталось 1–2 дня или продукт хранится 
в ненадлежащих условиях, от покупки лучше 
отказаться», — советует диетолог.

В жаркую погоду аппетит, как правило, 
снижен. Однако организм нуждается во всех 
основных пищевых веществах, особенно белке. 
«Лучше переходить на более легкие белковые 
блюда — отварную рыбу, омлет с овощами, 
молочные продукты (невысокой жирности 
и без сахара). Кстати, кисломолочные про-
дукты могут быть спасением вечером, когда 
жара спадает, а аппетит просыпается. В жару 
стоит пересмотреть режим питания. Основ-
ные приемы пищи можно перенести на утро и 
вечер, когда не так жарко. И везде где можно 
добавляйте побольше свежей зелени. Листо-
вой салат, сельдерей, петрушка и укроп не 
только сделают пищу вкуснее, но и обеспечат 
организм необходимыми макро- и микроэле-
ментами, выводимыми из организма с потом», 
— говорит Наталья Денисова.

А если хочется сладкого? «Старайтесь 
выбирать полезные десерты, — продолжает 
эксперт. — Отличный перекус в жаркий день, 
когда аппетит снижен и ничего не хочется есть, 
— мороженое, в которое вы добавите свежие 
ягоды. Это даст энергию, принесет пользу и 
удовольствие. Злоупотреблять этим десертом 
не стоит, но один раз в день стаканчик сливоч-
ного мороженого точно не помешает. Другой 
вариант летнего перекуса — фруктовые сала-
ты. Нужно взять любые ягоды, фрукты мелко 
покрошить, заправить нежирным греческим 
йогуртом. Получится легкое полезное блюдо 
с минимумом калорий».

Не забывайте и про питьевой режим. «При 
высокой температуре окружающей среды орга-
низм теряет много жидкости с потом. Это может 
быть опасно, особенно для людей, склонных 
к тромбозам. Поэтому оптимальный питьевой 
режим с адекватным восполнением потерь 
жидкости — очень важный принцип летнего 
питания. Однако кофе, сладкие газирован-
ные напитки и пакетированные соки не реко-
мендуются. Особенно опасно употребление 
алкогольных напитков (включая пиво) в жару. 
Их вообще следует исключить. Лучше всего 
сделать морс из свежих ягод с минимальным 
количеством сахара. Также полезны травяные 
чаи с добавлением лимона и мяты. Отлично уто-
ляют жажду как в теплом, так и в охлажденном 
виде. Старайтесь такие чаи употреблять не-
сладкими. Отвар шиповника или сухофруктов 
в охлажденном виде тоже обладают хорошими 
жаждоутоляющими свойствами, особенно 
при употреблении без добавления сахара. 
Столовая негазированная минеральная вода 
поможет восполнить дефицит микроэлементов, 
которые теряются в процессе потоотделения», 
— говорит доктор.

Можно ли запастись витаминами летом 
на всю зиму? «К сожалению, это невозможно, 
— отвечает Наталья Денисова. — Если жиро-
растворимые витамины (А, D, Е, К) еще могут 
накапливаться в организме на какое-то время, 
то водорастворимые (витамины группы В, С) не 
могут надолго задерживаться и сразу расходу-
ются на его нужды. Поэтому сбалансированное 
питание и зимой, и летом нам необходимо. 
Только оптимальный здоровый рацион может 
обеспечить наш организм всем необходимым 
в любое время года».

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Хвойный квас и ягодный суп: самые оригинальные 
рецепты для жаркой погоды

ЛЕТО ВКУСНОЕ, БУДЬ СО МНОЙ

c 1-й стр.
Беспрецедентность нынешних 
осадков констатируют все. Как 
рассказал в интервью «МК» на-
учный руководитель Гидромет-

центра России Роман Вильфанд, 21 июля на 
реперной климатической станции Гидромет-
центра «ВДНХ» количество осадков превысило 
43 мм. Таким образом, был побит предыдущий 
рекорд 21 июля 2000 года (то есть 15-летней 
давности), когда выпало 39,5 мм. Месячная 
норма, к слову, для каждой станции своя, но 
для реперной станции «ВДНХ» — это 84 мм. 
Получается, что за сутки в Москве выпала 
половина месячной нормы. По словам уче-
ного, такое количество осадков — небывалое 
событие. 

Стало быть, самый простой ответ на 
вопрос, кто виноват, очевиден. Стихия. Но 
остается еще вопрос: что делать? Многие 
климатологи и синоптики склоняются к мысли, 
что «нервная погода» теперь не исключение, 
а разновидность нормы. И в этом смысле ны-
нешние ливни — стресс-тест для городской 
среды. Где в Москве «тонко» — да там, где 
прямо сейчас «рвется», точнее, подтапливает 
и выводит из строя. 

Хорошо выраженный 
циклон

«Конечно, осадки, которые мы видели 
21 июля, это аномальные осадки, — говорит 
Роман Вильфанд. — Но они, кстати, очень 
сильно отличаются по физике формирования 
от тех осадков, которые были ровно неделю 
назад. Тогда они были обусловлены взрывной 
конвекцией, то есть очень быстрыми про-
цессами — за час, за два выпадала полуме-
сячная норма осадков и даже больше (так, 
например, тогда за один час выпало 60 мм). 
Сейчас осадки более равномерные, так на-
зываемые «затяжные», «обложные». Это уже 
такая длительная аккумуляция, накопление 
осадков. То есть осадки на прошлой неделе 

были более опасными, потому что, когда в 
одночасье выпадает такое большое их коли-
чество, никакая дренажная система не может 
справиться с этим. В прошлый раз Москва 
больше плыла». 

Связаны нынешние ливни с тем, что через 
европейскую Россию проходит хорошо вы-
раженный циклон, который обусловил дожди 
практически по всей Центральной России, 
в том числе и в Центрально-Черноземном 
районе. «И это не просто циклон, а циклон с 
хорошо выраженными фронтальными раз-
делами. То есть это такой медленный подъем 
по фронтальному разделу и осадки», — объ-
яснил метеоролог. 

Но есть и хорошие новости: постепенно 
этот циклон, вернее, фронтальные разделы 
будут проходить с севера на запад, и тогда 
интенсивность дождей уменьшится. Хоть они 
все-таки еще и будут идти в течение несколь-
ких ближайших дней, но уже не так обильно. 
Ученый добавил, что 22 июля облака будут уже 
не такими плотными и температура повысит-
ся. В итоге 22 июля Москву ждет температура 
воздуха +23…25 градусов и кратковременные 
осадки, а 23 и 24 июля «будет уже повеселее»: 
столбик термометра еще поднимется — до 
+25…27, и выглянет солнышко. Затяжных дож-
дей не ожидается в ближайшее время, разве 
что кратковременные. К концу недели воздух 
прогреется еще больше: до +28…29.

То плакали от ливней, то потом снова 
начнем от жары… Но от дождей, выходит, не 
отвыкаем.

Кровли, тоннели, машины

Официально в Москве 21 июля из-за под-
топления перекрыли несколько улиц: Волоко-
ламское шоссе в районе дома 142, проспект 
Мира в районе дома 133 (под мостом в районе 
реки Яуза), улицу Тихая. На деле, конечно, 
мест, где город ушел под воду, намного боль-
ше. Достаточно вчитаться в соцсети, полные 
иллюстраций последствий ливня. В некоторых 

подземных переходах — например, у станции 
Павшино (МЦД-2) — поднялась вода по пояс 
взрослому человеку. По сообщениям очевид-
цев, турникеты в первое время работали, а 
вот прохода к поездам не было. 

Скажем, на Нагорной улице полностью 
«всплыл» автосервис, находящийся в по-
мещениях старой промзоны (очевидно, в 
низине). На фото и видео заметны более де-
сятка автомобилей, находящихся в воде по 
крышу, — затоплены также гаражные боксы. 
Это — низина, превратившаяся во времен-
ный резервуар для дождевой воды. Кстати, 
как отмечают московские сервисмены, это 
место уже давно считается «проклятым» для 
автомастерских: в 2010-х годах машины там 
после летних ливней уже затапливало, после 
чего существовавший в этих помещениях 
сервис обанкротился.

Страдают и кровли: так, в СЗАО, судя 
по фотовидеосвидетельствам, «прорвало» 
крышу торгового центра «Щука», и над ресто-
ранным двориком комплекса пошел дождь. 
Капает в подъездах и лифтовых шахтах многих 
современных жилых комплексов. 

Самой востребованной услугой оказа-
лось извлечение из зон подтопления промок-
ших машин: цена за эвакуатор — не меньше 
5000 рублей, а ждать экипаж приходится по 
нескольку часов. Впрочем, так случалось и 
раньше. «Попал в затопление в 1993 году на 
«Москвиче», залило катушку зажигания, — 
вспоминает участник сообщества «Синие 
ведерки». — Вокруг «царь-лужи» уже кружи-
лись пацаны на «Запорожце» с тросом — этой 
машине вода была не страшна. Они выдер-
гивали всех на сухое место». 

Расширить ливневку

Все три основные проблемы, как видим, 
упираются в одно и то же узкое в прямом 
смысле место — ливневую канализацию, 
ливневку. После каждого крупного ливня 
начинаются пересуды о том, что эта систе-
ма, дескать, выведена из строя, замурована, 
засыпана — потому, мол, такое и творится. 
Однако в реальности проблема одновременно 
проще и сложнее, пояснил «МК» сотрудник 
одного из ключевых проектных институтов 
Москвы в области тоннелей и подземного 
пространства. 

— Корректная формулировка будет та-
кова: производительность систем водостока 
оказалась меньше необходимой для комфорт-
ной жизнедеятельности города летом, — от-
метил собеседник «МК». — Основных причин 
этого две: изменение климата, в результате 
чего аномальные ливни стали обычным яв-
лением, и уплотнение застройки. Фактиче-
ски требуется радикальная реконструкция 
системы под новый масштаб Москвы — так 
же, как это делается сейчас с транспортным 
каркасом. 

Стекающая вода при правильно орга-
низованном водостоке попадает в «лотки 
проезжей части», то есть ливень «штатно» 
превращает улицы и дороги в ручьи. Затем 
вступает в дело водосборная сеть (решетки 
и колодцы), которая переходит в сеть водоот-
водящую, то есть коллекторы, имеющие вет-
вистую структуру. Ядро системы — основные 
коллекторы (некоторые из них устроены на 

базе существовавших ранее речек, например, 
Неглинки и Пресни). В конце пути ливневая 
вода сбрасывается в Москву-реку и другие 
водоемы. 

— Проект водосточной сети должен раз-
рабатываться на основе генплана города, 
плана бассейна водосбора, вертикальной 
планировки, — отмечает проектировщик. — 
Сейчас все эти планы нужно перерабатывать с 
учетом новой застройки, где порой вертикаль-
ная планировка, считай, отсутствует. То есть 
на данный момент у нас даже недостаточно 
информации об актуальном водосборе, что-
бы рассчитать, какие основные коллекторы 
нуждаются в реконструкции. 

Имея детальную информацию, инженеры 
могут начинать работать с «бутылочными 
горлышками» — решения есть практически 
на любой случай, в том числе и для подзем-
ных переходов и проколов под железными 
дорогами, уверен собеседник «МК». Но, так 
или иначе, приходится признать: чтобы не 
замечать летних ливней, Москве нужна про-
грамма реконструкции ливневой канализации 
в целом. 

Впрочем, есть и более дешевые решения: 
в некоторых городах, где полностью закрытую 
систему ливневки выполнить почему-либо не-
возможно, организуют открытый водосток. В 
сильные дожди овраги, а главное, некоторые 
улицы и тротуары планово становятся «река-
ми» и гонят дождевую воду вниз. 

Правда, от подтоплений под моста-
ми такая методика не спасает: тут все 
равно придется копать. И масштаб работ 
здесь вполне сравним со строительством 
метрополитена...

Так — поплаваем!

Так что — по крайней мере в обозримом 
будущем — придется нам быть готовым к 
«заплывам». Чтобы, значит, еще и красоту 
сохранить, и не ходить целый день мокрым. 

Начнем с дождевиков. Стилист Ольга 
Коваленко в разговоре с «МК» посоветова-
ла заменить классические полиэтиленовые 
варианты на дождевики из мембранной, то 
есть дышащей ткани. Хоть и в них тоже будет 
ощущаться небольшой дискомфорт, однако 
кожа в таких будет дышать лучше и дождевик 
будет легче ощущаться на теле. 

«Очень хорошая замена резиновым са-
погам, если небольшой дождь на улице, — 
лакированная натуральная обувь, — говорит 
эксперт по моде. — Хорошо спасает и, к при-
меру, модный жакет из лакированной кожи. 
Если мы говорим про сильные дожди, то для 
такой погоды выбираем высокие или низкие 
классические резиновые сапоги — сейчас 
есть стилизованные под ботинки, и они очень 
элегантно смотрятся на ноге. Для себя я от-
крыла городские галоши в виде кроссовок, 
которые тоже очень интересно смотрятся на 
ноге». Мы нашли такие «галоши-кроссовки» 
на одном из маркетплейсов за 868 руб. 

Не забываем, что есть чехлы разных 
видов для защиты обуви в дождь. Ну и, со-
ответственно, ног от намокания. Это могут 
быть бахилы на молнии или в виде резинового 
«следка», который натягивается на обувь, 
которую вы носите ежедневно. Как мы убе-
дились, на маркетплейсах продается много 
таких защитных чехлов, съемных галош, «до-
ждевиков для обуви», многоразовых бахил и 
так далее. Стоимость колеблется от 300 руб. 
до 1200 руб. Универсального совета по поводу 
покупки чехлов на ботинки нет, нужно смо-
треть отзывы. Ясно одно, что они должны не-
пременно иметь протекторы от скольжения. 

Однако, пройдясь в разгар ливня по 
улицам Москвы, мы увидели, что подавляю-
щее большинство горожан идут в обычных 
кроссовках. А это означает, что ноги у них 
непременно промокнут, будь у спортивной 
обуви даже самая толстая подошва. Не-
сколько человек были замечены в «кроксах», 
а встреченные курьеры бодро шагали в ре-
зиновых сандалиях на босу ногу — все равно 
промокать! И никаких чехлов нами встречено 
не было. Вероятно, надо еще поискать такие, 
чтобы были удобные. 

…И вот: резиновых сапог у вас нет, а прой-
тись под изливающимися с небес ведрами 
воды очень нужно. Терапевт, врач общей 
практики Елена Кудряшова дала несколько 
важных рекомендаций, как защитить свой 
организм от простуды в ливень. 

«Дождевик и резиновые сапоги — это, 
наверное, идеально, — говорит она. — Осо-
бенно высокие резиновые сапоги. А если 
вы очень сильно промокли, так, что даже и 
кроссовки, и носки, и джинсы — все промокло, 
возникает угроза переохлаждения. Мокрое 
тело быстро теряет тепло, и если вы долгое 
время остаетесь в мокрой одежде, то это 
еще больше усиливает эффект потери тепла. 
Это приводит к ослаблению иммунитета, к 
тому, что вы более легко можете подхватить 
какие-то вирусные заболевания или у вас 
могут обостриться ваши хронические забо-
левания (потому что снижается метаболизм, 
снижается иммунитет, снижаются защитные 
силы организма)».

Самое главное — это переодеться в сухую 
одежду. Врач советует брать с собой в такие 
дни комплект сменной одежды в герметично 
упакованном пакете. Да, возможно, это не 
всем удобно, но носки вторые уж точно не 
помешают, особенно если у вас на работе 
есть рабочая обувь, в которую вы обычно 
переодеваетесь. Если очень холодно и есть 
такая возможность, то хорошо бы после того, 
как вы промокли, принять теплую ванну или те-
плый душ, потом насухо вытереться и одеться, 

опять же, в сухое. Выпить горячие напитки, 
чай, например.

Советы тут — вплоть до того, чтобы за-
казать себе в офис новую футболку и носки 
через службу доставки (с маркетплейсов), что-
бы переодеться в них. «Ждать, когда одежда 
на тебе высохнет, — это неудачный вариант, 
потому что процесс высыхания может быть 
очень долгим, — подытожила Елена Кудря-
шова. — Конечно, если человек с крепким 
иммунитетом, здоровый, активный, то, воз-
можно, с ним и ничего не произойдет, но таких 
людей сейчас не так много. Даже в молодом 
возрасте уже часто есть какие-либо пробле-
мы. Поэтому в первую очередь заботимся о 
себе. Работодатель, я думаю, тоже должен 
пойти навстречу и отпустить работника, чтобы 
он мог переодеться в сухое и нормализовать 
свой вид и свое самочувствие».

Береженого, как говорится, и Бог (в 
дождь) бережет.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Антон РАЗМАХНИН, 

Елена БЕРЕЗИНА.
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Стихия обрушилась не только 
на столицу, но и на Подмоско-
вье. Дороги, тоннели, дворы и 
парковки в городах Москов-
ской области ушли под воду 
после тропических ливней, ко-

торые накрыли регион с воскресенья на 
понедельник. По данным метеорологов, за 
несколько часов в области выпало до 80% 
месячной нормы осадков.

Многие города Подмосковья в букваль-
ном смысле слова ушли под воду, а дороги 
больше напоминают каналы, например, в 
Коломне выпало 66 мм осадков, в Новом Ие-
русалиме — 48 мм, грозовой фронт накрыл 
практически всю Московскую область. 

«Дороги, парковки, дворы — все затопи-
ло, даже общественный транспорт не везде 
может проехать», — жалуются люди. На-
пример, в Люберцах водителю маршрутки, 
когда его транспортное средство застряло 
посреди огромной лужи, пришлось выно-
сить пассажиров из машины на руках.

Некоторые особо находчивые пешехо-
ды, не полагаясь на общественный транс-
порт, добирались на работу вплавь на сапах. 
Самые большие подтопления отмечены на 
дорогах Истры, Долгопрудного, Раменского, 
Химок и Балашихи. А в Наро-Фоминском 
городском округе обрушился мост через 
реку, из-за чего жители деревень Алекси-
но и Лукьяново оказались отрезанными от 
транспортного сообщения.

Еще пострадали сразу несколько стан-
ций МЦД, кроме того, затопило многие тон-
нели около железнодорожных станций. 

Ничуть не лучше ситуация и в жилых 
районах, затопленными оказались сразу 
несколько жилых комплексов. В частности, в 
ЖК «Римский» (Ленинский городской округ) 
настоящий водопад обрушился с потолка в 
подъезде одного из корпусов, смыв дорогой 
ремонт. А жителям ЖК «Гусарская баллада» 
в Одинцове пришлось преодолевать зато-
пленный двор, балансируя по забору.

Аварийные службы еще ночью присту-
пили к устранению последствий стихии. 
Ведется откачка воды, восстанавливается 
дорожное полотно, в отдельных местах ор-
ганизуют временные переправы. 

ЛИВЕНЬ ПРОШЕЛ — 
ОСАДОК ОСТАЛСЯ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сплошной волосяной 
покров на теле современного человека. 4. 
Муж, сопровождающий жену по жизни. 10. 
«Бесполый» стиль одежды тинейджеров. 11. 
Лебедь, о верности которого поют песни. 13. 
Типичное жилище русских крестьян. 14. Обще-
пит для проведения детского дня рождения. 
15. Сильнейший мороз на улице. 16. Обещание 
отправить конкурента к праотцам. 18. Участок 
равнины, заливаемый в половодье. 20. Мед-
брат, ловко «пеленающий» психов. 22. Участ-
ник стихийного восстания. 23. Безвкусное 
рагу горе-кулинара. 24. Уездный полицейский 
под началом урядника. 27. Складная удочка 
для ловли щуки. 30. Зверь с секирой на гербе 
Ярославля. 32. «Акселерат» из семейства со-
колиных. 34. Уступка при покупке шубы летом. 
35. Страшилки от местных сплетниц. 36. Кро-
восос, атакующий постояльцев ночлежки. 38. 
Причина внеурочного закрытия магазина. 39. 
Атакующая критика завистливых коллег. 40. 
Лучший подарок для ребенка. 41. Занятие 
по следам прошедших лекций. 42. Одна из 
главных тем грустных песен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Цифры, облегчающие 
поиск товара в прайсе. 2. Столица для жите-
лей Граца и Зальцбурга. 3. Обезвоживание, 
погубившее посевы. 5. Журналист, пытаю-
щийся описать техпроцесс. 6. Опасный номер 
каскадера. 7. Повар, готовящий кулеш на 
всю артель. 8. Книга, на которую ссылается 
автор реферата. 9. Город, породнившийся с 
заграничным городом. 10. Комната, в которую 
идут «попудрить нос». 12. Средний голос 
между тенором и басом. 17. Реплика учителя 
в адрес болтушки. 19. Скиталец, отвергнутый 
племенем. 20. Слово, помогающее избежать 
повтора. 21. Грубая «терка» для обработки 
пластмассы. 25. Вибрирующий «связист» в 
сумочке. 26. Волхв, предсказавший гибель ве-
щему Олегу. 27. Будущий фильм в текстовом 
формате. 28. Исход дела, ожидаемый песси-
мистом. 29. Краткая историческая справка 
по ходу лекции. 31. Состав для полировки 
паркета. 33. Мафия, крышующая китайский 
квартал. 34. Водка, которой можно отравить-
ся. 37. Обращение к женщине в Польше. 38. 
Ранка на пальце от розового шипа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Равнина. 4. Учебник. 10. Приклад. 11. Ударник. 13. Икры. 14. Зона. 
15. Апелляция. 16. Танцор. 18. Кресло. 20. Метрика. 22. Спринтер. 23. Архиерей. 24. Во-
лейбол. 27. Помолвка. 30. Лунатик. 32. Тренер. 34. Штопор. 35. Аналитика. 36. Литр. 38. 
Сват. 39. Рандеву. 40. Контора. 41. Карьера. 42. Дневник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Регистр. 2. Нары. 3. Нектар. 5. Червяк. 6. Бриз. 7. Казачок. 8. Адюльтер. 
9. Сумятица. 10. Принцип. 12. Консоме. 17. Обличение. 19. Репеллент. 20. Мотобол. 21. 
Алхимик. 25. Оркестр. 26. Линолеум. 27. Патетика. 28. Крапива. 29. Столбик. 31. Гротеск. 
33. Раздор. 34. Шайтан. 37. Рань. 38. Срыв.

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
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Два года назад актер Андрей Чадов 
сразил поклонников неожиданной 
новостью о том, что он наконец ре-
шил впервые официально связать 
себя узами брака. Тогда еще 43-
летний артист расписался со своей 
девушкой-моделью Анастасией Ви-
ноградовой, которая младше него на 
14 лет. Само событие Чадов особо 
не пиарил и свадьбу сыграл в узком 
семейном кругу. После этого актер 
практически не появлялся на свет-
ских тусовках и не выводил в свет 
жену, так что обстоятельства его но-
вой нехолостяцкой жизни продолжа-
ли оставаться за семью печатями. 
Однако «МК» удалось пообщаться с 
артистом и выяснить, как теперь по-
живает молодой муж Андрей Чадов, 
чем занимается его жена и почему он 
давно не появляется на съемочных 
площадках.

«Три года не снимаюсь»

— Андрей, вижу, что вы как-то не по-
московски загорели. Отдыхали где-то?

— Да, в деревне в Тверской области. 
Мы с женой любим там бывать — у нас есть 
свой вишневый сад, там растут цветы, очень 
красиво. Правда, это не моя дача — это дом 
моих тещи и тестя, но мы все вместе там 
проводим лето. Еще там растет жимолость, 
малина, много чего. И когда весь день на 
огороде, конечно, загоришь.

— Кроме дачи где еще с женой бы-
ваете вместе?

— Я беру ее на гастроли нередко. По 
России не таскаю, но если, например, в Аме-
рику, то летим вместе. При любой возмож-
ности стараемся быть вместе. Вообще, мы 
очень любим путешествовать, в том числе 
и на машине. За рулем обычно я, но если 
устал, то жена, она прекрасно водит. Ну я 
скорректировал — она стала прекрасно во-
дить машину (улыбается).

— А помимо поездки на дачу чем еще 
занят актер Андрей Чадов?

— Мы выпустили спектакль с Еленой За-
харовой «Двое на качелях». И уже завершены 
все работы по проектам, идет заполнение 
графика на осень. В общем, сейчас могу себе 
позволить расслабиться. Недавно я отметил 
45-летие, и жена мне подарила поездку в 
Дивеево — забронировала отель, построила 
маршрут уже, но у нас не получилось пое-
хать после дня рождения по определенным 
обстоятельствам. Так что сейчас, надеюсь, 
отправимся туда. Там есть какая-то тропа, 
по которой нужно пройтись несколько раз 
и загадать желание. Можно встретиться с 
батюшкой. В общем, должно быть здорово.

— Расскажите, как вообще полу-
чился ваш творческий тандем с Еленой 
Захаровой?

— У меня был спектакль с Татьяной Ар-
нтгольц «Близость», с которым мы проехали 
по Америке. И продюсер этой постановки, 
который живет в США, спустя три года решил 
поставить свой спектакль «Двое на качелях». 
Он предложил нам с Леной, и мы дистанцион-
но поставили его здесь, в Москве. Мы наняли 
режиссера, три месяца работали — и вот 
уже был готов спектакль. Повезли его сразу 
в США — там тоже русские люди живут, они 
очень рады были нас видеть.

— Сталкивались с трудностями во 
время работы над постановкой?

— Ну, это на самом деле нормальный 
творческий процесс. Конечно, всякое бывает: 
поиски своего персонажа, сомне-
ния. Я вот всегда сомнева-
юсь, могу ли я сыграть 
этого персонажа. 
Начинаешь идти к 
нему потихонечку: 
что-то нащупы-
ваешь, что-то 
— нет. Театр 
этим и пре-
красен, что 
сразу слож-
но освоить 
такой глубо-
кий материал, 
надо копать и 
копать. И чем 
больше ты игра-
ешь спектакль, 
тем ближе подбира-
ешься к персонажу.

— Как вам партнер-
ша Захарова?

— Прекрасно. Я один раз с ней 
работал лет десять назад, но близко не был 
знаком. Она прекрасный человек, добрая.

— А что происходит в вашей 
кинокарьере?

— Я три года не снимаюсь. Не знаю, 
почему — не ко мне вопросы. Конечно, по-
стоянно что-то предлагают, но приходится 
отказываться — не хочу просто в этом уча-
ствовать. И театр в этом смысле спасает, 
потому что там я могу свои актерские амбиции 
реализовывать. А вот зачем играть в каких-то 
посредственных кинопроектах, я не понимаю. 
В общем, я жду и ищу.

— Наверное, у вас 
еще и роль мечты 
есть?

— Нет, не меч-
таю никогда о ролях. 
Роль сама приходит в 
нужный момент твой 
жизни. Знаете, есть 
такая фраза: не человек 
выбирает роль, а роль че-
ловека. Всегда так и про-
исходит на самом деле: роль 
меня сама находит. Но нужно 
всегда быть готовым к ней.

— Фанаты частенько не сдержива-
ют себя в проявлениях своей любви. А 
как вам поклонники выражают знаки 
признательности?

— Традиционно делают подарки. Какие-
то мягкие игрушки, какие-то закрутки. Были 
на Дальнем Востоке — нас одарили банками 
меда, вареньем, шоколадками, все это потом 
надо было, конечно, как-то увезти. Ну все 
равно это классно.

— Поделитесь лайфхаком, как вы вос-
станавливаетесь после тяжелых поездок 
или съемок?

— Меня жена моя восстанавливает (улы-
бается). На самом деле по-разному бывает. 
Когда бокальчик вина восстанавливает, когда 
поездка на машине в путешествие. Иногда сон 
очень восстанавливает. У меня был период, 
когда не высыпался два месяца.

«Как мне повезло 
с женой...»

— Вы с женой связали себя узами бра-
ка два года назад. Поделитесь опытом: 

есть ли жизнь в браке?
— Да! Жизнь настоящая откры-

вается только в браке. До этого 
шаландаешься, как в прору-

би — не знаешь, к какому 
берегу пристать, а тут к 

берегу уже приплыл: все 
хорошо. Потому что 
если брак хороший, 
если действительно 
он получился свет-
лым, добрым, взаи-
мопонимающим, то 
это не может быть не 

здорово.
— Как думаете, 

кто первым должен 
идти на уступки в 

семье?
— Не люблю слово 

«должен», особенно когда это 
касается отношений. Какое-то 

немножко грубое слово. Когда лю-
бишь, ты просто сам хочешь сделать че-

ловека счастливым и все для этого делаешь. 
Да и на уступки иногда я иду, иногда — Настя. 
Желание должно быть у обоих. Когда кто-то 
один это делает, это всегда перекос в одну 
сторону и ни к чему хорошему не приведет. 
Умение общаться, договариваться, не отда-
ляться друг от друга, конечно, очень важно. 
Настя у меня вообще мудра не по годам, я 
вообще в шоке, как мне повезло с женой.

— В общении с актерами нередко слы-
шишь, что в кино-шоу-бизнесе не так про-
сто познакомиться со второй половинкой. 
Но вам это удалось. Счастливый случай?

— Раньше всегда 
слышал такую фразу: 
«Главное не пропустить, 
вовремя заметить и 
не упустить». И я все 
время думал: как это 
не упустить, не пропу-

стить, особенно если я 
смотрю и понимаю, что 

это не мое? Какой-то страх 
был, и в то же время не мог 

понять эту фразу. С Настей мы 
познакомились на съемках — у 

нас была сцена в машине. Вот сейчас 
я понимаю, что я не упустил такого человека 
только благодаря своему опыту. Я встретил 
ее, когда мне было уже 37 лет. Но если бы 
мне было 25, 30, я, возможно, даже бы и не 
оценил те качества, которые в ней увидел в 
37. Самое главное, что я почувствовал, что 
это мой человек. В общем, когда ты съел пуд 
соли, ты уже понимаешь, что в человеке дей-
ствительно ценно, а что вторично. И настоящий 
бриллиант — это доброта женщины в первую 
очередь, милосердие, какой-то свет. Такие 
вещи, которые, когда тебе 20 лет, как будто 
не нужны. Я вот сейчас смотрю и понимаю, 
что женщина должна быть прежде всего до-
брой. Не красивой в первую очередь, а именно 
доброй. Если она красивая, но холодная как 
королева, зачем она такая нужна?

— А вы всегда мечтали о большой се-
мье, детях?

— Нет, я не мечтал о большой семье, это 
желание само собой пришло постепенно. У 
меня еще был страх при такой профессии 
брать ответственность за семью, потому что 
ты частенько находишься в подвешенном со-
стоянии. Чтобы дети потом не спрашивали: 
«Папа, а где покушать»? Но постепенно оно 
все выруливалось, я отпустил эту ситуацию, 
и оно само собой получилось.

— Как относится супруга к вашей по-
рой чрезмерной занятости?

— Она с пониманием относится. Она тоже 
актриса и прекрасно знает всю нашу кухню, ни-
каких претензий не высказывает, слава богу.

— Когда в семье два актера, между 
ними частенько бывает негласная кон-
куренция. Есть ли такое у вас?

— А у нее просто нет актерских амбиций. 
Она актриса по профессии, но не развивается 
в этом направлении, не знаю, почему. Она 
больше реализует себя как модель — уча-
ствует в каких-то фотосессиях, показах мод, 
дефиле. И тем более она сейчас учится на 
психолога в университете.

— То есть еще и свой психолог в се-
мье будет?

— Да. Я иногда ей уже говорю: «Насть, 
вот ситуация — разрули» (смеется).

— То есть вы с ней как с психоло-
гом обсуждаете какие-то вопросы, 
советуетесь?

— Да, ну а с кем мне еще советоваться, 
как не с женой? Я сейчас даже не говорю о 
ней как о психологе. Кто еще может быть 
ближе жены?

— Не секрет, что существуют так на-
зываемые кризисы трех лет брака. Вы 
ощущали в ваших отношениях что-то 
подобное?

— Ну, мы вместе уже семь лет, никакого 
кризиса у нас не было, но все это, конечно, ин-
дивидуально — возможно, действительно три 
года — это сложный период в отношениях.

—  А  п о  к а к и м  в о п р о с а м 
конфликтуете?

— Настя у меня достаточно мягкий, тихий 
человек, поэтому я стараюсь не пугать ее 
(смеется), не устраивать скандалов. 

— То есть битье тарелок — это не ваш 
формат отношений?

— Нет, я вообще терпеть не могу ис-
терики. Слава богу, у нас такого нет. У нас в 
семье все тихо, хорошо.

«Вся квартира — 
в картинах» 

— Творческие люди, как правило, 
проявляют себя в разных сферах. А что 
еще занимает вашу жизнь кроме кино и 
театра?

— Увлекаюсь живописью: натюрморты, 
пейзажи. Я в детстве ходил в художествен-
ную школу, потом продолжил это занятие и 
забросил в 35 лет. Давно хотел вернуться, 
но как-то было недосуг. И вот снова начал 
писать недавно. Берешь карандаш, кисти и 
пишешь. Как я уже рассказывал, в Тверской 
области у нас дом на берегу Волги, и там 
такие виды! Там сам Бог велел: вставай и 
пиши. Картин у меня еще не так много: третью 
только заканчиваю.

— Кто главные поклонники вашего 
художественного таланта?

— Жена, теща, тесть — они все любят 
живопись. У нас вся квартира и дом в кар-
тинах, которые им дарят. Я и сам подарил 
вот на 70-летие тестю прекрасную картину, 
пейзаж. 

— Так называемые большие семейные 
встречи у вас бывают? Когда собираются 
родственники с одной и с другой стороны? 
Тем более с вашей стороны недостатка в 
родственниках тоже нет — мы все хорошо 
знаем вашего младшего брата Алексея — 
популярного киноактера, знаем, что у вас 
есть племянники...

— Такое было только один раз — на моей 
свадьбе.

— У вас не возникало идеи собраться 
или просто не было возможности?

— Честно говоря, ни идеи не было, ни 
возможности...

— Недавно вы отметили 45 лет, а так 
по вам и не скажешь. Как поддерживаете 
форму?

— Как обычно: спорт, диета. Чего-то себе 
не позволяю: сахар, булки...

— По рукам бьете себя?
— Жена бьет. Я ее прошу: бей меня по 

рукам, она говорит: «Хорошо».
— А с родителями будущей жены как 

проходило знакомство?
— Обычно. «Здравствуйте» — «Здрав-

ствуйте». «Очень приятно», «Присаживайтесь, 
пожалуйста». Очень культурная семья у Насти, 
очень теплые, добрые люди, поэтому мне 
было очень комфортно, и мы по-доброму с 
ними общались.

— Кстати, чем занимаются родители 
Анастасии?

— Папа у нее начальник отдела След-
ственного комитета. Понимаете, как мне было 
поначалу? (Улыбается.) А мама домохозяй-
ка, но очень начитанный и образованный 
человек.

— Они, наверное, все про вас уже зна-
ли на момент знакомства?

— Я думаю, что да (смеется).
Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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ПОДПИСКА

2026
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

26 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, в парке отдыха
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, в районе Дворца 
спорта «Юбилейный»
27 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Д.Донского, напротив д. 39
30 июля с 10.00 до 15.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
31 июля с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, в фойе РЦКиД
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
2 августа с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный»
2 августа с 11.00 до 15.00
ТАЛДОМ, ул. Победы, в ПКиО «Победа», 
перед городком здоровья

2 августа с 13.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе Город-
ского центра народного творчества и досуга «Лепсе»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформить подписку на «МК» 
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2. Заполните все поля абонемента.
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нейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет 
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СОЦСЕТИ
Популярный 

актер — 
о счастливом 

браке 
и отсутствии 
киноролей

АНДРЕЯ ЧАДОВА

На Исторической сцене Большого 
прошел блок премьерных показов 
оперы Сергея Прокофьева «Семен 
Котко». Постановщиками выступили 
маэстро Валерий Гергиев и режис-
сер Сергей Новиков. Столь мощное 
закрытие сезона предвещает от-
крытие новой эры Большого театра, 
который по определению обязан ге-
нерировать и транслировать в мас-

сы то, что мы называем «государ-
ственной культурной политикой». В 
спектакле мощный заряд духовной 
и эстетической энергии, высочай-
ший художественный уровень, а еще 
— идеология, без которой и искус-
ство — не искусство, и культура — не 
культура. Премьера стала патриоти-
ческим манифестом главного театра 
страны. 

«Семен Котко» как будто стоит в том же 
ряду. Сюжет оперы посвящен истории солда-
та Первой мировой, который возвращается 

после войны в свою деревню на Луганщине в 
надежде жениться на любимой Соне и мирно 
возделывать свой сад. Однако его снова на-
стигает война. В село врываются немцы и 
их союзники гайдамаки — жестокие украин-
ские националисты, сжигающие хаты мирных 
жителей и оставляющие за собой трупы на 
виселицах. Чтобы защитить родную землю, 
Семен уходит в Красную Армию. В тексте со-
четается, казалось бы, несочетаемое: герои 
гибнут с именем Ленина на устах, однако от-
правляются в бой со словами «с Богом!». И 
финал избежит апофеоза победы — Семен 
Котко продолжит войну за свободу украин-
ской земли от националистической нечисти. 
И в этом, конечно, читается мощная рифма с 
сегодняшним днем.

Музыка Прокофьева в этой опере идеальна 
для восприятия. Мудрый композитор внима-
тельно прочитал страшную статью «Сумбур 
вместо музыки», разгромившую «Леди Макбет 
Мценского уезда» Шостаковича. И написал 
оперу, в которой, с одной стороны, нисколько 
не изменил собственному авторскому стилю, 
где есть место острым диссонансам, сложному 
тонально-гармоническому плану, речитативу 
и другим приемам языка ХХ века. А с другой 
стороны — написал множество красивейших 
мелодий, изумительных инструментальных 
эпизодов, великолепных ансамблей и мощней-
ших хоров. Даже меломанам, привыкшим к сла-
достным классическим оперным стандартам, 

здесь не придется выходить из зоны слухового 
комфорта.

Валерий Гергиев, который не впервые 
обращается к партитуре «Семена Котко» (с 
1999 года опера в репертуаре Мариинки), 
буквально влюблен в эту музыку. И эта любовь, 
которую, безусловно, разделяют музыканты 
оркестра и певцы, считывает и принимает 
публика. Состав исполнителей безупречен. 
Особенности стилистики партитуры требу-
ют от артистов равного владения вокальной 
техникой и актерской игрой, в которой недо-
пустима фальшь. Характеры героев наделены 
большим количеством деталей, нюансов, пси-
хологических тонкостей и даже противоречий, 
как это свойственно операм ХХ века. Все эти 
задачи были максимально решены и дириже-
ром, и режиссером Сергеем Новиковым. Пу-
блика смотрела спектакль как захватывающее 
кино, сопереживая юным, но мужественным 
девушкам Соне (Полина Шабунина) и Фросе 
(Алина Черташ), отчаянному мальчишке Ми-
коле (Роман Коллерт), матери Семена (не-
большая, но высочайшая по драматизму роль 
Александры Дурсеневой). Василий Царев, 
матрос (Андрей Потатурин) и его невеста 
Любка (Екатерина Морозова) поначалу вносят 
бытовой, даже юмористический элемент. Но 
именно они станут центром трагедии: Любка 
сходит с ума, увидев повешенного гайдама-
ками Царева. Сильный отрицательный образ 
создает Михаил Казаков в роли Ткаченко. Его 

персонаж не оперный злодей, а вполне реа-
листичный характер амбициозного садиста, 
для которого даже родная дочь — средство 
достижения целей.

Партия заглавного героя поручена Иго-
рю Морозову — звезде «Геликон-оперы». Его 
сильный, красивый, богатый обертонами те-
нор невозможно спутать ни с кем. Морозову 
удается передать развитие характера героя, 
прошедшего путь возмужания от простого, 
слегка наивного вояки — эдакого Бумбараша 
— до зрелого воина, понимающего, за что готов 
отдать жизнь. 

Декорации и костюмы Марии Высотской 
представляют собой оптимальный сплав исто-
рического бытописания и театральности. Здесь 
все узнаваемо: мазанки, покрытые соломой, 
деревянная церковка, украинские венки с 
лентами, немецкая военная форма, кубанки 
гайдамаков. Но понятно, что это — театр, ху-
дожественное высказывание, а не докумен-
тальное фото. Впрочем, документальность 
все же присутствует. Во время торжественно-
молитвенного звучания хора на текст знамени-
того стихотворения Тараса Шевченко «Заповiт» 
возникает проекция монумента, установлен-
ного в Луганске на Острой могиле — памятном 
мемориале защитников Луганщины 1919-го, 
1942-го, 2014-го и 2023-го годов. И смысл ме-
тафоры понятен: Семену Котко складывать 
оружие пока не время.

Екатерина КРЕТОВА.

Большой театр закрыл 
сезон оперой 
«Семен Котко»

В РИФМУ С СЕГОДНЯШНИМ ДНЕМКСТАТИ СПРАВКА
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Прокофьев написал оперу на 
сюжет повести Валентина Ка-
таева «Я сын трудового народа» 
в 1939 году. Сам принимал ак-
тивное участие в создании ли-

бретто вместе с Всеволодом Мейерхольдом, 
который также стоял у истоков его создания, 
собираясь ставить спектакль в музыкальном 
театре Станиславского и Немировича-
Данченко. Однако когда партитура была уже 
почти готова, Мейерхольд был арестован и 
расстрелян. Прокофьева это не смутило. По-
становку поручили Серафиме Бирман. Сам 
Прокофьев был «возвращенцем». После долгих 
лет жизни на Западе композитор принимает 
решение вернуться в СССР: не уехать от ста-
линского режима, а напротив, вернуться пря-
миком ему в лапы. Вернувшись, он предпри-
нимает ряд шагов по демонстрации своей 
лояльности. Порой неудачные — например, 
«Ленинская кантата» на тексты Ленина и Ста-
лина, которую ему писать запретили: те, кто 
заведовал в Советах искусством, понимали, 
что это курам на смех. А вот «Здравица», по-
священная 60-летию Вождя народов, удалась 
на славу. Там отличная музыка. И вполне воз-
можно, что она еще вернется к слушателям, 
причем с оригинальным текстом. 

Андрей Чадов 
с женой.

Алексей 
и Андрей 
Чадовы.

С Еленой Захаровой
в спектакле 
«Двое на качелях».
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«Шекспир — это фигня», — уверяют актеры 
из Аргентины, которые на Чеховском фе-
стивале четыре дня играли спектакль по 
пьесе Шекспира «Мера за меру», правда, 
присовокупив к нему свое название — 
«Это твоя вина». И все четыре показа в фи-
нале завершали стоячие овации. Москва 
прямо-таки влюбилась в актеров, которые 
на глазах искушенной столичной публики 
порвали Шекспира, как Тузик грелку. Од-
нако «расправа» над классиком вышла не 
кровавой, а убийственно-смешной. Ведь 
на сцене были клоуны. А это публика, 
которая все себе позволяет и которой 
прощается все. Они ж клоуны!

Аргентинцы играли в Театре Ермоловой, 
где зрителям, занявшим свои места еще до 
третьего звонка, открылась ну прямо-таки 
жалкая картина. На сцене стояли пять двойных 
ширм, обтянутых с одной стороны синим бар-
хатом, а с другой — ярко-красной тканью, и не 
сказать, что ткань уж с такой тщательностью 
была закреплена на каркасе из легкого ме-
талла. И это все? Малобюджетная декорация 
явно вызывала подозрение насчет всего 
остального. Москва к такой сценической 
бедности не привыкла: у нас стоимость 
декораций начинается от пяти нулей и 
дальше по возрастающей. 

Однако мои мысли прервала музы-
ка из второго акта балета «Лебединое 
озеро» Петра нашего Ильича Чайков-
ского. Ее трагическое звучание только 
усилило подозрения. Но на сцену из-за 
экрана, что установлен по заднику, выплыли 
не лебеди в пачках, а пять человек, вид ко-
торых не вызывал сомнения в их жанровой 
принадлежности, — клоуны, которые могут 
работать где угодно — в приличном театре, 
в подвале или в метро, на улице, на кладби-
ще. И как будто не артисты они, а готовые 
персонажи с выразительными чертами лиц, 
усиленными гримом. Про нелепые костюмы и 
говорить нечего: укороченные штанины узких 
брюк, не по росту старомодные костюмы, 
мешковатые пальто… Команда паяцев была 
готова к испытанию Шекспира. Фарсом, буф-
фонадой, гротеском и даже Гиньолем. Готова 
ли к классике в таком виде публика? 

Пьесу «Мера за меру» специалисты от-
носят к мрачным, точнее, проблемным коме-
диям Шекспира, поскольку кроме комедийных 
приемов в виде подмен персонажей, игрового 
текста здесь заложена жесткая сатира, подни-
мающая глубокие социальные, философские 
и даже политические вопросы. 

 По сюжету главный герой — герцог Вены 
Винченцо, сознательно отходит от власти, 
чтобы понаблюдать за делами города, а вме-
сто себя оставляет судью Анджело, который 
известен аскетичным обликом и безупречной 
репутацией — мол, как тот покажет искус-
ство управлять. Однако, получив власть, этот 
святоша показал себя во всей красе: подпи-
сал смертный приговор дворянину Клавдио, 
имевшему внебрачную связь с Джульеттой, но 
на которой по своей бедности не мог женить-
ся. А также попытался соблазнить его сестру 
Изабеллу, которая вообще без пяти минут 
монашка (готовится к постригу), а тут вынуж-
дена идти просить Анджело о помиловании 
брата. А тот ей с ходу соврамши: «Отдайся — 
помилую». Первым готов преступить закон, 
который должен блюсти. Очень узнаваемый 
тип, хотя и выведен Шекспиром в пьесе 1603 
или 1604 года (точная дата написа-
ния не установлена). 

Постановщик спектакля, клоун с миро-
вым именем Габриэль Чаме Буэндиа, резал 
Шекспира по живому: из 21 одного персона-
жа оставил восемь основных, и их сыграли 
пять актеров, хорошо знакомых с клоунской 
спецификой. С текстом тоже обошелся весьма 
вольно, а для показов в Москве адаптировал 
его к российским реалиям: месяца два чуть 
не каждое слово выверял с нашими пере-
водчиками, но не отходил от первоисточника. 
Новый текст бежал строкой на панелях, раз-
мещенных с двух сторон от сцены и над ней. 
Здесь герцог уезжает в «Сапсане» РЖД, но 
почему-то в Польшу, которая то ли страна, то 
ли город. Упомянуты и Мытищи, и Большой 

театр. Здесь сленг старый и новый: спалился, 
спокуха, рандомно… Следите, как говорится, 
за текстом. 

А следить особо некогда, тут бы за сценой 
уследить. А там у клоунов изобретательные 
сцены без декораций и реквизита, каскад из 
трюков (акробатических, иллюзии), мгно-
венная смена масок, причем в одной сцене 
персонажи исчезают в диване, работают с 
видео (его немного, и оно крупным планом 
поддерживает действие в ключевых момен-
тах). Они выбегают, а некоторые вылетают, 
точно с батута, в зал и из зала обратно на 
сцену, хотя никакого батута нет. Работают со 
зрителем как со свидетелями или соучастни-
ками злодеяния. 

Они постоянно подбрасывают провока-
ции — на экране денежная купюра достоин-
ством 5000 с изображением Большого театра, 
но в ловких руках Анджело превращающаяся 
в соточку с тем же изображением. И тут же 
реплика Анджело мрачным голосом: «В этом 
месте в Аргентине сильнее аплодируют». Зал 
ржет и бьет в ладоши сильнее. 

Но клоуны не просто веселые и ловкие 
ребята, их остроты не так уж безобидны, и 
достается всем. Вот в металлической раме 
выступает калека: смотреть и смешно, и 
жутко — без рук, без ног он изображает 
распылитель влаги. «Кончай! Инклюзия — 
дешевка», — прерывает его рвение монах, 
под маской которого скрывается герцог. 
Клоуны и на этот вид современного театра 
замахнулись. Но всеобщее воодушевление 
вызвала фраза: «Нет НАТО». А убийственная 
для любого шекспироведа фраза: «Шекспир 
— это фигня»? Хотя зрелище из Аргентины 
уверяло, что Уильям — никакая не фигня, 
потому что никто и нигде такой объем мира 
с его пороками, страстями и страстишками, 
коррупцией и злоупотреблениями властью 
лучше не описал.

Темп, который взяли артисты буквально 
с первых реплик, произнесенных после «Ле-
бединого озера», выдержан был до самого 
финала под духоподъемную музыку Штрауса, 
и такое возможно только при высочайшей 
исполнительской технике. В этой части пя-
терка из Аргентины безупречна: великолепно 
владеет трюками иллюзии и акробатики (на 
них многое в спектакле построено), речью 
(невероятно, но в большом зале работают 
без микрофонов). Они свободны, точны в 
характерах, легки в движениях и остроумны 
в импровизационных находках. 

Что и говорить, аргентинцы влюбили в 
себя московскую публику: крикливая тол-
стушка Изабелла (она и монашка, и хозяйка 
борделя в Вене). Клавдио (он же судья) без 
признаков растительности на лице и голо-
ве в руках герцога-монаха двигался как 
послушная марионетка. Да и сам герцог 
больше смахивал на картежного шулера, 
чем на представителя верховной власти. 
Крохотного роста Эскал оборачивался 
Джульеттой на сносях. Что уж говорить 
про Анджело в тесном зеленом костюм-
чике и со вздыбленными волосами, 
который превосходно представлял 
оборотня у власти — образцовый 

аскет и подлец-сладострастник. В 
пластике и прыжках он еще и как солист 

балета первого ряда. 
— Барышников, — бросает герцог уле-

тающему вслед за кулисы Анджело. 
Уже не было сил смеяться, реагировать 

на очередные шутку или прием, и в какой-то 
момент даже подумалось, что спектакль за-
тянулся, как со сцены прозвучало: «Что-то 
долго играем». Зал оценил шутку. 

Забыла сказать, спектакль «Мера за 
меру. Это твоя вина» в прошлом году получил в 
Аргентине сразу четыре высших театральных 
награды — премию Марии Герреро Ассоциа-
ции друзей Национального театра Сервантеса 
как: «лучший спектакль», «лучший режиссер», 
«лучшая адаптация текста» и «лучшая мужская 
роль» (Матиас Басси), естественно, за роль 
Анджело. 

Марина РАЙКИНА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Олег Газманов (1951) — певец, поэт и ком-
позитор, народный артист России
Игорь Зубов (1956) — заместитель министра 
внутренних дел Российской Федерации
Сергей Зубов (1970) — хоккеист, защитник, 
олимпийский чемпион, обладатель Кубка 
Стэнли
Роман Мадянов (1962–2024) — актер театра 
и кино, заслуженный артист России
Павел Сухой (1895–1975) — советский 
авиаконструктор, создатель реактивных са-
молетов Су
Анна Чичерова (1982) — прыгунья в высоту, 
олимпийская чемпионка, чемпионка мира и 
Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 16…18°, 

днем 23…25°. Облачно с прояснениями. 
Дождь. В отдельных районах гроза. Ветер 
западный, 4–9 м/c. Восход Солнца — 4.17, за-
ход Солнца — 20.53, долгота дня — 16.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.07.2025
1 USD — 78,3274; 1 EURO — 91,5138.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день мозга
Дeнь нaxoдoк
1795 г. — в Москве в имении графов Шере-
метевых основан театр-дворец «Останкино». 
В этот день премьерой лирической драмы 
«Вельмира и Смелон» (музыка О.Козловского, 
текст П.Потемкина) открылся крепостной 
театр

1930 г. — Колхозцентр СССР установил оцен-
ку и оплату труда в колхозах не в деньгах, а 
в трудоднях

1960 г. — в Москве создан Институт эко-
номики стран мировой социалистической 
системы Академии наук СССР
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На пляжах Анапы всё починили, мож-
но купаться, но курение в море строго 
запрещено.

Водитель автобуса объявляет: «Оста-
новка «Вагонно-тракторный завод»! Кто 
спрашивал танковый завод, выходите 
здесь».

Приходит к врачу взволнованная мама 
и говорит:
— Доктор, с моим сынишкой что-то не 
в порядке. Повадился все время играть 
во врача. Раздевает своих подружек, 

выстукивает их, массирует… в общем, я 
очень волнуюсь!
— Да зря вы волнуетесь, мамаша. Это очень 
часто бывает. И в солдат играют, и в про-
давцов, и в летчиков. Почему вашему сыну 
во врача не поиграть?
— Правда, доктор? Так это нормально? Вот 
спасибо, пойду его жену успокою.

Хозяину на заметку. Погладить хозяйку на-
много проще, чем рубашку и брюки.

— Если вас назвали котиком, не спешите ра-
доваться: скорее всего имелась в виду жир-
ная ленивая скотина с манией величия.
— Вы так говорите, как будто это что-то 
плохое…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Бывший владелец «Спартака» Леонид Фе-
дун после первого мачта сезона 20/21, в 
котором его футболисты дома играли с 
«Сочи», хотел снимать команду с соревно-
вания из-за судейства питерского арбитра 
Василия Казарцева. Прошло пять лет, и в 
первом матче чемпионата 25/26 на домаш-
ней игре «Спартака» с махачкалинским «Ди-
намо» Казарцев снова принимал решения, 
вызвавшие неудовольствие руководства 
красно-белых.

Иногда даже удивительно, как комично, 
или, точнее, трагикомично, повторяется фут-
больная история.

8 августа 2020 года, первый тур 29-го чем-
пионата России по футболу. Москва, Тушино, 
играют столичный «Спартак» и «Сочи». Судья 
матча — Василий Анатольевич Казарцев из 
Санкт-Петербурга. Спартаковцы к десятой 
минуте встречи ведут в счете 2:0. Но затем на 
15-й минуте матча Казарцев назначает в ворота 
красно-белых пенальти. И еще один раз ука-
зывает на «точку» уже в самой концовке матча. 
Пенальти в ворота москвичей реализует Нобоа. 
Игра заканчивается с ничейным счетом 2:2.

Тогдашний владелец «Спартака» Леонид 
Федун сразу после завершения матча дает эмо-
циональное интервью, в котором грозится снять 
команду с чемпионата из-за судейского бес-
предела: «Я завтра объявлю, что мы снимаемся 
с чемпионата, пусть играют без нас, — сказал 
Федун. — В этой клоунаде, которую устроили, 
я участвовать не хочу. И тратить деньги тоже. 
Не нужен «Спартак», значит, не нужен».

Экспертно-судейская комиссия признает 
ошибочным решение Казарцева о назначении 
пенальти в ворота «Спартака». Однако итог 
поединка изменению не подлежит, и вместо 
трех очков «Спартак» в первом туре нового 
сезона зарабатывает лишь одно.

После матча Казарцева более шести часов 
проверяют на полиграфе, но никаких обвине-
ний в предвзятом судействе по отношению к 
«Спартаку» выдвинуто не было. Тем не менее 
питерского судью надолго отстраняют от рабо-
ты на матчах премьер-лиги. Еськов, работавший 
на ВАР в этом матче, тоже прошел проверку 
на детекторе лжи. И провалил ее, после чего 
завершил карьеру арбитра.

Остается добавить только, что в том сезоне 
«Спартак» финишировал вторым и получил 
право играть в третьем квалификационном 
раунде Лиги чемпионов УЕФА.

● ● ●
Прошло пять лет. 19 июля 2025 года. Спар-

таковский стадион в Тушине. В первом туре 
34-го чемпионата России играют столичные 
спартаковцы и динамовцы из Махачкалы. Судья 
встречи Василий Казарцев в первом тайме от-
меняет три гола в ворота «Динамо», а также не 
ставит пенальти после нарушения динамовца 
на Умярове в штрафной гостей.

После матча генеральный директор 
«Спартака» Олег Малышев так оценил работу 
старого знакомого красно-белых: «Качество 
судейства не соответствовало уровню РПЛ. 
Было слишком много моментов, которые 
трактовались некорректно. Это и игра рукой 
в штрафной, и несправедливо отмененный 
гол Литвинова, и наступ на Умярове, непока-
занные желтые карточки. Конечно, мы будем 
обращаться в ЭСК и с нетерпением будем 
ждать вердикта».

Главный тренер «Спартака» Деян Стан-
кович избежал желтой или красной карточки 
по ходу поединка, хотя иногда слишком эмо-
ционально выражал свое отношение к работе 
Казарцева.

После игры Дракон тоже не стал скрывать 
эмоций: «Мы продолжали играть, забивали 
голы, но они отменялись по разным причи-
нам. В целом доволен командой. Что касается 
работы арбитров, то большое-большое «без 
комментариев».

«Счастлив забить первый гол в чемпионате 
и первый — под десятым номером. Нормально, 
когда в матче случаются спорные эпизоды, 
такое бывает. Несколько наших мячей судья 
не засчитал. Главное, что мы победили. Да, я 
мог сделать дубль, но нужно уважать реше-
ния рефери. Арбитры посчитали, что я был 
вне игры. Надеюсь, в следующем матче у нас 
будет бригада поувереннее», — выразил свое 
мнение по итогам первого матча нового сезона 
автор единственного гола в ворота Махачкалы 
Маркиньос.

Будут ли Казарцева, который общим ито-
гом в матче «Спартака» и «Динамо» отменил 
четыре спартаковских гола, снова проверять 
на полиграфе и какое решение по его работе 
вынесет Экспертно-судейская комиссия РФС, 
нам еще только предстоит узнать. Но обидно, 
что новый сезон снова начинается с обсуж-
дения работы судей, а не красивых голевых 
комбинаций футболистов на поле.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ШЕКСПИР ПО-АРГЕНТИНСКИ, 
НО С РУССКИМ АКЦЕНТОМ

Клоуны 
порезвились 

на тему рубля, 
Большого театра 

и НАТО

Нет места мальчикам?
Первое «золото» всей сборной страны на 

чемпионате мира по водным видам — всегда 
самое желанное. Оно ведь должно пробить 
дорожку остальным медалям. Александр 
Мальцев завоевал его в технической про-
грамме соло, выйдя на старт первым из две-
надцати спортсменов. Сказал: стресс был, 
даже большой. Потому что ехал в Сингапур, 
думал: как примут, как нас будут судить? 
Это напрягало. 

И первые шаги в бассейне непосред-
ственно перед стартом вообще оказались с 
подвохом. Уже приготовился выходить, а тут 
— задержка из-за проблем с музыкой. Ему 
дали стул. Сел. Тревога и… возможность вы-
дохнуть перед технической составляющей. 
Сильнее соперников оказался на голову. 
Тренер Гана Максимова, отдавшая все силы, 
лучилась счастьем и слезами.

…Большое реально видится на расстоя-
нии. А ломать привычное мы никогда не го-
товы. Сегодня многие называют Александра 
Мальцева героем — не за выступления даже 
в воде, а за то, что ему пришлось пройти, 
отстаивая свое право на эти выступления, 
но всю сложность его пути все равно пред-
ставить трудно. Большинство, к которому 
относилось и множество специалистов, ведь 
безапелляционно считало: синхронное пла-
вание — это женский спорт, в котором нет 
места мальчикам, они там лишние и вообще 
странно внедряемые.

Но спорт умеет убеждать. Золотыми ме-
далями — в том числе. «Дуриком» получить 
первое место не удастся. Правда, инерция 
мышления многих такова, что «дуриком» 
для толпы можно остаться и после «золота». 
Мальцеву даже после побед удивлялись: 
чего вообще поперся в женский вид, чего 
отстаивает свое право там, где быть его 
не должно? 

Трудно сказать, откуда взял силы на 
свой путь Александр Мальцев. Не похож он 
внешне на жесткого спортсмена, не обра-
щающего внимания на обстоятельства. Но 
ведь таков. Синхронное плавание — фено-
менально сложный вид спорта. А Мальцеву к 
тому же всю жизнь пришлось работать про-
тив ополчившегося общественного мнения, 
но Саша улыбался и плыл вперед по главным 
стартам. И уже с доковидных даже времен (с 
2019 года) он стал самым главным мужчиной 
в этом виде спорта, самым титулованным. А 
нынешние золотые награды — личные, рань-
ше такой возможности у Саши не было (соло 
включили в программу в наше отсутствие). 
И это еще один шаг вперед. Единственный 
шестикратный чемпион мира, трижды по-
беждал в смешанных дуэтах в произвольной 
программе (2015, 2017, 2019), один раз — в 
смешанных дуэтах в технической программе 
(2019). И в Сингапуре у него еще есть воз-
можность и еще добавить два «золота»: себе 
лично и нам в копилку.

«Другой вид спорта»
За то время, что наши спортсмены от-

сутствовали в международной воде, а четыре 
года — это даже не маленькая спортивная 
жизнь, синхронное плавание выбрало себе 
других лидеров. Свято место пусто не бы-
вает, но и, вернувшись, вытолкнуть с этого 
места новых королей — задача сложная. 

Например, сборная Китая до чемпионата в 
Сингапуре уже собрала на трех чемпиона-
тах мира без России 14 побед, завоевала в 
Париже два «золота» на Играх-2024. 

А ведь синхронное плавание — это наша 
золотая вода. Так безоговорочно было до 
бана России. Как будет теперь, во многом 
должен ответить как раз чемпионат мира 
в Сингапуре. Хотя и не во всем. Любой ре-
зультат после длительного отсутствия — это 
проба пера. И тот самый опыт, без которого 
в спорте не выпрыгнуть на пьедестал. Из 
участников чемпионата мира в Кванчжоу-
2019, а именно он был последним чемпи-
онатом мира перед Сингапуром, в нашей 
сборной продолжили выступать только три 
спортсмена. Александр Мальцев с партнер-
шей по дуэту Майей Гурбанбердиевой и 
Майя Дорошко (выступала в группе, теперь 
— в дуэте).

Этот ли вид спорта сейчас синхронное 
плавание, каким был, когда, например, ге-
рой чемпионата в Сингапуре-2025 Мальцев 

начинал свою карьеру? Сам Саша говорит: 
вообще другой. Ну да, стало, если так можно 
сказать, системно: везде есть четкий набор 
элементов, который нужно выполнить. Если 
раньше одинаковыми были технические про-
граммы, а в других включались фантазия 
и творчество, то теперь — правит таблица 
сложности и ее элементы. Хочешь быть в 
топе — используй каталог. 

Оно всегда было, хоть синхронное пла-
вание, хоть артистическое, как оно назы-
вается официально, загадкой из загадок. 
Для тех, кто не в воде, — особенно. Даже 
если взять сегодняшнее название и новые 
правила с этим самым каталогом элементов. 
Ведь все вроде бы говорит о том, что дисци-
плина пошла по пути как раз не артистизма, 
а техники. И на первый план выходит базовая 
стоимость элементов программы и качество 
исполнения конкретного количества связок. 
То есть для судей, которых всегда в столь 
субъективном виде можно заподозрить с 
предвзятости, обозначена шкала сложно-
сти. Спортсмен берет каталог, элементы и 
складывает пирамидки для победы. Хотя 
очевидно, что правила меняются до сих пор, 
потому что баланс, как не впасть в крайности, 
пока явно не найден. 

Но явно увеличилось и время, которое 
спортсмены находятся под водой, в техни-
ческих программах это видно особенно, там 
есть одна огромная обязательная связка. 
Около 40 секунд она длится у Саши Маль-
цева. И ведь это не просто нырнул и счита-
ешь там секунды про себя, что называется, 
«на интерес», как в детстве. Идет большая 
работа на задержке дыхания. Мы ее видим, 
еле успевая следить за движениями ног 
даже глазами. 

И Александр Мальцев, и другие участники 
чемпионата мира говорят: сегодня с новыми 
правилами ни в чем нельзя быть уверенным. 
Сильный спортсмен может сорваться в низ 
таблицы, средний — выиграть. При этом рабо-
тает «угадайка»: как соединить очень высокую 
технику, правильную сложность, произвести 
художественное впечатление и понравиться 
судьям. Саша не сорвался ни в техническом 
соло, ни в произвольном. Победил в одну 
золотую калитку. Что называется, за явным 
преимуществом. 

Кстати, российские судьи пока к работе 
на главных стартах не вернулись. Это, конеч-
но, плохо, но — что имеем. А уход в большую 
технику, причем достаточно однообразную, 
заставил уже специалистов размышлять на 
тему того, что впору в судействе прибегать к 
искусственному интеллекту. Мысль не нова, 
все чаще звучит и в гимнастических видах, и 
в том же фигурном катании. То есть видео-
регистратор фиксирует градусы положения 
или недокруты: человек может увидеть или 
не увидеть, да и ракурс может быть разным, 
но — раз объективность поставлена во главе 
угла, то она должна быть стопроцентной. Ар-
тистичность — вопрос другой. Тут люди-судьи, 
даже со своими предпочтениями, пока вне 
конкуренции. 

«Саша, давай!»
Завоевав второе «золото» в Сингапуре, 

Александр Мальцев признал: в произволь-
ной программе 50% в оценке — это именно 
артистизм. Нужна техника исполнения плюс 
художественная составляющая. Волновал-
ся спортсмен опять сильно, по собственным 
словам, не имел права на ошибки. В произ-
вольной программе в отличие от технической 
есть шесть связок, и нужно показать высо-
кий коэффициент сложности. То есть: связки 
должны состоять из большого количества 
элементов, которые имеют цену. А для этого 
нужна высокая функциональная готовность. 
Она всегда в синхронном плавании нужна. 
Но тут — вдвойне. Как говорит Мальцев, одно 
дело — когда заявляешь, но делаешь это плохо, 
а другое — делаешь на высоком уровне. 

Работать, чтобы сложность в 50 баллов 
показать на высоком уровне, признает спор-
тсмен, пришлось много. А еще и нужно было не 
забыть о хореографии. И ведь была заявлена у 
Александра не самая высокая сложность. Был, 
например, синхронист из Казахстана, хотел 
набрать 54 балла, но… не сделал одну связку. А 
замахнувшиеся на сложность в 52 балла устали 
до такой степени, что над водой поднимались 
в элементах уже совсем чуть-чуть, до уровня 
колена. То есть вроде и сделали, но качество 
оставляло желать лучшего. 

…И все же спортивное братство существу-
ет. Пусть оно и не столь прочно и масштабно, 
как и хотелось. Победитель и многократный 
призер чемпионатов мира по синхронному 
плаванию американец Билл Мэй все время 
(и отстранения, и во время выступления в 
Сингапуре), оказывается, «один из немно-
гих» находился на связи с Сашей Мальцевым. 
Александр рассказал, что Мэй на чемпионате 
мира — технический контролер, «очень пере-
живает и болеет за меня». И вообще в период 
отстранения «поддержал и писал». А перед тех-
ническим соло так просто перешел в разговоре 
с Саше на русский язык: «Саша, давай!»

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Четыре 
к одному
Спартаковцы снова попали 
под Казарцева: отмененные 
голы и неназначенные 
пенальти

Две золотые медали синхронного плавания в Сингапуре на чемпионате 
мира по водным видам спорта — это Александр Мальцев. Его соло (и 
техническая программа, и произвольная) сразили зрителей и судей. Тех 
самых, которые не видели наших спортсменов долгое время, выбрали 
уже других фаворитов и в женской части соревнований не торопятся 
открывать нашим спортсменкам золотые ворота. Майя Дорошко и 
Татьяна Гайдай завоевали «бронзу» в технической программе дуэтов.

ЗОЛОТОи ЗОЛОТОи 
САШАСАША

Синхронист Мальцев одержал уже две победы 
на чемпионате мира по водным видам в Сингапуре
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